ПРИНЯТА
На педагогическом совете
МБДОУ «Усть-Баргузинский
детский сад «Ёлочка»
(протокол) № 1 от 31.08.2023г.

с учётом мнения Совета родителей МБДОУ детский сад «Усть – Баргузинский детский сад «Ёлочка» протокол от 31.08. 2023г. № 1 УТВЕРЖДАЮ
Заведующий МБДОУ
«Усть-Баргузинский сад «Ёлочка»
Т.Р.Ганиева
Приказ № 69-п от 31.08.2023г.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА

Муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка»

п.Усть-Баргузин

2023-2024г

содержание:

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	3
1.1. Пояснительная записка (цели и задачи реализации Программы, принципы и подходы к формированию Программы)	3
1.2.Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития дете	
раннего и дошкольного возраста	
1.3. Планируемые результаты реализации и освоения Программы	
1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	19
1.5. Часть формируемая участниками образовательных отношений	
II.СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	23
2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка в образовательных областях	23
2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных	
особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов	38
2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик	
2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы	50
2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников	56
2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы	64
2.7. Рабочая программа воспитания	70
III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	143
3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы	143
3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды	
3.3. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и	
воспитания	154
3.4. Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы	160
3.5. Кадровые условия реализации Программы	161
3.6. Режим и распорядок дня	165
3.7. Календарный план воспитательной работы с учетом особенностей традиционных событий, праздников, мероприятий	169
3.8. Дополнительный раздел: краткая презентация Программы	183

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1.Пояснительная записка (цели и задачи реализации Программы, принципы и подходы к формированию Программы)

Образовательная программа муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка», разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) (далее —ФГОСДО) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847) (далее — ФОП ДО). Срок действия образовательной программы действует до принятия новой.

Нормативно – правовой основой для разработки Программы являются следующие нормативно правовые документы:

- ✓ Федеральный закон от 29декабря2012г.№273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (в ред. от 17.02.2023);
- У Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»;
- У Указ Президента Российской Федерации от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;
- У Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- ✓ Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013г. №1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (ред. от 08.11.2022 № 955)
- ✓ Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»;
- ✓ Закон Республики Бурятия от 13 декабря 2013 года №240-V «Об образовании в Республики Бурятия»;
- ✓ Стратегия развития воспитания в Республике Бурятия на период до 2025 года (утверждённая распоряжением Правительства Республики Бурятия от 25.05.2017 №285-р);
- ✓ Приказ Министерства образования и науки Республика Бурятия от 24.03.2022 г. №390 «Об утверждении Положения о мониторинге показателей региональной системы организации воспитания, обучающихся в Республике Бурятия»;
- ✓ Приказ Министерства образования и науки Республики Бурятия от 01.02.2023 г. № 143 «Об утверждении Положения о региональной системе организации воспитания обучающихся в Республике Бурятия»;
- ✓ Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»
- ✓ Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации»
- ✓ Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 999-р «Об утверждении Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года»;

- ✓ Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрирован в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России февраля 2023 г., регистрационный № 72264);
 —Федеральная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847);
- ✓ Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 31 июля 2020 года № 373, зарегистрировано в Минюсте России 31 августа 2020 г., регистрационный № 59599);
- ✓ Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28, зарегистрировано в Минюсте России 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573);

Региональный компонент

- ✓ Парциальная программа «Люблю тебя, мой край родной», «Я люблю Россию!»
- ✓ Оздоровительная программа «Мы здоровью скажем да!»
- Устав МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка»;
- ✓ Программа развития МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка».

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» - это дошкольное образовательное учреждение с приоритетным направлением работы по познавательно — речевому развитию детей дошкольного возраста. В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» функционирует 5 групп общеразвивающей направленности для детей от 1 до 7 лет, из которых 1- группа кратковременного пребывания, 1 - группа для детей раннего возраста и 3 группы - для детей дошкольного возраста. Общая численность воспитанников в ДОУ — 128 человек.

Программа отвечает образовательному запросу социума, обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации требований ФГОС ДО.

Обязательная часть Программы соответствует ФОП ДО и обеспечивает:

- ✓ воспитание и развитие ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на доступном его возрасту содержании доступными средствами;
- ✓ создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее–ДО), ориентированного на приобщение детей к духовнонравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;

✓ создание единого федерального образовательного пространства воспитания и обучения детей от рождения до поступления в начальную школу, обеспечивающего ребенку и его родителям (законным представителям), равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места и региона проживания.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, представлены выбранные участниками образовательных отношений программы, направленные на развитие детей в образовательных областях, видах деятельности и культурных практиках (парциальные образовательные программы), отобранные с учетом приоритетных направлений, климатических особенностей, а также для обеспечения коррекции нарушений развития и ориентированные на потребность детей и их родителей:

Объем обязательной части Программы составляет не менее 60% от ее общего объема; части, формируемой участниками образовательных отношений, не более 40%.

Программа представляет собой учебно-методическую документацию, в составе которой:

- ✓ рабочая программа воспитания,
- ✓ режим и распорядок дня для всех возрастных групп ДОО,
- ✓ календарный план воспитательной работы.

Программа периодизации контингента обучающихся определяет наличие групп: раннего возраста, младшая, средняя, старшая, подготовительная к школе. Все группы в ДОО общеразвивающей направленности.

Программа включает три основных раздела: целевой, содержательный, организационный и дополнительный раздел – краткую презентацию, согласно ФГОС ДО.

В целевом разделе Программы представлены цели, задачи, принципы и подходы к ее формированию; планируемые результаты освоения Программы в раннем, дошкольном возрастах, а также на этапе завершения освоения Программы; характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возрастов, подходы к педагогической диагностике планируемых результатов.

Содержательный раздел Программы включает описание:

- ✓ задач и содержания образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся (социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие) в соответствии с федеральной программой и с учетом используемых методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания.
- ✓ вариативных форм, способов, методов и средств реализации Федеральной программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов;
- ✓ особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик;
- ✓ способов поддержки детской инициативы;
- ✓ особенностей взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся;
- ✓ образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей.

Содержательный раздел включает рабочую программу воспитания, которая раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Организационный раздел Программы включает описание:

- ✓ психолого-педагогических и кадровых условий реализации Программы;
- ✓ организации развивающей предметно-пространственной среды (далее РППС);
- ✓ материально-техническое обеспечение Программы;
- ✓ обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В разделе представлены режим и распорядок дня во всех возрастных группах, календарный план воспитательной работы. Для публикации на сайте образовательного учреждения в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 20.10.2021 №1802 «Об утверждении Правил размещения на официальном сайте образовательной организации в информационно телекоммуникационной сети «Интернет» и обновления информации об образовательной организации» Программа оформляется документом. Программа подлежит публикации на сайте образовательного учреждения МБДОУ «Усть-Баргузинский детский «Ёлочка», в разделе «Сведения об образовательной организации», подраздел «Образование»

Образовательная программа реализуется на государственном языке Российской Федерации - русском.

<i>№n/n</i>	Обязательная часть 60%	Вариативная (часть, формируемая участниками
		образовательных отношений) 40%
1	Цель Программы:	Цель Программы: воспитание с первых элементов
	Разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с	экологического и патриотического сознания, жизни гуманной,
	учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе	социально-активной, творческой личности, способность
	духовно-нравственных ценностей российского народа,	понимать и любить свой родной край, бережно и гуманно
	исторических и национально-культурных традиций (жизнь,	относиться к природе, воспитание эстетического отношения к
	достоинство, права и свободы человека, патриотизм,	животному и растительному миру.
	гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его	Формирование у дошкольников интереса к изучению культуры
	судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья,	своих предков, экологической культуры.
	созидательный труд, приоритет духовного над материальным,	
	гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм,	
	взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и	
	преемственность поколений, единство народов России).	
	Повышение социального статуса дошкольного образования,	
	обеспечение государством равенства возможностей для каждого	
	ребенка в получении качественного дошкольного образования,	
	обеспечение государственных гарантий уровня и качества	
	дошкольного образования на основе единства обязательных	
	требований к условиям реализации образовательных программ	
	дошкольного образования, их структуре и результатам их	
	освоения.	
2	Задачи Программы:	Задачи Программы:
	-обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и	- познакомить с историей родного края;

планируемых результатов освоения образовательной программы ДО, обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья)содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;

-приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;

-построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учета возрастных и индивидуальных особенностей развития;

-обеспечение вариативности и разнообразия содержания Программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования Программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей;

-создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей; -охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

-обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребенка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;

-обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и

- Развитие нравственных основ;
- Развитие сенсорных способностей и усвоение символов, являющихся предпосылкой последующего развития познавательных и творческих, интеллектуальных способностей ребенка; развитие эмоциональной отзывчивости на средства художественной литературы, театра, живописи и скульптуры, музыки.
- Развитие общих способностей дошкольников (коммуникативных, познавательных, саморегулятивных и др.);
- Развитие способностей к наглядному объектному моделированию;
- Развитие комплексных элементов логического мышления;
- Развитие личности ребенка, сохранение и укрепление здоровья детей, а также воспитание патриотизма, формирования активной жизненной позиции, творческого подхода в решении различных жизненных ситуаций, уважение к традиционным ценностям.
- Приобщение дошкольников к традиционной культуре бурятского народа (язык, традиции, обычаи и др.).
- Формирование у детей системы экологических ценностей, определяющих их поступки и действия в будущем;
- Воспитание интереса и любви к малой Родине.

повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности; -достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования. Обеспечение преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в рамках образовательных программ различных уровней (далее - преемственность основных образовательных программ дошкольного и начального общего образования).

3 Принципы к формированию Программы:

Федеральная программа построена на следующих принципах ДО, установленных $\Phi \Gamma O C$ ДО

- -полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- -построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- -содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
- -признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- -поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
- -сотрудничество ДОО с семьей;
- -приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- -формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;
- -возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие

Принципы формирования Программы:

- -принцип развивающего обучения «Правильно организованное обучение «ведет» за собой развитие» (Л.С.Выготский)
- -принцип взаимодействия с социальными институтами. Реализуется в сотрудничестве с семьей, районной детской
- библиотекой, краеведческим музеем, музеем в ДОУ и т.п.;
- -принцип личностно-ориентированного общения. Партнерство, соучастие и взаимодействие приоритетные формы общения педагога с детьми;
- -принцип тематического планирования материала предлагает подачу изучаемого материала по тематическим блокам или направлениям;
- -принцип наглядности широкое представление соответствующей изучаемому материалу наглядности, слайды, фотографии разных пейзажей, памятников, достопримечательностей и.т.д;
- -принцип последовательности предполагает планирование изучаемого познавательного материала (от простого к сложному);
- -принцип занимательности изучаемый материал должен быть интересным, увлекательным, этот принцип формирует у детей желание выполнять предлагаемые виды непосредственно образовательной деятельности, стремиться к достижению результата

	условий, требований, методов возрасту и особенностям развития); -учет этнокультурной ситуации развития детей	
4	Основные подходы к формированию Программы: -Деятельностиный подход осуществляется в процессе организации различных видов детской деятельности: игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, изобразительной, музыкальной, восприятия художественной литературы и фольклора, двигательной, конструирования. Организованная образовательная деятельность строится как процесс организации различных видов деятельности. -Личностно-ориентированный подход—это такое обучение, которое во главу угла ставит самобытность ребенка, его самоценность, субъективность процесса обучения, т.е. опора на опыт ребенка, субъективность процесса обучения. Реализуется в любых видах деятельности детей (НОД, совместная деятельность в режимных моментах, при проведении режимных моментов. -Индивидуальный подход—это учет индивидуальных особенностей детей группы в образовательном процессе. -Дифференцированный подход— в образовательном процессе предусмотрена возможность объединения детей по особенностям развития, по интересам, по выбору. -Компетентностный подход— основным результатом образовательной деятельности становится формирование готовности воспитанников самостоятельно действовать в ходе решения актуальных задач: определять цели познавательной деятельности, выбирать необходимые источники информации, находить оптимальные способы добиваться поставленной цели, оценивать полученные результаты, организовывать свою деятельность, сотрудничать с другими воспитанниками.	Основные подходы к формированию Программы: - Культурно-исторический (определяет развитие ребенка как «процесс формирования человека или личности, совершающийся путем возникновения на каждой ступени новых качеств специфичных для человека, подготовленных всем предшествующим ходом развития, но не содержащихся в готовом виде на более ранних ступенях развития. Культурно-историческая теория развития психики и развития личности Л.С. Выготский). - Личностный (в основе развития заложена эволюция поведения и интересов ребенка, изменение структуры направленности поведения, поступательное развитие человека происходит за счет личностного развития. В дошкольном возрасте социальные мотивы поведения развиты недостаточно, поэтому деятельносте ребенка определяется непосредственными мотивами. Исходя из этого положения, деятельность ребенка должна быте осмысленной, социально значимой, только в этом случае она будет оказывать на него развивающее воздействие. Я. Корчак А.В. Мудрик и др.). - Деятельностный (деятельность, наравне с обучением, как движущая сила психического развития ребенка. В каждом возрасте существует своя ведущая деятельность, внутри которой возникают ее новые виды, развиваются (перестраиваются) психические процессы и появляются личностные новообразования А.А. Леонтьев).

1.2.Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста

Ранний возраст (от 1,5 до 3 лет)

Возрастные и физиологические характеристики особенностей развития детей раннего возраста (1,5 -3 года)

На третьем году жизни продолжаются рост и функциональное развитие внутренних органов, костной, мышечной и центральной нервной системы. Совершенствуются формы двигательной активности.

Развитие моторики. Дифференциация развития моторики у мальчиков и девочек. У мальчиков опережающее развитие крупной моторики (к трем годам мальчики могут осваивать езду на велосипеде); у девочек опережающее развитие мелкой моторики (координированные действия с мелкими предметами).

Психические функции. Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно - деловое общение ребенка со взрослым; совершенствуются восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление. Развитие предметной деятельности связано с усвоением культурных способов действия с различными предметами. Развиваются действия соотносящие и орудийные. Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность, преобразуя натуральные формы активности в культурные на основе предлагаемой взрослыми модели, которая выступает в качестве не только объекта подражания, но и образца, регулирующего собственную активность ребенка. В ходе совместной со взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации. Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых.

Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000-1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками.

К третьему году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из двух-трех предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь. Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями. Основной формой мышления становится наглядно-действенная. Ее особенность заключается в том, что возникающие в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами. Размышляя об отсутствующих людях или предметах, дети начинают использовать их образы. Третий год жизни знаменуется появлением символического мышления - способности по запечатленным психологическим образам-символам предметов воспроизводить их в тот или иной момент. Теперь они могут проделывать некоторые операции не с реальными предметами, а с их образами, и эти мысленные операции - свидетельство значительно более сложной, чем прежде, работы детского мышления. Переход от конкретно-чувственного «мышления» к образному может осуществляться на протяжении двух лет. Детские виды деятельности: игра, рисование, конструирование. Игра носит процессуальный характер, главное в ней - действия. Они совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности. В середине третьего года жизни появляются действия с предметами-заместителями. Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой-либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - окружности и отходящих от нее линий.

Коммуникация и социализация. На третьем году жизни отмечается рост автономии и изменение отношений со взрослым, дети становятся самостоятельнее. Начинает формироваться критичность к собственным действиям.

Саморегуляция. Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи.

Личность. У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. У него формируется образ Я. Завершается ранний возраст кризисом трех лет, который часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения со взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет

Дошкольный возраст (3-7 лет)

Возрастные и физиологические характеристики особенностей развития детей младшего дошкольного возраста (3-4 лет)

В данном возрасте уровень развития скелета и мышечной системы определяет возможность формирования осанки, свода стопы, базовых двигательных стереотипов. Продолжается формирование физиологических систем организма: дыхания, кровообращения терморегуляции, обеспечения обмена веществ. Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата проекционной и ассоциативной коры больших полушарий.

Психические функции. В три-четыре года память ребенка носит непроизвольный, непосредственный характер. Наряду с непроизвольной памятью, начинает формироваться и произвольная память. Ребенок запоминает эмоционально значимую информацию. На основе накопления представлений о предметах окружающего мира у ребенка интенсивно развивается образное мышление, воображение. Продолжается формирование речи, накопление словаря, развитие связной речи.

В три-четыре года внимание ребенка носит непроизвольный, непосредственный характер. Отмечается двусторонняя связь восприятия и внимания — внимание регулируется восприятием (увидел яркое — обратил внимание). В младшем дошкольном возрасте развивается перцептивная деятельность. Дети от использования предэталонов — индивидуальных единиц восприятия — переходят к сенсорным эталонам — культурно выработанным средствам восприятия. К концу младшего дошкольного возраста дети могут воспринимать до пяти и более форм предметов и до семи и более цветов, способны дифференцировать предметы по величине, ориентироваться в пространстве группы детского сада, а при определенной организации образовательного процесса и во всех знакомых ему помещениях образовательной организации.

Детские виды деятельности. Система значимых отношений ребенка с социальной средой определяется возможностями познавательной сферы, наличием образного мышления, наличием самосознания и начальными формами произвольного поведения (действие по инструкции, действие по образцу). Социальная ситуация развития характеризуется выраженным интересом ребенка к системе социальных отношений между людьми (мама-дочка, врач-пациент), ребенок хочет подражать взрослому, быть «как взрослый». Противоречие между стремлением быть «как взрослый» и невозможностью непосредственного воплощения данного стремления приводит к формированию игровой деятельности, где ребенок в доступной для него форме отображает систему человеческих взаимоотношений, осваивает и применяет нормы и правила общения и взаимодействия человека в разных сферах жизни. Игра детей в три-четыре года отличается однообразием сюжетов, где

центральным содержанием игровой деятельности является действие с игрушкой, игра протекает либо в индивидуальной форме, либо в паре, нарушение логики игры ребенком не опротестовывается.

В данный период начинают формироваться продуктивные виды деятельности, формируются первичные навыки рисования, лепки, конструирования. Графические образы пока бедны, у одних детей в изображениях отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Дети начинают активно использовать цвет.

Большое значение для развития мелкой моторики имеет лепка. Дети способны под руководством взрослого вылепить простые предметы. Конструктивная деятельность в младшем дошкольном возрасте ограничена возведением несложных построек по образцу и по замыслу.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми, наряду с ситуативно-деловой формой общения, начинает интенсивно формироваться внеситуативно - познавательная форма общения, формируются основы познавательного общения. Со сверстниками интенсивно формируется ситуативно-деловая форма общения, что определяется становлением игровой деятельности и необходимостью согласовывать действия с другим ребенком в ходе игрового взаимодействия. Положительно-индифферентное отношение к сверстнику, преобладающее в раннем возрасте, сменяется конкурентным типом отношения к сверстнику, где другой ребенок выступает в качестве средства самопознания.

Саморегуляция. В три года у ребенка преобладает ситуативное поведение, произвольное поведение, в основном, регулируется взрослым. При этом, ребенок может действовать по инструкции, состоящей из 2-3 указаний. Слово играет в большей степени побудительную функцию, по сравнению с функцией торможения. Эмоции выполняют регулирующую роль, накапливается эмоциональный опыт, позволяющий предвосхищать действия ребенка

Личность и самооценка. У ребенка начинает формироваться периферия самосознания, дифференцированная самооценка. Ребенок, при осознании собственных умений, опирается на оценку взрослого, к четырем годам ребенок начинает сравнивать свои достижения с достижениями сверстников, что может повышать конфликтность между детьми. Данный возраст связан с дебютом личности.

Возрастные и физиологические характеристики особенностей развития детей среднего дошкольного возраста (4-5 лет)

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата ассоциативной коры больших полушарий. Возрастание специализации корковых зон и межполушарных связей. Правое полушарие является ведущим. Продолжается развитие скелета, мышц, изменяются пропорции тела. Слабо, но проявляются различия в строении тела мальчиков и девочек.

Психические функции. Ведущим психическим процессом в данном возрасте является память. В четыре-пять лет интенсивно формируется произвольная память, но эффективность непроизвольного запоминания выше, чем произвольного. Начинает формироваться опосредованная память, но непосредственное запоминание преобладает. Возрастает объем памяти, дети запоминают до 7-8 названий предметов.

К концу пятого года жизни восприятие становится более развитым. Интеллектуализация процессов восприятия – разложение предметов и образов на сенсорные эталоны. Восприятие опосредуется системой сенсорных эталонов и способами обследования. Наряду с действиями идентификации и приравнивания к образцу, интенсивно формируются перцептивные действия наглядного моделирования (в основном, через продуктивные виды деятельности). Дети способны упорядочить группы предметов по сенсорному признаку — величине, цвету; выделить такие

параметры, как высота, длина и ширина. Совершенствуется ориентация в пространстве. Основной характеристикой мышления детей четырех-пяти лет является эгоцентризм. Наряду с интенсивным развитием образного мышления и расширением кругозора, начинает формироваться наглядно схематическое мышление. Интенсивно формируется воображение. Формируются такие его особенности, как

беглость, гибкость. С четырех лет внимание становится произвольным, увеличивается устойчивость произвольного внимания. На пятом году жизни улучшается произношение звуков и дикция, расширяется словарь, связная и диалогическая речь. Речь становится предметом активности детей. Для детей данного возраста характерно словотворчество. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы. Развивается грамматическая сторона речи. В период четырех-пяти лет формируются основы познавательной активности и любознательности.

Детижне виды деятельности. На пятом году жизни ребенок осваивает сложную систему норм и правил, принятых в социуме. Формируется развернутая сюжетно-ролевая игра, где центральным содержанием выступает моделирование системы человеческих отношений в ходе выполнения игровой роли. В данном возрасте в игре дети различают игровые и реальные отношения, характерна ролевая речь. Конфликты чаще возникают в ходе распределения ролей, роли могут меняться в ходе игры. Игра носит процессуальный, творческий характер. Детям доступны игры с правилами, дидактические игры. Развивается изобразительная деятельность. Совершенствуется техническая сторона изобразительной деятельности, замысел смещается с конца на начало рисования. Дети могут рисовать основные геометрические фигуры, вырезать ножницами, наклеивать изображения на бумагу и т. д. Усложняется конструирование. Формируются навыки конструирования по образцу, доступно конструирование по схеме, по условию и по замыслу, а также планирование последовательности действий. Продуктивные виды деятельности способствуют развитию мелкой моторики рук.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативные формы общения, в частности — внеситуативно - познавательная форма общения, возраст «почемучек» приходится именно на четыре-пять лет. У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен. Со сверстниками продолжает формироваться ситуативно-деловая форма общения, что определяется развитием развернутой сюжетно-ролевой игры и совместными видами деятельности со сверстниками. При этом, характер межличностных отношений отличает ярко выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, ребенок болезненно реагирует на похвалу другого ребенка со стороны взрослых, конфликтность со сверстниками также характерна для данного возраста. В группе формируется стабильная структура взаимоотношений между детьми, определяющая социометрический статус каждого ребенка.

Саморегуляция. В период от четырех до пяти лет существенно возрастает роль регулятивных механизмов поведения. Потребность в самовыражении (стремление быть компетентным в доступных видах деятельности) определяет развитие произвольности. В игре ребенок может управлять собственным поведением, опираясь на систему правил, заложенных в данной роли. Ребенку доступно осознание основных правил поведения в ходе общения и поведения в социуме. Речь начинает осуществлять роль планирования и регуляции поведения. Интенсивно формируются социальные эмоции (чувство стыда, смущение, гордость, зависть, переживание успеха-неуспеха и др.).

Личность и самооценка. У ребенка интенсивно формируется периферия самосознания, продолжает формироваться дифференцированная самооценка. Оценка взрослого, оценка взрослым других детей, а также механизм сравнения своих результатов деятельности с результатами других детей оказывают существенное влияние на характер самооценки и самосознания. Появляется краткосрочная временная перспектива (вчера-сегодня-завтра, было - будет).

Возрастные и физиологические характеристики особенностей развития детей старшего дошкольного возраста (5-6 лет)

Развитие центральной нервной и опорно-двигательной систем, зрительно-моторной координации позволяет ребенку значительно расширить доступный набор двигательных стереотипов

Психические функции. В период от пяти до шести лет детям доступно опосредованное запоминание. Эффективность запоминания с помощью внешних средств (картинок, пиктограмм) может возрастать в 2 раза. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие и т.д. Эгоцентризм детского мышления сохраняется. Основой развития мыслительных способностей в данном возрасте является наглядно-схематическое мышление, начинают развиваться основы логического мышления. Формируются обобщения, что является основой словесно-логического мышления. Интенсивно формируется творческое воображение. Наряду с образной креативностью, интенсивно развивается и вербальная креативность по параметрам беглости, гибкости, оригинальности и разработанности. Увеличивается устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Развитие речи идет в направлении развития словаря, грамматической стороны речи, связной речи, ребенку доступен фонематический анализ слова, что является основой для освоения навыков чтения. Проявляется любознательность ребенка, расширяется круг познавательных интересов. Складывается первичная картина мира.

Детские виды деятельностии. У детей шестого года жизни отмечается существенное расширение регулятивных способностей поведения, за счет усложнения системы взаимоотношений со взрослыми и со сверстниками. Творческая сюжетно-ролевая игра имеет сложную структуру. В игре могут принимать участие несколько детей (до 5-6 человек). Дети шестого года жизни могут планировать и распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей взятой роли по содержанию и интонационно. Нарушение логики игры не принимается и обосновывается. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения, а также нарушением правил. Сюжеты игр становятся более разнообразными, содержание игр определяется логикой игры и системой правил. Интенсивно развиваются продуктивные виды деятельности, которые способствуют развитию творческого воображения и самовыражения ребенка. Детям доступны рисование, конструирование, лепка, аппликация по образцу, условию и по замыслу самого ребенка. Необходимо отметить, что сюжетно-ролевая игра и продуктивные виды деятельности в пять-шесть лет приобретают целостные формы поведения, где требуется целеполагание, планирование деятельности, осуществление действий, контроль и оценка. Продуктивные виды деятельности могут осуществляться в ходе совместной деятельности.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативно - познавательная и внеситуативно - личностная форма общения. У детей формируется потребность в самоутверждении через возможность соответствовать нормам, правилам, ожиданиям, транслируемым со стороны взрослых. Со сверстниками начинает формироваться внеситуативно - деловая форма общения, что определяется возрастающим интересом к личности сверстника, появляются избирательные отношения, чувство привязанности к определенным детям, дружба. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастанием просоциальных форм поведения. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

Саморегуляция. В период от пяти до шести лет начинают формироваться устойчивые представления о том, «что такое хорошо» и «что такое плохо», которые становятся внутренними регуляторами поведения ребенка. Формируется произвольность поведения, социально значимые мотивы начинают управлять личными мотивами.

Личность и самооценка. Складывается первая иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки.

Возрастные и физиологические характеристики особенностей развития детей старшего дошкольного возраста (6-7 лет)

Уровень развития костной и мышечной систем, наработка двигательных стереотипов отвечают требованиям длительных подвижных игр. Скелетные мышцы детей этого возраста хорошо приспособлены к длительным, но не слишком высоким по точности и мощности нагрузкам. Качественные изменения в развитии телесной сферы ребенка (полуростовой скачок) отражает существенные изменения в центральной нервной системе. К шести-семи годам продолжительность необходимого сна составляет 9-11 часов, при этом длительность цикла сна возрастает до 60-70 минут, по сравнению с 45-50 минутам у детей годовалого возраста, приближаясь к 90 минутам, характерным для сна детей старшего возраста и взрослых.

Важнейшим признаком морфофункциональной зрелости становится формирование тонкой биомеханики работы кисти ребенка. К этому возрасту начинает формироваться способность к сложным пространственным программам движения, в том числе к такой важнейшей функции как письму – отдельные элементы письма объединяются в буквы и слова.

К пяти-шести годам в значительной степени развивается глазомер. Дети называют более мелкие детали, присутствующие в изображении предметов, могут дать оценку предметов в отношении их красоты, комбинации тех или иных черт.

Процессы возбуждения и торможения становятся лучше сбалансированными. К этому возрасту значительно развиваются такие свойства нервной системы, как сила, подвижность, уравновешенность. В то же время все эти свойства нервных процессов характеризуются неустойчивостью, высокой истощаемостью нервных центров.

Психические функции. К шести-семи годам особую значимость приобретает процесс формирования «взрослых» механизмов восприятия. Формируется способность дифференцировать слабо различающиеся по физическим характеристикам и редко появляющиеся сенсорные стимулы. Качественные перестройки нейрофизиологических механизмов организации системы восприятия позволяют рассматривать этот период как сенситивный для становления когнитивных функций, в первую очередь произвольного внимания и памяти. Время сосредоточенного внимания, работы без отвлечений по инструкции достигает 10-15 минут. Детям становятся доступны формы опосредованной памяти, где средствами могут выступать не только внешние объекты (картинки, пиктограммы), но и некоторые мыслительные операции (классификация). Существенно повышается роль словесного мышления, как основы умственной деятельности ребенка, все более обособляющегося от мышления предметного, наглядно-образного. Формируются основы словесно-логического мышления, логические операции классификации, сериации, сравнения. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они еще ограничиваются наглядными признаками ситуации. Увеличивается длительность произвольного внимания (до 30 минут). Развитие речи характеризуется правильным произношением всех звуков родного языка, правильным построением предложений, способностью составлять рассказ по сюжетным и последовательным картинкам. В результате правильно организованной образовательной работы у детей развивается диалогическая и некоторые виды монологической речи, формируются предпосылки к обучению чтения. Активный словарный запас достигает 3,5 - 7 тысяч слов.

Детские виды деятельности. Процессуальная сюжетно-ролевая игра сменяется результативной игрой (игры с правилами, настольные игры). Игровое пространство усложняется. Система взаимоотношений в игре усложняется, дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем.

Продуктивные виды деятельности выступают как самостоятельные формы целенаправленного поведения. Рисунки приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Дети подготовительной к школе группы в значительной степени осваивают конструирование из различного строительного материала. Они свободно владеют обобщенными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объемными предметами. Способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

Коммуникация и социализация. В общении со взрослыми интенсивно проявляется внеситуативно - личностная форма общения. В общении со сверстниками преобладает внеситуативно - деловая форма общения. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастание просоциальных форм поведения, феномен детской дружбы, активно проявляется эмпатия, сочувствие, содействие, сопереживание. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

Саморегуляция. Формируется соподчинение мотивов. Социально значимые мотивы регулируют личные мотивы, «надо» начинает управлять «хочу». Выражено стремление ребенка заниматься социально значимой деятельностью. Происходит «потеря непосредственности» (по Л.С. Выготскому), поведение ребенка опосредуется системой внутренних норм, правил и представлений. Формируется система реально действующих мотивов, связанных с формированием социальных эмоций, актуализируется способность к «эмоциональной коррекции» поведения. Постепенно формируются предпосылки к произвольной регуляции поведения по внешним инструкциям. От преобладающей роли эмоциональных механизмов регуляции постепенно намечается переход к рациональным, волевым формам.

Личность и самооценка. Складывается иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки и уровень притязаний. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки. Формируются внутренняя позиция школьника; гендерная и полоролевая идентичность, основы гражданской идентичности (представление о принадлежности к своей семье, национальная, религиозная принадлежность, соотнесение с названием своего места жительства, со своей культурой и страной); первичная картина мира, которая включает представление о себе, о других людях и мире в целом, чувство справедливости.

Характеристика особенностей развития детей от 3 до 7 лет в части формируемой участниками образовательного процесса Младшая группа (от 3-4 лет)

В развитии познавательной сферы расширяются и качественно изменяются способы и средства ориентировки ребенка в окружающей обстановке. Формируются качественно новые свойства сенсорных процессов: ощущение и восприятие. Рассматривая новые предметы (растения, камни и т.п.) ребенок не ограничивается простым зрительным ознакомлением, а переходит к осязательному, слуховому и обонятельному восприятию. Важную роль начинают играть образы памяти. Память и внимание ребенка носит непроизвольный, пассивный характер. Рассматривая объекты, ребенок выделяет один, наиболее яркий признак предмета, и ориентируясь на него, оценивает предмет в целом. Его интересуют результаты действия, а сам процесс достижения еще не умеет прослеживать.

Средняя группа (от 4-5 лет)

В возрасте от 4 до 5 лет продолжается усвоение детьми общепринятых сенсорных эталонов, овладение способами их использования и совершенствование обследования предметов. К пяти годам дети, как правило, уже хорошо владеют представлениями об основных цветах, геометрических формах и отношениях величин. Ребёнок уже может произвольно наблюдать, рассматривать и искать предметы в окружающем его пространстве. Восприятие в этом возрасте постепенно становится осмысленным, целенаправленным и анализирующим.

Старшая группа (от 5-6 лет)

Возраст 5 - 6 лет можно охарактеризовать как возраст овладения ребёнком активным воображением, которое начинает приобретать самостоятельность. Ребёнок чётко начинает различать действительное и вымышленное. Постепенно дети приобретают способность действовать по предварительному замыслу. К пяти годам дети обладают довольно большим запасом представлений об окружающем мире,

которое получают благодаря своей активности, стремлению задавать вопросы и экспериментировать. В 5—6 лет ведущее значение приобретает наглядно-образное мышление, которое позволяет ребёнку решать более сложные задачи с использованием обобщённых наглядных средств (схем, чертежей и пр.) и обобщённых представлений о свойствах различных предметов и явлений.

Подготовительная группа (6-7лет)

В возрасте 6 - 7 лет происходит расширение и углубление представлений детей об окружающем мире. Ребёнок уже целенаправленно, последовательно обследует внешние особенности природных объектов. При этом он ориентируется не на единичные признаки, а на весь комплекс. К концу дошкольного возраста существенно увеличивается устойчивость непроизвольного внимания, что приводит к меньшей отвлекаемости детей. Сосредоточенность и длительность деятельности ребёнка зависит от её привлекательности для него. В этом возрасте продолжается развитие наглядно-образного мышления, которое позволяет ребёнку решать более сложные задачи с использованием обобщённых наглядных средств и обобщённых представлений о свойствах различных предметов и явлений.

При осуществлении экологического воспитания необходимо соблюдать интегрированный подход. Он предполагает взаимосвязь исследовательской деятельности, музыки, изобразительной деятельности, физической культуры, игры, а также театральной деятельности, литературы, моделирования и т.д.

1.3. Планируемые результаты освоения Программы

Планируемые результаты освоения Федеральной программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО. Они представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка, имеют условный характер и предполагают широкий возрастной диапазон для достижения ребенком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров. Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребенка в освоении образовательной программы ДОО и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

ФОП ДО	Возраст / группа	QR КОД
(пункты)		(ссылка)
15.1	В младенческом возрасте, (к одному году)	

15.2	В раннем возрасте (к трем годам)	
15.3	В дошкольном возрасте	
15.3.1	(к четырем годам)	
15.3.2.	(к пяти годам)	
15.3.3.	(к шести годам)	
15.4.	На этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста)	

Целевые ориентиры, планируемые результаты из части формируемой участниками освоения программы

Результатами освоения программы « Люблю тебя, мой край родной» являются целевые ориентиры дошкольного образования, которые представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка.

От 3до4 лет:

- > сформировать общие представления о своем городе, округе, о своеобразии природы региона;
- > приобретение общих представлений об основных группах животных и растений округа, среды обитания;
- > развитие осознанного отношения к своему здоровью, навыков здорового и безопасного образа жизни.

От 4 до 5 лет:

- > проявление у детей экологического сознания, экологически правильного поведения.
- ▶ Сформировать представления о природе родного края, её многообразии, целостности живого организма, его потребностях, отличительных особенностях.
- **С**формировать представления о взаимосвязях и взаимозависимости всех компонентов природы; животных друг с другом, растений и животных, живой и неживой природы, человека и природы.

Умение применять для укрепления здоровья оздоровительную силу природы своего края.

От 5 до 6 лет:

- > Сформировать представления о своем городе, округе, о своеобразии природы региона;
- > Сформировать стремления к исследованию объектов природы, дети делают выводы, устанавливают причинно-следственные связи;
- > Овладение навыками экологически безопасного поведения в природе.

От 6 до 7 лет:

- ➤ Ребенок проявляет интерес к малой родине, использует местоимение «мой» по отношению к городу, поселку;
- > Приобретение представлений об основных группах животных и растений родного края, среды обитания;
- Умение уверенно отличать и называть характерные признаки разных времен года, объяснять причины смены времен года.
- **В** Воспитание осознанно-бережного, экологически-целесообразного отношения к человеку, к растениям, к животным, к неживой природе, к миру, созданному трудом человека в родном крае.
- > Ребенок проявляет любознательность по отношению к родному городу, поселку, его истории, памятникам, зданиям.
- С удовольствием включается в проектную деятельность, детское коллекционирование, создание мини-музеев, связанных с познанием малой родины.
- Отражает свои впечатления о малой родине в предпочитаемой деятельности: рассказывает, изображает, воплощает образы в играх, разворачивает сюжет и т. д.
- > С удовольствием отражает впечатления о городе в самостоятельной деятельности, стремится к проявлению инициативы в социальнозначимых делах, связанных с жизнью родного поселка.
- Наблюдение процесса формирования у детей дошкольного возраста уважительного отношения к малой родине (родному городу).
- > Организация выставок детских творческих продуктов.
- > Создание фотовыставки «Достопримечательности поселка Усть-Баргузин».
- > Праздничные мероприятия, посвященное культурным традициям Бурятии.

1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов.

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребенка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Педагогическая диагностика направлена на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Инструментарий для педагогической диагностики — карты наблюдений разработанные на основе

- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в первой младшей группе (с 2 до 3 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2015г.;
- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса во второй младшей группе (с 3 до 4 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2015г.;
- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в средней группе (с 4 до 5 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2015г.;
- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в старшей группе (с 5 до 6 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2015г.

- Н.В.Верещагина: «Диагностика педагогического процесса в подготовительной к школе группе (с 6 до 7 лет) дошкольной образовательной организации. Разработано в соответствии с ФГОС. - СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2015г. http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc177.pdf - Положение о системе оценки индивидуального развития детей

Педагогическая диагностика позволяет:

- ✓ выявлять особенности и динамику развития ребенка;
- ✓ составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы;
- ✓ своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

<u>Цели</u> педагогической диагностики, а также особенности ее проведения определены требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы проводиться оценка индивидуального развития детей, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики.

<u>Специфика</u> педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- ✓ планируемые результаты освоения основной образовательной программы ДО заданы как целевые ориентиры ДО и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;
- ✓ целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- ✓ освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся

<u>Результаты</u> педагогической диагностики (мониторинга) используются исключительно для решения следующих образовательных задач:

- ✓ индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
- ✓ оптимизации работы с группой детей.

<u>Периодичность</u> проведения педагогической диагностики определяется образовательной программой:

- ✓ она проводится на начальном этапе освоения ребенком образовательной программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика). При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребенка в группе;
- ✓ на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика).

Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов:

- ✓ наблюдения, свободных бесед с детьми;
- ✓ анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное);

- ✓ специальных диагностических ситуаций;
- ✓ при необходимости используются специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Основным методом педагогической диагностики является наблюдение. Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребенка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребенком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Наблюдая за поведением ребенка, педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребенка в деятельности:

- ✓ Частота проявления указывает на периодичность и степень устойчивости показателя.
- ✓ Самостоятельность выполнения действия позволяет определить зону актуального и ближайшего развития ребенка.
- ✓ Инициативность свидетельствует о проявлении субъектности ребенка в деятельности и взаимодействии.

Фиксация данных наблюдения позволит педагогу выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, что позволяет выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и другое. Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых:

- ✓ педагог выстраивает взаимодействие с детьми;
- ✓ организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся;
- ✓ составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы;
- ✓ осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи, психологи). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

Логопедическое обследование и диагностика речи детей (ТНР)

✓ Нищева Н. В. «Система мониторинга общего и речевого развития ребёнка дошкольного возраста с ОНР». Нищева Н. В. Речевая карта ребёнка с общим недоразвитием речи (с 4 до 7 лет). – СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2011. Нищева Н. В. Картинный материал к речевой карте ребёнка с общим недоразвитием речи (с 4 до 7 лет). - СПб.: ДЕТСТВОПРЕСС, 2009.

1.5. Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Часть, формируемая участниками образовательных отношений, составляет 40% и ориентирована на выбор парциальных образовательных программ и форм организации работы с детьми, которые в наибольшей степени соответствуют потребностям и интересам детей. В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» 4 возрастных групп: 1 младшая группа, 2 младшая группа, средняя группа, старшая и подготовительная группа.

Часть, формируемая участниками образовательного процесса основной образовательной программы дошкольного образования дошкольной образовательной организации – МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» разработана на основе:

- результатов анкетирования родителей воспитанников и организации их обсуждения;
- индивидуальных образовательных потребностей участников образовательных отношений;

• с учетом интересов воспитанников и индивидуальных образовательных потребностей воспитанников с ОВЗ.

Направление	Программы, технологии и методики	Значимость программы
Экологическое	Парциальная программа для детей	В данной программе стоит острая проблема, как сохранить и передать
воспитание,	дошкольного возраста «Люблю тебя, мой	самобытность культуры подрастающему поколению. С ранних лет
нравственно-	край родной» (национально –	формируются первые представления об окружающем мире, и происходит
патриотическое	региональный компонент)	это, прежде всего через ознакомление с традициями своей социокультурной
воспитание	http://elochka.eduou.ru/images/stories/Doku	среды – местными историко-культурными, национальными,
	ments/doc136.pdf	географическими, природными особенностями региона и родного поселка.
		Очень важно привить детям чувство любви и привязанности к природным и
		культурным ценностям малой родины. Приобщение к региональной культуре
		включает следующие направления: это любовь к местам, где родился, и
		гордость за свой нард, и сохранять и приумножать богатство своего народа.
Патриотическое	Парциальная программа для детей	Программой предусмотрена необходимость охраны и укрепления
и духовно-	старшего возраста «Я люблю Россию!»	физического и психического здоровья детей, обеспечения эмоционального
нравственное	Н.В.Нищева, Ю.А.Кириллова.	благополучия каждого ребенка. Так, она позволяет формировать

воспитание		оптимистическое отношение детей к окружающему, что дает возможность
		ребенку жить и развиваться, обеспечивает позитивное эмоционально-
		личностное и социально – нравственное развитие на основе духовно –
		нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-
		культурных традиций. К традиционным российским духовно-нравственным
		ценностям относятся, прежде всего жизнь, достоинство, права и свободы
		человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и
		ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья,
		созидательный труд, приоритет над материальным, гуманизм, милосердие,
		справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение,
		историческая память и преемственность поколений, единство народов
		России.
Физическое	Оздоровительная программа «Мы	Проблема здоровья часто длительно болеющих детей и детей с ослабленным
воспитание	здоровью скажем – да!»	здоровьем выдвигает на первый план индивидуализацию воспитательно-
	http://elochka.eduou.ru/images/stories/Doku	образовательного процесса, понимаемую как организацию адаптации
	ments/doc139.pdf	личности в процессе развития, воспитания и оздоровления. В силу сложности
		и многогранности проблемы ее необходимо рассматривать по принципу
		комплексности, как медицинскую, психологическую, социальную,
		педагогическую, и системности. Единство физического, психологического
		здоровья и эмоционального благополучия ребенка, не сводится к узко
		педагогическим средствам физического воспитания и медицинским
		мероприятиям. Оно предусматривает создание оптимальных условий,
		обеспечивающих полноценную жизнедеятельность детей в дошкольном
		учреждении. Актуальность проблемы оздоровления дошкольников вызвана объективной
		необходимостью научно обоснованного подхода к разрешению
		противоречий проявившихся в процессе организации профилактической
		помощи детям с ослабленным здоровьем в условиях ДОУ.
		помощи детим с ослаоленным эдоровьем в условиих доз.

ІІ СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1.Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка (в образовательных областях)

Образовательная программа МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» определяет содержательные линии образовательной деятельности, реализуемые по основным направлениям развития детей дошкольного возраста:

> социально-коммуникативного развития;

- > познавательного развития;
- речевого развития;
- > художественно-эстетического развития;
- физического развития.

В каждой образовательной области сформулированы задачи и содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от двух до семи - восьми лет. Представлены задачи воспитания, направленные на приобщение детей к ценностям российского народа, формирование у них ценностного отношения к окружающему миру. Более конкретное и дифференцированное по возрастам описание воспитательных задач приводится в Программе воспитания.

<u>Обязательная часть Программы</u> Образовательная область «СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

ФОП	Возраст/группа	QR –код	Часть формируемая участниками образовательного процесса
ДО		(ссылка)	(состоит из регионального компонента, инновационной
(пункты)			деятельности, ведущие направления ДОО)
18.1	От 2 месяцев до 1 года / младенческий возраст		Использование национального регионального компонента в направлении, социального развития ребенка включает: -развитие игровой деятельности в которой отражается окружиющая
18.2	1-2 года / группа раннего возраста		действительность Республики Бурятия, мир взрослых людей, формирование представлений о труде, пофессиях взрослых работающих на предприятиях города, поселка, детей других национальностей народов Бурятии, родной природы, общественной жизни.
18.3	2-3 года / 1 младшая группа		народов вурятии, родной природы, оощественной жизниобеспечение безопасности детей дошкольного возраста на улицах и дорогах родного города, поселка. Проект: «Мой дом – мой Усть-Баргузин»
18.4	3-4 года /2 младшая группа		<i>Цель проекта</i> : Воспитание интересов и любви к малой родине на основе ознакомления детей дошкольного возраста с родным краем. Задачи:
18.5	4-5 лет / средняя группа		Обучающие: -Дать знания детям о родном посёлке: история, символика, достопримечательности; - Познакомить с культурой и традициями нашего края.
18.6	5-6 лет / старшая группа		- Познакомить с культурой и традициями нашего края. <u>Развивающие:</u> - Развивать самостоятельность в создании игровой среды с соблюдением

18.7	6-7 лет / подготовительная группа	правил и норм в игре; -Развивать грамматически правильную речь детей; - Продолжать работу по обогащению словаря детей;
18.8	Решение совокупных задач воспитания	-Развивать любознательность, наблюдательность, сенсорные способности, речь детей. <u>Воспитательные</u> : -Воспитывать любовь к родному посёлку, краю, умение видеть прекрасное, гордиться им; -Воспитывать чувство ответственности за свои поступки;

Методическая литература образовательной области «Социально-коммуникативное развитие»

1	«Развитие игровой деятельности» II группа раннего возраста авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез,
	Москва 2015 г.
2	«Развитие игровой деятельности» младшая группа авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез, Москва
	2015 г.
3	«Развитие игровой деятельности» средняя группа авт. Н.Ф. Губанова Издательство Мозаика – Синтез, Москва
	2015 r

- 4 «Игры-занятия на прогулке с малышами» авт. С.Н. Теплюк Мозаика -Синтез, М., 2015 год
- 5 «Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения авт. Т.Ф. Саулина издательство Мозаика Синтез, Москва, 2015 г.
- 6 Этические беседы с дошкольниками авт.В.И.Петрова, Т.Д.Стульник издательство Мозаика Синтез, Москва, 2015
- 7 Развитие игровой деятельности. Система работы в первой младшей группе. Н.Ф.Губанова, Москва: МОЗАЙКА СИНТЕЗ,2010г. 128с.
- 8 Развитие игровой деятельности. Первая младшая группа. Н.Ф.Губанова, Москва: МОЗАЙКА_СИНТЕЗ,2014г. 128с.
- 9 Гуманова Н.Ф. Развитие игровой деятельности. Система работы во второй младшей группе детского сада. М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010г.
- 10 Ермакова С.О. «Пальчиковые игры для детей от года до трех лет», М., РИПОЛ классик, 2009г.

Образовательная область «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ»

ФОП	Возраст/группа	QR –код	Часть формируемая участниками образовательного процесса
ДО		(ссылка)	(состоит из регионального компонента, инновационной
(пункты)			деятельности, ведущие направления ДОО)
19.1	От 2 месяцев до 1 года	回原(数) 2008年第2	Основными задачами в познавательно-речевом развитии детей с
	/ младенческий		учетом
	возраст	回發動機	национально - регионального компонента являются:
19.2	1-2 года / группа		- воспитание познавательного интереса и чувств восхищения
	раннего возраста		результатами культурного творчества представителей разных народов,
			проживающих в республике Бурятия.
19.3	2-3 года / 1 младшая		-формирование целостной картины мира, расширение кругозора
	группа		детей,
			культуры познания и интеллектуальной активности, широко
			использовать возможности народной и музейной педагогики.
19.4	3-4 года /2 младшая		Проект: «Маленькие исследователи»
	группа		<i>Цель проекта</i> : развить познавательный интерес к деятельности в форме
			экспериментальных действий и овладение способами практического
19.5	4-5 лет / средняя	国 (взаимодействия с окружающей средой.
	группа		Задачи проекта:
10.6	7 (Образовательные: Способствовать развитию познавательной
19.6	5-6 лет / старшая	22397A	активности, любознательности, стремления к самостоятельному
	группа		познанию и размышлению. Обогащать чувственный опыт ребёнка,
19.7	6-7 лет /	ELISTRICA ELIA MORE	развивать мелкую моторику рук.
19.7	подготовительная	78.33.12s	<u>Развивающие:</u> Развить любознательность, понимание
	группа		простейших причинно – следственных, отношений в системе «действие
19.8		国際479823	– результат».
19.8	Решение совокупных задач воспитания		Воспитательные: Продолжать воспитывать у детей познавательный
	задач воспитания	2000	интерес к окружающему миру. Воспитывать познавательную активность
		同名を公配画	малыша, желание узнавать новое, наблюдать, запоминать, сравнивать,
			экспериментировать. Расширить представление детей о физических свойствах окружающего
			мира; (твердость, мягкость, сыпучесть, вязкость, плавучесть,
			растворимость.)
			Расширить представление об использовании человеком факторов
			природной среды: солнце, земля, воздух, вода, растения и животные для
			удовлетворения своих потребностей;
			1

	Развить эмоционально-ценностное отношение к окружающему миру;

Методическая литература образовательной области «Познавательное развитие»

- 1 Формирование элементарных математических представлений» II группа раннего возраста авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 2 Формирование элементарных математических представлений» младшая группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 3 Формирование элементарных математических представлений» средняя группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 4 Формирование элементарных математических представлений» старшая группа авт. И.А. Помораева, В.А. Позина издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 5 Формирование элементарных математических представлений» подготовительная группа авт. И.А. Помораева, В.А.
- 6 Позина издательство Мозаика Синтез, М., 2015год Ознакомление с природой в детском саду II группа раннего возраста авт. О.А.Соломенникова издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 7 Ознакомление с природой в детском саду II младшая группа авт. О.А.Соломенникова издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 8 Ознакомление с природой в детском саду средняя группа авт. О.А.Соломенникова издательство Мозаика Синтез, М., 2015год
- 9 «Ознакомление с предметным и социальным окружением» младшая группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика Синтез, 2014 год
- 10 «Ознакомление с предметным и социальным окружением» средняя группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика Синтез, 2014 год
- 11 «Ознакомление с предметным и социальным окружением» старшая группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика Синтез, 2015 год
- 12 «Ознакомление с предметным и социальным окружением» подготовительная группа авт. О.В. Дыбина Москва, Мозаика Синтез, 2014 год
- 13 «Юный эколог» система работы в старшей группе детского сада авт. С.Н.Николаева Москва, Мозаика Синтез, 2010 год
- 14 «Юный эколог» система работы в подготовительной группе детского сада авт. С.Н.Николаева Москва, Мозаика Синтез, 2010 год

Образовательная область «РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ»

ФОП ДО (пункты)	Возраст/группа	QR –код (ссылка)	Часть формируемая участниками образовательного процесса (состоит из регионального компонента, инновационной деятельности, ведущие направления ДОО)
20.1	От 2 месяцев до 1 года / младенческий возраст		обучение детей двум государственным языкам (русскому и бурятскому) в равных объемах. ознакомление детей с художественной литературой разных жанров; проявление интереса к произведениям бурятского, русского и других
20.2	1-2 года / группа раннего возраста		проявление интереса к произведениям оурятского, русского и других народов, проживающих в РБ, устного народного творчества: сказкам, преданиям, легендам, пословицам, поговоркам, загадкам. Проект: «Герои – нашего края»
20.3	2-3 года / 1 младшая группа		<i>Цель проекта</i> : Осуществить совместную деятельность детей и взрослых по изучению биографии и подвигов земляков нашего поселка Усть-Баргузин, в честь
20.4	3-4 года /2 младшая группа		которых названы улицы поселка Усть - Баргузин, рассказать о людях, достойных уважения, укрепить нравственно-патриотические чувства воспитанников. Задачи проекта:
20.5	4-5 лет / средняя группа		- познакомить детей с улицами поселка Усть- Баргузин, названными в честь земляков-героев; расширить знания детей о подвиге в годы Великой Отечественной войне;
20.6	5-6 лет / старшая группа		- развивать речь детей, самостоятельность, коммуникативные качества, умение добывать знания; - воспитывать у дошкольников уважение к героям, павшим за нашу
20.7	6-7 лет / подготовительная группа		Родину; чувства гордости и сопричастности к подвигу страны через поддержание интереса к истории своего поселка; - обогатить детско-родительские отношения опытом совместной деятельности через формирование представлений об улицах родного
20.8	Решение совокупных задач воспитания		поселка.

Методическая литература образовательной области «Речевое развитие»

1 ФГОС «Развитие речи в детском саду» вторая группа раннего возраста авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 год

- 2 ФГОС «Развитие речи в детском саду» младшая группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика Синтез, Москва 2014 год
- 3 ФГОС «Развитие речи в детском саду» средняя группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика Синтез, Москва 2015 год
- 4 ФГОС «Развитие речи в детском саду» старшаягруппа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика Синтез, Москва 2015 год
- 5 ФГОС «Развитие речи в детском саду» подготовительная группа авт. В.В. Гербова, Издательство Мозаика Синтез, Москва 2015 год
- 6 Развитие речи у детей раннего возраста Е.А.Янушко. Москва: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010г. 64с.
- 7 Развитие речи в детском саду: Первая младшая группа, В.В.Гербова, Москва: МОЗАЙКА-СИНТЕЗ, 2014г. 112с. Коммуникация. Развитие речи и общения детей в первой младшей группе, В.В.Гербова, Москва: МОЗАЙКА-
- 8 СИНТЕЗ, 2012г. 112с. Гербова В.В. «Развитие речи в детском саду» старшая группа, М., Мозаика-синтез, 2016г.
- 9 Гербова В.В. Развитие речи в детском саду. Программа и методические рекомендации. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ,
- 10 | 2010. 64 с. 2. Колесникова Е.В. «Программа От звука к букве», Москва, 2016г

Образовательная область «ХУДОЖЕСТВЕННО – ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

ФОП	Возраст/группа	QR –код	Часть формируемая участниками образовательного процесса
ДО		(ссылка)	(состоит из регионального компонента, инновационной
(пункты)			деятельности, ведущие направления ДОО)
21.1	От 2 месяцев до 1 года	具造物具	Художественно-эстетическое развитие дошкольников средствами
	/ младенческий		бурятского, русского, музыкального,
	возраст		декоративно-прикладного, литературного искусства включает в себя:
21.2	1-2 года / группа	回野製紙	-создание условий для проявления детьми своих способностей в
	раннего возраста		музыке, живописи, танцах, театре и литературе;
	1	882.0038 FIF:288F	- развитие продуктивной деятельности через приобщение детей к
21.3	2-3 года / 1 младшая	■ 1000	изобразительному, декоративно-прикладному искусству народов,
21.0	группа	\$2.0012F	проживающих в республике.
	1 pyllila		Комплексный подход и проведение интересных нетрадиционных
			форм
21.4	3-4 года /2 младшая	国内がある Preference	работы с детьми: народные праздники, посиделки, посещение музея,
	группа		музея
			ДОУ, детской библиотеки, исполнение народных песен, игра на

21.5	4-5 лет / средняя	■ k%25 ■	музыкальных инструментах, спортивные состязания, знакомство с
	группа		декоративно-прикладным и изобразительным искусством, являются
		100 miles	первой
21.6	5-6 лет / старшая	回次が発信	ступенькой к приобщению детей к культуре бурятского и русского
21.0	группа	E8397	народа, к
	Труппа		овладению бурятским языком и повышению интереса у детей к истории
		■\$653 85	своего народа.
21.7	6-7 лет /		Проект:
	подготовительная		«Растения и животные которые нас окружают»
	группа		Цель: создать условия для развития познавательных и творческих
21.8	Решение совокупных	(2) 30 SHO.	способностей детей в процессе разработки проекта. Сформировать и
21.0	задач воспитания	100 mm	систематизировать знаний детей о домашних животных и их детёнышах
	задач воспитания	3000	и о растительном мире, развитие познавательного интереса к
			окружающему миру.
			Задачи:
			Образовательные:
			Сформировать представление о животном, его внешнем виде. Научить
			детей различать по внешнему виду и называть домашних животных.
			Сформировать представления о растениях и их внешнем виде, научить
			различать растения по внешнему виду.
			Формировать навык диалогической речи, звуковую культуру речи,
			продолжать обогащать словарный запас, активизировать «пассивный»
			словарь детей.
			Развивающие: развивать внимание, память, развивать
			любознательность, мышление, речь.
			Воспитательные: Воспитывать эмоциональную отзывчивость и желание
			общаться, воспитывать у детей добрые отношения к животным и
			растениям, проявлять желание заботится о них

Методическая литература образовательной области «Художественно-эстетическое развитие»

1	ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» 2 младшая группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2014 г.
2	ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» средняя группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2014 г
3	ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» старшая группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М., 2015 г
4	ФГОС «Изобразительная деятельность в детском саду» подготовительная группа авт. Т.С. Комарова Москва-Синтез, М.,

5	2014 г «Изобразительная деятельность в детском саду» Ранний возраст авт. И.А. Лыкова «Карапуз – дидактика», Творческий центр СФЕРА, Москва 2009 год
6	Конструирование из строительного материала старшая группа авт. Л.В.Куцакова МоскваСинтез, М., 2014 г
7	Конструирование из строительного материала подготовительная группа авт. Л.В.Куцакова Москва-Синтез, М., 2014 г

Образовательная область «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

ФОП	Возраст/группа	QR –код	Часть формируемая участниками образовательного процесса
ДО		(ссылка)	(состоит из регионального компонента, инновационной
(пункты)			деятельности, ведущие направления ДОО)
22.1	От 2 месяцев до 1 года / младенческий возраст		Необходимыми условиями в физическом развитии детей с учетом региональных климатических и сезонных особенностей являются: - создание условий в дошкольном образовательном учреждении;
22.2	1-2 года / группа раннего возраста		- развитие потребности в двигательной активности детей при помощи подвижных народных (бурятских, русских, украинских, белорусских), спортивных игр, физических упражнений, соответствующих их возрастным
22.3	2-3 года / 1 младшая группа		особенностям; - осуществление комплекса профилактических и оздоровительных работ с учетом специфики ДОУ;
22.4	3-4 года /2 младшая группа		- совершенствование физического развития детей через национал праздники, народные игры.
22.5	4-5 лет / средняя группа		
22.6	5-6 лет / старшая группа		
22.7	6-7 лет / подготовительная группа		

Методическая литература образовательной области «Художественно-эстетическое развитие»

1	ФГОС «Оздоровительная гимнастика» Для детей 3-7 лет авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез,
	Москва 2014 г.
2	ФГОС «Физическая культура в детском саду» младшая группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика –
	Синтез, Москва 2015 г.
3	ФГОС «Физическая культура в детском саду» средняя группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика –
	Синтез, Москва 2015 г.
4	ФГОС «Физическая культура в детском саду» старшая группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика –

Синтез, Москва 2015 г.

ФГОС «Физическая культура в детском саду» подготовительная группа авт. Л.И. Пензулаева Издательство Мозаика – Синтез, Москва 2015 г.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Вариативная часть Программы разработана на основе парциальных образовательных программ:

№п/п	Виды образовательной	Уровень	Наименование	Форма
	деятельности	образования		обучения
1	Образовательная направленности: программа дошкольного образования художественно – эстетической			
	Дополнительная	Дошкольное	Программа «Ладушки» И.Каплунова, И.Новоскольцева	5 лет
		образование с 2до 7	http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc169.pdf	
		лет		
2	Образовательная направленность программы дошкольного образования социально – коммуникативной			
	Дополнительная	Дошкольное	Программа «Экономическое воспитание дошкольников»	2 года
		образование с 5-7	А.Д.Шатовой	
		лет	http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc170.pdf	

Парциальная программа художественной направленности «Ладушки» (авторы И. Каплунова, И.Новоскольцева) (далее - Программа) разработана с учетом требований Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования и предназначена для детей в возрасте 2 -7 лет.

Актуальность программы состоит в том, что она ориентирована на приобщение ребёнка к миру музыкального искусства с учётом специфики дошкольного возраста. В процессе музыкального воспитания у детей развиваются музыкальные и творческие способности (с учётом

возможностей каждого) посредством различных видов музыкальной деятельности; формируется начало музыкальной культуры, способствующее развитию общей духовной культуры.

В программе определены:

- ✓ задачи музыкального воспитания и развития детей в каждой возрастной группе;
- ✓ структура каждого занятия с учётом возрастных и психофизиологических возможностей ребёнка;
- ✓ результаты освоения программного содержания в каждой возрастной группе;
- ✓ рекомендуемый музыкальный и музыкально-игровой репертуар;
- ✓ рекомендации по взаимодействию с детьми на занятии.

Цели и задачи Программы

Цель: создание условий для развития музыкально-творческих способностей детей дошкольного возраста средствами музыки, ритмопластики, театрализованной деятельности.

Задачи:

- формирование основ музыкальной культуры дошкольников, слышать, любить и понимать музыку, чувствовать её красоту;
- формирование ценностных ориентаций средствами музыкального искусства; воспитание интереса к музыкально ритмическим движениям;
- обеспечение эмоционально-психологического благополучия, охраны и укрепления здоровья детей.

Принципы построения Программы

Основные принципы построения Программы:

- принцип развивающего обучения;
- принцип культуросообразности;
- принцип преемственности ступеней образования;
- принцип гуманно-личностного отношения к ребенку.

Формы организации:

- непосредственная образовательная деятельность (индивидуальные, фронтальные, тематические);
- развлечения, досуги, праздники, утренники.

Формы работы с педагогическим коллективом:

- индивидуальные консультации, семинары;
- открытые занятия, развлечения;
- практикумы, памятки;
- письменные методические рекомендации, бюллетени;
- совместное планирование.

Формы работы с родителями:

- индивидуальные консультации,
- родительские собрания, папки-передвижки, бюллетени-памятки;
- развлечения.

Планируемые результаты освоения Программы

1-й год обучения (1-я младшая группа)

- ✓ различать высоту звуков (высокий -низкий);
- ✓ узнавать знакомые мелодии;
- ✓ вместе с педагогом подпевать; музыкальные фразы;
- ✓ двигаться в соответствии с характером музыки, начинать движения одновременно с музыкой;
- ✓ выполнять простейшие движения;
- ✓ различать и называть музыкальные инструменты: погремушка, бубен, колокольчик.

2-й год обучения (2-я младшая группа)

- ✓ слушать музыкальные произведения до конца, узнавать знакомые песни;
- ✓ различать звуки по высоте (октава);
- ✓ замечать динамические изменения (громко-тихо);
- ✓ петь не отставая друг от друга;
- ✓ выполнять танцевальные движения в парах;
- ✓ кружиться, притопывать попеременно ногами, двигаться под музыку с предметом;
- ✓ различать и называть муз. инструменты : металлофон, барабан и др.

3-й год обучения (средняя группа)

- ✓ слушать музыкальное произведение, чувствовать его характер, закреплять знания о жанрах в музыке (песня, танец, марш);
- ✓ узнавать песни, мелодии;
- ✓ различать звуки по высоте (секста-септима);
- ✓ петь протяжно, четко поизносить слова; начинать и заканчивать пение вместе с другими детьми.
- ✓ выполнять движения в соответствии с характером музыки; самостоятельно менять их в соответствии с 2-х -3- х частной формой музыки;
- ✓ инсценировать (вместе с педагогом) песни, хороводы;
- ✓ играть на металлофоне простейшие мелодии на одном звуке. Подыгрывать на деревянных ложках, погремушках.

4-й год обучения (старшая группа)

- ✓ различать жанры в музыке (песня, танец, марш);
- ✓ звучание музыкальных инструментов (фортепиано, скрипка);
- ✓ узнавать произведения по фрагменту;
- ✓ различать звуки по высоте в пределах квинты;
- ✓ петь без напряжения, легким звуком, отчетливо произносить слова, петь с аккомпанементом;
- ✓ ритмично двигаться в соответствии с характером музыки;
- ✓ самостоятельно менять движения в соответствии с 3-х частной формой произведения;
- ✓ самостоятельно инсценировать содержание песен, хороводов, действовать не подражая друг другу;
- ✓ играть мелодии на металлофоне по одному и в группе.

5-й год обучения (подготовительная к школе группа)

- ✓ узнавать гимн РФ;
- ✓ определять музыкальный жанр произведения;
- ✓ различать части произведения;

- ✓ определять настроение, характер музыкального произведения;
- ✓ слышать в музыке изобразительные моменты;
- ✓ воспроизводить и чисто петь несложные песни в удобном диапазоне;
- ✓ сохранять правильное положение корпуса при пении (певческая посадка);
- ✓ формировать умение брать дыхание;
- ✓ выразительно двигаться в соответствии с характером музыки, образа;
- ✓ передавать несложный ритмический рисунок;
- ✓ выполнять танцевальные движения качественно;
- ✓ инсценировать игровые песни;
- ✓ исполнять сольно и в оркестре простые песни и мелодии.
- ✓ исполнять сольно и в ансамбле на музыкальных инструментах несложные песни и мелодии.

Парциальная программа По финансовой грамотности разработана на основе программы «Экономическое воспитание дошкольников» (автор А.Д.Шатова).

Программа нацелена на первоначальное экономическое образование детей дошкольного возраста, как фактора их экономической социализации. Программа поможет детям понять, как зарабатываются деньги, что такое семейный бюджет, почему он ограничен и, как сделать так, чтобы преумножить достаток.

Цель и задачи реализации Программы

Цель раскрыть ребенку окружающий его предметный мир как мир духовных и материальных ценностей, как часть общечеловеческой культуры, сформировать основы экономических компетенций и финансовую грамотность у детей старшего дошкольного возраста.

Задачи:

Обучающие задачи:

- сформировать у детей представление о потребностях человека на основе экономических понятий: экономика, потребности, нормы жизни, товар, продукт, услуга, потребители;
- дать представление детям о разных видах ресурсов, понятии «экономия ресурсов»; опроизводителях товаров и услуг;
- расширить представление об обмене товарами и услугами, о понятии «рынок», «спрос», «предложение», «цена», «заработная плата»;
- создать на основе принципа интеграции видов детской деятельности, условия длярешения практических задач самими детьми;
- познакомить детей с экономическими терминами через экономический словарь, кроссворд, игру, значимость жизненно важных потребностей человека;
- заложить основы экономического образа мышления у ребенка дошкольника.

Развивающие задачи:

• развивать ответственность, предприимчивость, расчетливость, самостоятельность.

Воспитательные задачи:

• воспитывать у детей навыки и привычки речевого этикета, культурного поведения в быту.

Дети дошкольного возраста знакомятся с профессиями, учатся воспринимать и ценить мир рукотворных вещей как результат труда людей; у них формируются представления о денежных отношениях (торговля, купля-продажа, кредит и т.п.), о доходах (заработная плата, пенсия) и расходах, о денежных знаках (монета, купюра) России и других стран. Дети осваивают взаимосвязь понятий «труд — продукт — деньги» и то, что стоимость продукта зависит от его качества. В детях воспитывается уважение к людям, умеющим трудиться и честно зарабатывать деньги; формируются базисные качества экономической деятельности: бережливость, экономность, рациональность, деловитость, трудолюбие.

К пяти-шести годам формируется произвольность поведения: на основе приобретенной ранее способности к осознанию собственных действий у ребенка возрастает способность к самоконтролю и волевой регуляции поведения.

В результате освоения Программы дети:

- ✓ адекватно употребляют в играх, занятиях, общении со сверстниками и взрослыми знакомые экономические понятия (в соответствии с используемой Программой);
- ✓ знают и называют разные места и учреждения торговли: рынок, магазин, ярмарка, супермаркет, интернет-магазин;
- ✓ знают российские деньги, некоторые названия валют ближнего и дальнего зарубежья;
- ✓ понимают суть процесса обмена валюты (например, в путешествии);
- ✓ знают несколько современных профессий, содержание их деятельности (например, предприниматель, фермер, программист, модельер и др.);
- ✓ знают и называют разные виды рекламы, ее назначение, способы воздействия;
- адекватно ведут себя в окружающем предметном, вещном мире, в природном окружении;
- ✓ в случаях поломки, порчи вещей, игрушек, игр проявляют заботу, пытаются исправить свою или чужую оплошность;
- ✓ любят трудиться, делать полезные предметы для себя и радовать других;
- ✓ бережно, рационально, экономно используют расходные материалы для игр и занятий (бумагу, карандаши, краски, материю и др.);
- ✓ следуют правилу: ничего не выбрасывай зря, если можно продлить жизнь вещи, лучше отдай, подари, порадуй другого, если она тебе не нужна;
- ✓ с удовольствием делают подарки другим и испытывают от этого радость;

- ✓ проявляют интерес к экономической деятельности взрослых (кем работают родители, как ведут хозяйство и т. д.);
- ✓ замечают и ценят заботу о себе, радуются новым покупкам;
- ✓ объясняют различие понятий благополучия, счастья и достатка;
- ✓ проявляют сочувствие к другим в сложных ситуациях;
- ✓ переживают случаи порчи, ломки вещей, игрушек;
- ✓ сочувствуют и проявляют жалость к слабым, больным, пожилым людям, ко всем живым существам, бережно относятся к природе;
- ✓ с удовольствием помогают взрослым, объясняют необходимость оказания помощи другим людям.

Месяц	Тема, цель старшей группы	Тема, цель подготовительной группы	
Сентябрь	«Азбука финансов»	«Откуда пришли деньги»	
	Игра: «Не ошибись»	Игра: «Купи другу подарок»	
	«Что такоесемейный бюджет? Планируемвместе»	«Деньги. Купюры. Монета»	
	Игра: «Что важнее?»	Игра: «День рождения куклы Тани»	
Октябрь	«Чем пахнут ремесла?»	«Денежные истории»	
	Игра: «Мы – художники»	Игра: «Денежные истории»	
	Деловая игра «Директор супермаркета»	«Достоинства монет и купюр»	
	Игра: «Чей труд важнее?»	Игра: «Угадай, где продаются»	
Ноябрь	«Как правильно делать покупки»	«Магазин. Виды магазинов»	
	Игра: «Дополни предложение»	Игра: «Чья это продукция?»	
	«История возникновения денег»	Прослушивание сказки о приключениях монеток.	
	Игра: «Ярмарка»	Игра: «Кто трудится, кто играет»	
Декабрь	«Какая бывает валюта?»	«Деньги. Монета. Банкнота. Пластиковая карта. «Дом в	
	Игра: «Разложи монетки в кошельки»	котором живут деньги»	
		Игра: «Чей труд важнее?»	
	«Финансовая школа»	«Финансовая безопасность»	
	Игра «Школа банкира»	Игра «Кто что делает?»	
Январь	«Поиск сокровищпирата Финансиста»	Познавательное занятие «Что, где, почему?»	
	Игра: «Конвейер»	Игра: «Что лежит в черном ящике»	
	«Не имей сто рублей, а имейсто друзей»	«Учимся экономить»	
	Игра «Реклама чайника»	Экономическая игра: «Магазин»	

Февраль	«Производители и ресурсы»	«Как сберечь ресурсы планеты?»	
	Беседа по ознакомлению с профессией «Фермер»	Игра: Товарный поезд»	
	Игра: «Магазин игрушек»		
	«Сколько нужно человеку»	Сюжетно-ролевая игра «Магазин или супермаркет: где	
	Игра: «Что кому нужно?»	выгодно»	
		Игра: «Не ошибись»	
Март	Сюжетно- ролевая игра «Магазин «Детскиймир»	«Мини-банк»	
	Игра: «Что быстрее купят?»	Игра: « Хочу и надо»	
	Игровая ситуация «Тымне, я – тебе!»	Как правильно беречь наши деньги	
	Игра: «Пройди ворота»	Игра: Какие бывают доходы»	
Апрель	Беседа «Долг платежом красен»	«Друзья рублика. Деньги других стран?»	
	Игра: «Что и когда лучше продать?»	Игра: «Разложи монетки в кошельки»	
	В гостях усказки «Цветик- семицветик»»	Как делать покупки с умом	
	Игра: «Угадай, где продаются»	Игра: «Магазин самообслуживания»	
Май	Проблемная ситуация «Копейка рубль сбережет»	«Знакомство с профессией дизайнера»	
	Игра: « Хочу и надо»	Игра: «Что быстрее купят?»	
	«Приключения Умника и Торопыжки»	«Реклама вокруг нас»	
	Игра «Кто что делает?»	Игра: «Назови профессии»	

2.2. Описание вариативных форм, способов, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов

При реализации Программы используются различные образовательные технологии. Формы, способы, методы и средства педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Согласно ФГОС ДО используются следующие формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей:

В раннем возрасте (2 год - 3 года):

- ✓ предметная деятельность (орудийно-предметные действия ест ложкой, пьет из кружки и другое);
- ✓ экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и другие);
- ✓ ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого;
- ✓ двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);

- ✓ игровая деятельность (отобразительная и сюжетно-отобразительная игра, игры с дидактическими игрушками);
- ✓ речевая (понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь);
- ✓ изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и крупного строительного материала;
- ✓ самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейки и другое);
- ✓ музыкальная деятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкально-ритмические движения).

В дошкольном возрасте (3 года - 8 лет):

- ✓ игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно-конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);
- ✓ общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно познавательное, внеситуативно -личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативно -деловое);
- ✓ речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);
- ✓ познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребенка;
- ✓ двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);
- ✓ элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственно-бытовой труд, труд в природе, ручной труд);
- ✓ музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Для достижения задач воспитания в ходе реализации образовательной программы педагог использует следующие методы:

- ✓ организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы);
- ✓ осознанию детьми опыта поведения и деятельности способствуют (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);
- ✓ мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения дополняются **традиционные методы** (словесные, наглядные, практические) методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

- ✓ при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребенка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
- ✓ репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметносхематическую модель);

- ✓ метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути ее решения в процессе организации опытов, наблюдений;
- ✓ при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
- ✓ исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

При реализации образовательной программы педагог использует различные **средства**, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов:

- ✓ демонстрационные и раздаточные;
- ✓ визуальные, аудийные, аудиовизуальные;
- ✓ естественные и искусственные;
- ✓ реальные и виртуальные.

Средства используются для развития следующих видов деятельности детей:

- ✓ двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);
- ✓ предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
- ✓ игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);
- ✓ коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое);
- ✓ познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образносимволический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
- ✓ чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
- ✓ трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);
- ✓ продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);
- ✓ музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

Вариативность форм, методов и средств реализации образовательной программы зависит не только от учета возрастных особенностей обучающихся, их индивидуальных и особых образовательных потребностей, но и:

- ✓ от личных интересов, мотивов, ожиданий, желаний детей;
- ✓ от субъектных проявлений ребенка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью;

- ✓ от уровня самостоятельности в выборе и осуществлении деятельности;
- ✓ от уровня развития творчества в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности;
- ✓ от признания приоритетной субъективной позиции ребенка в образовательном процессе

Таким образом, выбор педагогом педагогически обоснованных форм, методов, средств реализации образовательной программы, адекватных образовательным потребностям и предпочтениям детей, их соотношение и интеграция при решении задач воспитания и обучения обеспечивает их вариативность.

Вариативная часть программы состоит из регионального компонента, инновационной деятельности, ведущие направления ДОО

Парциальная программа «Люблю тебя, мой край родной» http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc136.pdf

Одним из приоритетных направлений гражданского и патриотического воспитания в системе образования является краеведение. В тоже время краеведение является одним из средств воспитания гражданственности, патриотизма, формирования у дошкольников основ краеведческой культуры и способствует формированию высоких моральных качеств, таких как бережное отношение к природе, любовь к Родине, патриотизм, чувство гордости за свою Родину.

Цель программы: воспитание с первых лет элементов экологического и патриотического сознания, жизни гуманной, социально-активной, творческой личности, способность понимать и любить свой родной край, бережно и гуманно относиться к природе, воспитание эстетического отношения к животному и растительному миру.

Формирование у дошкольников интереса к изучению культуры своих предков, экологической культуры.

Реализация регионального компонента осуществляется в рамках:

- **непосредственно-образовательной деятельности**;
- > проектной деятельности;
- > организации взаимодействия всех специалистов ДОУ;
- > организации взаимодействия с родителями воспитанников;
- > организации взаимодействия с социумом;
- > смотрах -конкурсах, выставках, фестивалях;
- > организации праздников и досугов.

Программа состоит из четырех направлений:

Первое направление: «Краеведение»

Цель: дать детям понятие малой родины, систематизировать и расширить знания детей о родном крае. *Задачи*:

- 1. Познакомить детей с растительным и животным миром, с памятными местами, с символикой и населенными пунктами Бурятии;
- 2. Развивать речь, память, умение устанавливать причинно-следственные связи;
- 3. Воспитывать чувство гордости за малую родину, прививать бережное отношение к природе родного края.

Второе направление: «Бытовая культура»

Цель: Познакомить детей с традиционно бытовой культурой народов Бурятии. *Задачи*:

- 1. Расширять представления об одежде, жилище, пище народов Бурятии, дать понятие о ремёслах и промыслах.
- 2. Развивать речь, мелкую моторику рук, память, логическое мышление, воображение.
- 3. Воспитывать уважение к народным мастерам и умельцам Бурятии и восхищение их мастерством.

Третье направление: «Традиции и обычаи»

Цель: Познакомить с коренными народами Бурятии и дать представление об их традициях и обычаях. *Задачи*:

- 1. Познакомить с обычаями и праздниками народов Бурятии, обогатить представление детей о народных играх.
- 2. Развивать речь, мелкую моторику рук, память, логическое мышление, воображение.
- 3. Воспитывать уважение к самобытности региональной культуры, вызывать интерес к традициям и обычаям народов Бурятии.

Четвертое направление: «Искусство»

Цель: дать первоначальные представления о различных видах искусства и их представителях. *Задачи*:

- 1. Углублять и расширять знания детей об известных людях Бурятии и их творчестве, о декоративно-прикладном искусстве и устном народном творчестве родного края.
- 2. Развивать речь, мелкую моторику рук, память, логическое мышление, воображение.
- 3. Воспитывать в детях способность чувствовать прекрасное через восприятие произведений искусства.

Оздоровительная программа «Мы здоровью скажем – да!» является общественной потребностью в сохранении, укреплении и развитии здоровья дошкольников и реальной социально-экономической ситуацией; стихийно сложившимся и целенаправленно управляемым положительным опытом коллективов по оздоровлению воспитанников ДОУ; необходимостью повышения уровня здоровья воспитанников и отсутствием медико-педагогических условий; необходимостью осуществления эффективного управления оздоровительным процессом и отсутствием оздоровления.

Цель: создание устойчивой мотивации и потребности в сохранении своего здоровья и здоровья окружающих людей.

Задачи:

- У Изучить степень разработанности проблемы оздоровления детей в условиях ДОУ.
- > Определить медико-педагогические условия, повышающие качество воспитательно-образовательного процесса.

- > Разработать концептуальную модель программы.
- Внедрить в практическую деятельность оздоровительную программу.
- > Отследить результаты реализации оздоровительной программы в условиях ДОУ.

Сохранение и укрепление здоровья дошкольников – ведущее направление деятельности нашего детского сада.

Данное направление предполагает комплекс мер, воздействующих на организм ребенка с целью укрепления и сохранения здоровья, мониторинг состояния здоровья каждого ребенка, учет и использование особенностей его организма, индивидуализацию профилактических мероприятий.

Учитывая специфику дошкольного учреждения (у каждого ребенка свой период оздоровления и пребывания в детском саду) и необходимость создания здоровьесберегающего образовательного процесса, способствующего эмоциональному благополучию ребенка, полноценному его развитию и повышению уровня здоровья каждого воспитанника, определились *следующие особенности организации деятельности ДОУ*:

Установление партнерских отношений в плане «ребенок-родитель», «ребенок-педагог», «педагог-родитель», через:

- создание союза заинтересованных в здоровье детей партнеров;
- > мотивацию родителей на совместную оздоровительно -профилактическую работу;
- > преемственность медицинских и педагогических приемов развития ребенка;
- > разработку индивидуальной программы воспитания, обучения и оздоровления.

Изменение формы и организации образовательного процесса (переход от фронтальных занятий к занятиям небольшими подгруппами с учетом психофизических возможностей и состояния здоровья ребенка), усиленный медицинский контроль за организацией физкультурно-оздоровительного процесса.

Использование здоровьесберегающих технологий в образовательном процессе (дыхательная гимнастика, статические упражнения, закаливающие процедуры, оздоровительный бег и пешие ежедневные прогулки, самомассаж и др.), способствующих формированию навыков здорового образа жизни, оказывающих положительное влияние на состояние здоровья воспитанников.

Создание оздоровительной предметной среды и жизненного пространства в групповых комнатах с целью обеспечения профилактико - оздоровительного эффекта в течение всего времени пребывания ребенка в условиях ДОУ.

Совершенствование профессионального мастерства педагогов посредством обобщения и распространения положительного опыта своей работы, роста их общей культуры.

Единство воздействия со стороны всех сотрудников детского сада для организации единого воспитательно-образовательного и оздоровительного процесса.

В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» создана система работы по профилактике, сохранению и укреплению здоровья детей дошкольного возраста.

Оздоровительный процесс включает в себя:

- профилактические, лечебно-оздоровительные мероприятия (специальные закаливающие процедуры, профилактические мероприятия, физкультурно-оздоровительные мероприятия, санитарно-просветительская работа с сотрудниками и родителями);
- общеукрепляющую терапию (витаминотерапия, полоскание горла, использование оксолиновой мази, применение чесночных бус и др.);
- организацию рационального питания (пятиразовый режим питания по технологическим картам, включающим выполнение норм натуральных продуктов, правильное сочетание блюд в рационе, витаминизация третьих блюд).
- десятидневное меню разработано с учетом калорийности пищевых веществ жиров, белков и углеводов;
- санитарно-гигиенические и противоэпидемиологические мероприятия:
- рациональный режим жизни;
- двигательная активность во время образовательного цикла (физминутки, релаксационные паузы, пальчиковая гимнастика, использование Су-Джок терапии, динамические паузы, специальные оздоровительные подвижные игры, игровые часы);
- комплекс закаливающих мероприятий (утренняя гимнастика с музыкальным сопровождением, оздоровительный бег, гимнастика после дневного сна, контрастные воздушные и водные ванны, обширное умывание, полоскание горла);
- работа с детьми по воспитанию культурно-гигиенических навыков и формированию здорового образа жизни;
- использование «здоровьесберегающих» технологий и методик (дыхательные гимнастики, индивидуальные физические упражнения и игры, ритмопластика и мн. др.);
- режимы проветривания и кварцевания.

Данная организация деятельности осуществляется специалистами:

- медицинской сестрой;
- воспитателями;

2.3.Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Образовательная деятельность в ДОО включает:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;
- образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов;
- самостоятельную деятельность детей;

• взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог может выбрать один или несколько вариантов совместной деятельности:

- совместная деятельность педагога с ребенком, где, взаимодействуя с ребенком, он выполняет функции педагога: обучает ребенка чему-то новому;
- совместная деятельность ребенка с педагогом, при которой ребенок и педагог равноправные партнеры;
- совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на правах участника деятельности на всех этапах ее выполнения (от планирования до завершения) направляет совместную деятельность группы детей;
- совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но выступает в роли ее организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым, актуализируя лидерские ресурсы самих детей;
- самостоятельная, спонтанно возникающая, совместная деятельность детей без всякого участия педагога. Это могут быть самостоятельные игры детей (сюжетно-ролевые, режиссерские, театрализованные, игры с правилами, музыкальные и другое), самостоятельная изобразительная деятельность по выбору детей, самостоятельная познавательно-исследовательская деятельность (опыты, эксперименты и другое).

Организуя различные виды деятельности, педагог учитывает опыт ребенка, его субъектные проявления:

- самостоятельность,
- творчество при выборе содержания деятельности и способов его реализации,
- стремление к сотрудничеству с детьми,
- инициативность и желание заниматься определенным видом деятельности.

Эту информацию педагог может получить в процессе наблюдения за деятельностью детей в ходе проведения педагогической диагностики. На основе полученных результатов организуются разные виды деятельности, соответствующие возрасту детей. В процессе их организации педагог создает условия для свободного выбора детьми деятельности, оборудования, участников совместной деятельности, принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей, поддерживает детскую инициативу и самостоятельность, устанавливает правила взаимодействия детей. Педагог использует образовательный потенциал каждого вида деятельности для решения задач воспитания, обучения и развития детей.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребенка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности. В игре закладываются основы личности ребенка, развиваются психические процессы, формируется ориентация в отношениях между людьми,

первоначальные навыки кооперации. Играя вместе, дети строят свои взаимоотношения, учатся общению, проявляют активность и инициативу и другое. Детство без игры и вне игры не представляется возможным.

Игра в педагогическом процессе выполняет различные функции:

- > обучающую,
- познавательную,
- > развивающую,
- воспитательную,
- > социокультурную,
- коммуникативную,
- > эмоциогенную,
- развлекательную,
- > диагностическую,
- > психотерапевтическую и другие.

В образовательном процессе игра занимает особое место, выступая как форма организации жизни и деятельности детей, средство разностороннего развития личности; метод или прием обучения; средство саморазвития, самовоспитания, самообучения, саморегуляции. Отсутствие или недостаток игры в жизни ребенка приводит к серьезным проблемам, прежде всего, в социальном развитии детей.

Учитывая потенциал игры для разностороннего развития ребенка и становления его личности, педагог максимально использует все варианты ее применения в ДО.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребенка. Основная задача педагога в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни ДОО, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение. Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени, может включать:

- ✓ игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);
- ✓ беседы с детьми по их интересам, развивающее общение педагога с детьми (в том числе в форме утреннего и вечернего круга), рассматривание картин, иллюстраций;
- ✓ практические, проблемные ситуации, упражнения (по освоению культурногигиенических навыков и культуры здоровья, правил и норм поведения и другие);
- ✓ наблюдения за объектами и явлениями природы, трудом взрослых;
- ✓ трудовые поручения и дежурства (сервировка стола к приему пищи, уход за комнатными растениями и другое);
- ✓ индивидуальную работу с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей;
- ✓ продуктивную деятельность детей по интересам детей (рисование, конструирование, лепка и другое);
- ✓ оздоровительные и закаливающие процедуры, здоровьесберегающие мероприятия, двигательную деятельность (подвижные игры, гимнастика и другое).

Утренний круг

Утренний круг — это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах. Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог) и т.д.

Образовательная деятельность, осуществляемая во время прогулки, включает:

- ✓ наблюдения за объектами и явлениями природы, направленные на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание отношения к ней;
- ✓ подвижные игры и спортивные упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей;
- ✓ экспериментирование с объектами неживой природы;
- ✓ сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом);
- ✓ элементарную трудовую деятельность детей на участке ДОО;
- ✓ свободное общение педагога с детьми, индивидуальную работу;
- ✓ проведение спортивных праздников (при необходимости).

Образовательная деятельность, осуществляемая во вторую половину дня, может включать:

- ✓ элементарную трудовую деятельность детей (уборка групповой комнаты; ремонт книг, настольно-печатных игр; стирка кукольного белья; изготовление игрушек-самоделок для игр малышей);
- ✓ проведение зрелищных мероприятий, развлечений, праздников (кукольный, настольный, теневой театры, игры-драматизации; концерты; спортивные, музыкальные и литературные досуги и другое);
- ✓ игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);
- ✓ опыты и эксперименты, практико-ориентированные проекты, коллекционирование и другое;
- ✓ чтение художественной литературы, прослушивание аудиозаписей лучших образов чтения, рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов и так далее;
- ✓ слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкально-ритмические движения, музыкальные игры и импровизации;
- ✓ организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских; просмотр репродукций картин классиков и современных художников и другого;
- ✓ индивидуальную работу по всем видам деятельности и образовательным областям;
- ✓ работу с родителями (законными представителями).

Согласно требованиям СанПиН 1.2.3685-21 в режиме дня предусмотрено время для проведения занятий. В рамках отведенного времени педагог может организовывать образовательную деятельность с учетом интересов, желаний детей, их образовательных потребностей, включая детей дошкольного возраста в процесс сотворчества, содействия, сопереживания.

- Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогам самостоятельно.
- Занятие является формой организации обучения, наряду с экскурсиями, дидактическими играми, играми-путешествиями и другими. Оно может проводиться в виде образовательных ситуаций, тематических событий, проектной деятельности, проблемно-обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей, творческих и исследовательских проектов и так далее.

Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются СанПиН 1.2.3685-21.)

Для организации самостоятельной деятельности детей в группах создаются различные центры активности:

- -центр занимательной математике;
- -центр речевого развития;
- -центр безопасности;
- -центр финансовой грамотности;
- -центр театрализованной деятельности;
- -центр строительно-конструктивной игры;
- -центр творчества;
- -центр игровой деятельности;
- -центр двигательной активности;
- -центр патриотического воспитания;
- -центр природы и экспериментирования;
- -центр сенсорного развития.
- -Самостоятельная деятельность предполагает самостоятельный выбор ребенком ее содержания, времени, партнеров. Педагог направляет и поддерживает свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Культурные практики

Во вторую половину дня педагог может организовывать **культурные практики**. Они расширяют социальные и практические компоненты содержания образования, способствуют формированию у детей культурных умений при взаимодействии со взрослым и самостоятельной деятельности.

Культурные практики — обычные (привычные) для человека способы и формы самоопределения, нормы поведения и деятельности, тесно связанные с особенностями его совместного бытия с другими людьми.

<u>Ценность культурных практик</u> состоит в том, что они ориентированы на проявление детьми самостоятельности и творчества, активности и инициативности в разных видах деятельности, обеспечивают их продуктивность.

<u>К культурным практикам</u> относят игровую, продуктивную, познавательно-исследовательскую, коммуникативную практики, чтение художественной литературы.

Культурные практики предоставляют ребенку возможность проявить свою субъектность с разных сторон, что, в свою очередь, способствует становлению разных видов детских инициатив:

- в игровой практике ребенок проявляет себя как творческий субъект (творческая инициатива);
- в продуктивной созидающий и волевой субъект (инициатива целеполагания);
- в познавательно-исследовательской практике как субъект исследования (познавательная инициатива);
- коммуникативной практике как партнер по взаимодействию и собеседник (коммуникативная инициатива);
- чтение художественной литературы дополняет развивающие возможности других культурных практик детей дошкольного возраста (игровой, познавательно-исследовательской, продуктивной деятельности).

Именно в процессе взаимодействия с равными партнерами ребенок приобретает такие качества, как взаимное доверие, доброта, готовность к сотрудничеству, умение ладить с другими, отстаивать свои права, рационально решать возникающие конфликты. Свободное взаимодействие со сверстниками дает объективную картину разнообразных взаимоотношений между детьми, способность каждого ребенка оценивать себя и других, степень творческой самостоятельности каждого.

Характер взаимодействия детей друг с другом проявляется:

- во время ОД, если создать для этого необходимые условия предложить детям специальные задания, при выполнении которых они будут вступать в отношения сотрудничества (согласования и соподчинения действий);
- в спонтанной игре;
- в свободной деятельности различного вида (творческой, продуктивной, коммуникативной и др.);
- в различных режимных моментах (подготовка к прогулке, прогулка, общественно-полезный труд, гигиенические процедуры, подготовка ко сну, чтение художественной литературы, подготовка к приему пищи и др.).

Организуя культурные практики, воспитатель создает атмосферу свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей.

Утренний круг

Утренний круг — это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах. Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог) и т.д.

Вечерний круг

Вечерний круг проводится в форме рефлексии — обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня. Вечерний круг помогает детям научиться осознавать и анализировать свои поступки и поступки сверстников. Дети учатся справедливости, взаимному уважению, умению слушать и понимать друг друга. В теплое время года вечерний круг можно проводить на улице.

Формы организации культурных практик в ДОУ:

- Совместная игра воспитателя и детей;
- Ситуации общения и накопления положительного социально-эмоционального опыта носят проблемный характер и заключают в себе жизненную проблему, близкую детям дошкольного возраста в решении которой они принимают непосредственное участие;
- Творческая мастерская;
- Музыкально-театральная и литературная гостиная (детская студия);
- Сенсорный и интеллектуальный тренинг;
- Детский досуг;
- Коллективная и индивидуальная трудовая деятельность;
- Организация проектов

Тематику культурных практик педагогу помогают определить детские вопросы, проявленный интерес к явлениям окружающей действительности или предметам, значимые события, неожиданные явления, художественная литература и другое. В процессе культурных практик педагог создает атмосферу свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей.

Реализация регионального компонента осуществляется в рамках:

- ✓ непосредственно-образовательной деятельности;
- ✓ проектная деятельность;
- ✓ организации взаимодействия всех специалистов ДОУ;
- ✓ организация взаимодействия с родителями воспитанников;
- ✓ организации взаимодействия с социумом;
- ✓ смотрах конкурсах, выставках, фестивалях;
- ✓ организации праздников и досугов.

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы.

Основным принципом дошкольного образования согласно ФГОС ДО является построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором ребенок становится полноценным участником (субъектом) образовательных отношений, а также **поддержка инициативы** детей в различных видах деятельности.

Поддержка - короткое или небольшое оказание той или иной помощи человеку в трудной для него ситуации.

Инициатива, инициативность - активность в начинании, активность продвигать начинания, запускать новые дела, вовлекая туда окружающих людей.

Поддержка детской инициативы несет в себе внутреннее побуждение к новой деятельности, начинание. Способность к самостоятельным, активным действиям; предприимчивость.

Для поддержки детской инициативы педагог поощряет свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребенка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребенка ДОО как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения. Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребенок приходит в ДОО и вторая половина дня. Любая деятельность ребенка в ДОО может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности, например:

- ✓ самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование;
- ✓ свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры;
- ✓ игры импровизации и музыкальные игры;
- ✓ речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками;
- ✓ логические игры, развивающие игры математического содержания;
- ✓ самостоятельная деятельность в книжном уголке;
- ✓ самостоятельная изобразительная деятельность, конструирование;
- ✓ самостоятельная двигательная деятельность, подвижные игры, выполнение ритмических и танцевальных движений.

Основные сферы инициативы

- 1) творческая инициатива (включенность в сюжетную игру как основную творческую деятельность ребенка, где развиваются воображение, образное мышление);
- 2) инициатива как целеполагание и волевое усилие (включенность в разные виды продуктивной деятельности рисование, лепку, конструирование, требующие усилий по преодолению «сопротивления» материала, где развивается произвольность, планирующая функция речи);
- 3) коммуникативная инициатива (включенность ребенка во взаимодействие со сверстниками, где развивается коммуникативная функция речи);
- 4) познавательная инициатива любознательность, т.е. включенность в экспериментирование, простую познавательно-исследовательскую деятельность, где развиваются способности устанавливать пространственно-временные, причинно-следственные и родовидовые отношения
- 5) двигательная инициатива- произвольное управление работой отдельных частей тела и их согласование, умение действовать по плану, предложенному взрослым.

Для поддержки детской инициативы педагог должен учитывать следующие условия:

- ✓ уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребенка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
- ✓ организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребенка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;

- ✓ расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребенок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребенка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
- ✓ поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребенка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- ✓ создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребенка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
- ✓ поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребенку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- ✓ внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к ее дозированию. Если ребенок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребенка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- ✓ поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

При проектировании режима дня педагог уделяет особое внимание организации вариативных активностей детей, чтобы ребенок получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве (имитации, танцевальные импровизации и тому подобное), в двигательной деятельности. Важно, чтобы у ребенка всегда была возможность выбора свободной деятельности, поэтому атрибуты и оборудование для детских видов деятельности должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися (смена примерно раз в два месяца).

Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы. Всегда необходимо доброжелательно и заинтересованно относиться к детским вопросам и проблемам, быть готовым стать партнером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную активность, уделять особое внимание доверительному общению с ребенком. В течение дня педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у ребенка умения решать возникающие перед ними задачи, что способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе.

Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. Это могут быть ситуации волонтерской направленности: взаимной поддержки, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам.

Проявление и способы поддержки детской инициативы в разные возрастные периоды 2-3 лет

В возрасте 2 - 3 лет у ребенка активно проявляется потребность в общении со взрослым, ребенок стремится через разговор с педагогом познать окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях. Поэтому ребенок задает различного рода вопросы. Важно

поддержать данное стремление ребенка, поощрять познавательную активность детей младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы,

направленные на развитие стремлений ребенка наблюдать, сравнивать предметы, обследовать их свойства и качества.

Способы поддержки детской инициативы:

- ✓ обогащение собственного сенсорного опыта восприятия окружающего мира
- ✓ предоставление детям самостоятельности во всём, что не представляет опасности для их жизни и здоровья
- ✓ отмечается и приветствуется даже минимальные успехи детей
- ✓ не критикуются результаты деятельности самого ребёнка и его как личность
- ✓ формируется привычка самостоятельно находить для себя интересные занятия; свободно пользоваться пособиями и игрушками
- ✓ поддерживать интерес ребёнка к тому, что он рассматривает и наблюдает в разные режимные моменты

3-4 лет

В возрасте 3 - 4 лет у ребенка активно проявляется потребность в общении со взрослым, ребенок стремится через разговор с педагогом познать окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях. Поэтому ребенок задает различного рода вопросы. Важно поддержать данное стремление ребенка, поощрять познавательную активность детей младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы, направленные на развитие стремлений ребенка наблюдать, сравнивать предметы, обследовать их свойства и качества.

Способы поддержки детской инициативы:

- ✓ создавать условия для реализации собственных планов и замыслов каждого ребенка;
- ✓ рассказывать детям о из реальных, а также возможных в будущем достижениях;
- ✓ отмечать и публично поддерживать любые успехи детей;
- ✓ всемерно поощрять самостоятельность детей и расширять её сферу;
- ✓ помогать ребенку найти способ реализации собственных поставленных целей;
- ✓ способствовать стремлению научиться делать что-то и поддерживать радостное ощущение возрастающей умелости;
- ✓ в ходе занятий и в повседневной жизни терпимо относится к затруднениям ребенка, позволять действовать ему в своем темпе;
- ✓ не критиковать результаты деятельности детей, а также их самих. Ограничить критику исключительно результатами продуктивной деятельности, используя в качестве субъекта критики игровые персонажи;
- ✓ учитывать индивидуальные особенности детей, стремиться найти подход к застенчивым, нерешительным, конфликтным, непопулярным детям;
- ✓ уважать и ценить каждого ребенка независимо от его достижений, достоинств и недостатков;
- ✓ создавать в группе положительный психологический микроклимат, в равной мере проявлять любовь ко всем детям: выражать радость при встрече, использовать ласку и теплые слова для выражения своего отношения к каждому ребенку, проявлять деликатность и терпимость;
- ✓ всегда предоставлять детям возможность для реализации замыслов в творческой игровой и продуктивной деятельности.

✓ важно проявлять внимание к детским вопросам, поощрять и поддерживать их познавательную активность, создавать ситуации, побуждающие ребенка самостоятельно искать решения возникающих проблем, осуществлять деятельностные пробы.

4-5 лет

С четырех - пяти лет у детей наблюдается высокая активность. Данная потребность ребенка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности.

Способы поддержки детской инициативы:

- ✓ Педагогу важно обращать особое внимание на освоение детьми системы разнообразных обследовательских действии, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности.
- ✓ способствовать стремлению детей делать собственные умозаключения, относится к их попыткам внимательно, с уважением;
- ✓ обеспечивать для детей возможности осуществления их желания переодеваться и наряжаться, примеривать на себя разные роли. Иметь в группе набор атрибутов и элементов костюмов для переодевания, а также технические средства
- ✓ обеспечивающие стремление детей петь, двигаться, танцевать под музыку;
- ✓ создавать условия, обеспечивающие детям возможность конструировать из различных материалов себе "дом", укрытие для сюжетных игр;
- ✓ при необходимости осуждать негативный поступок ребенка с глазу на глаз, но не допускать критики его личности, его качеств;
- ✓ не допускать диктата, навязывания в выборе сюжетов игр;
- ✓ обязательно участвовать в играх детей по их приглашению (или при их добровольном согласии) в качестве партнера, равноправного участника, но не руководителя игры. Привлекать детей к украшению группы к различным мероприятиям, обсуждая разные возможности и предложения;
- ✓ побуждать детей формировать и выражать собственную эстетическую оценку воспринимаемого, не навязывая им мнение взрослого;
- ✓ привлекать детей к планированию жизни группы на день, опираться на их желание во время занятий;
- ✓ читать и рассказывать детям по их просьбе, включать музыку.

5-6 лет

Дети пяти - семи лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество.

Способы поддержки детской инициативы:

- ✓ создавать в группе положительный психологический микроклимат, в равной мере проявляя любовь и заботу ко всем детям: выражать радость при встрече, использовать ласку и теплое слово для выражения своего отношения к ребенку;
- ✓ уважать индивидуальные вкусы и привычки детей;
- ✓ поощрять желание создавать что- либо по собственному замыслу; обращать внимание детей на полезность будущего продукта для других или ту радость, которую он доставит кому-то (маме, бабушке, папе, другу)
- ✓ создавать условия для разнообразной самостоятельной творческой деятельности детей;

- ✓ при необходимости помогать детям в решении проблем организации игры;
- ✓ привлекать детей к планированию жизни группы на день и на более отдаленную перспективу. Обсуждать совместные проекты;
- ✓ создавать условия и выделять время для самостоятельной творческой, познавательной деятельности детей по интересам

6-7 лет

Дети 6-7 лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество.

Способы поддержки детской инициативы:

- ✓ вводить адекватную оценку результата деятельности ребенка с одновременным признанием его усилий и указанием возможных путей и способов совершенствования продукта деятельности;
- ✓ спокойно реагировать на неуспех ребенка и предлагать несколько вариантов исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание, совершенствование деталей. Рассказывать детям о своих трудностях, которые испытывали при обучении новым видам деятельности;
- ✓ создавать ситуации, позволяющие ребенку реализовать свою компетентность, обретая уважение и признание взрослых и сверстников;
- ✓ обращаться к детям, с просьбой продемонстрировать свои достижения и научить его добиваться таких же результатов сверстников;
- ✓ поддерживать чувство гордости за свой труд и удовлетворение его результатами;
- ✓ создавать условия для различной самостоятельной творческой деятельности детей по их интересам и запросам, предоставлять детям на данный вид деятельности определенное время;
- ✓ при необходимости помогать детям решать проблемы при организации игры;
- ✓ проводить планирование жизни группы на день, неделю, месяц с учетом интересов детей, стараться реализовывать их пожелания и предложения;
- ✓ презентовать продукты детского творчества другим детям, родителям, педагогам.

Общие способы поддержки детской инициативы для детей дошкольного возраста.

- Педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач. Он регулярно поощряет стремление к самостоятельности, старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребенка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.
- Не следует сразу помогать ребенку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребенку, педагог сначала стремится к ее минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребенка прошлый опыт.
- У ребенка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве

результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.

- Особое внимание педагог уделяет общению с ребенком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребенка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребенком. Важно уделять внимание ребенку, уважать его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.
- Педагог может акцентировать внимание на освоении ребенком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять ее от педагога), обдумать способы ее достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
- Создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребенка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.
- Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребенка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Главными целями взаимодействия детского сада с семьями воспитанников являются:

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
- обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи

Достижение этих целей должно осуществляться через решение основных задач:

- информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;

- построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнерских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Основные принципы взаимодействия с родителями:

- **приоритет семьи** в воспитании, обучении и развитии ребенка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребенка;
- **открытость**: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребенка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребенка в ДОО и семье;
- **взаимное доверие, уважение и доброжелательность** во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- **индивидуально-дифференцированный подход** к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребенка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- **возрастосообразность:** при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребенка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Основные направления деятельности педагогического коллектива по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся:

- 1. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.
- 2. Оказание помощи родителям в воспитании детей, охране и укреплении их физического и психического здоровья, в развитии индивидуальных способностей и необходимой коррекции нарушений их развития.
- 3. Создание условий для участия родителей в образовательной деятельности.

- 4. Взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребёнка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность, в том числе посредством создания образовательных проектов совместно с семьёй на основе выявления потребностей и поддержки образовательных инициатив семьи.
- 5. Создание возможностей для обсуждения с родителями детей вопросов, связанных с реализацией Программы.

Формы взаимодействия с семьями воспитанников по основным направлениям развития ребенка.

Образовательная область «Физическое развитие»

- Изучение состояния здоровья детей совместно со специалистами детской поликлиники, медицинским персоналом ДОУ и родителями. Ознакомление родителей с результатами.
- Изучение условий семейного воспитания через анкетирование, посещение детей на дому и определение путей улучшения здоровья каждого ребёнка.
- Формирование банка данных об особенностях развития и медико-педагогических условиях жизни ребёнка в семье с целью разработки индивидуальных программ физкультурно-оздоровительной работы с детьми, направленной на укрепление их здоровья.
- Создание условий для укрепления здоровья и снижения заболеваемости детей в ДОУ и семье: Зоны физической активности, Закаливающие процедуры Оздоровительные мероприятия и т.п.
- Организация целенаправленной работы по пропаганде здорового образа жизни среди родителей.
- Ознакомление родителей с содержанием и формами физкультурно-оздоровительной работы в ДОУ.
- Тренинг для родителей по использованию приёмов и методов оздоровления (дыхательная и артикуляционная гимнастика, физические упражнения и т.д.) с целью профилактики заболевания детей.
- Согласование с родителями индивидуальных программ оздоровления, профилактических мероприятий, организованных в ДОУ.
- Ознакомление родителей с нетрадиционными методами оздоровления детского организма.
- Использование интерактивных методов для привлечения внимания родителей к физкультурно- оздоровительной сфере: организация конкурсов, викторин, проектов, развлечений и т.п.
- Пропаганда и освещение опыта семейного воспитания по физическому развитию детей и расширения представлений родителей о формах семейного досуга.
- Консультативная, санитарно-просветительская и медико-педагогическая помощь семьям с учётом преобладающих запросов родителей на основе связи ДОУ с медицинскими учреждениями.
- Организация консультативного пункта для родителей в ДОУ для профилактики и коррекции ранних осложнений в состоянии здоровья ребёнка.
- Подбор и разработка индивидуальных программ (комплексов упражнений) для укрепления свода стопы, профилактики плоскостопия, осанки, зрения и т.д.с целью регулярного выполнения дома и в ДОУ.
- Организация «круглых столов» по проблемам оздоровления и физического развития на основе взаимодействия со школой и участием медицинских работников.
- Организации дискуссий с элементами практикума по вопросам физического развития и воспитания детей.

- Проведение дней открытых дверей, вечеров вопросов и ответов, совместных развлечений с целью знакомства родителей с формами физкультурно-оздоровительной работы в ДОУ.
- Педагогическая диагностическая работа с детьми, направленная на определение уровня физического развития детей. Ознакомление родителей с результатами диагностических исследований. Отслеживание динамики развития детей.
- Взаимодействие с ДЮСШ по вопросам физического развития детей.
- Определение и использование здоровьесберегающих технологий.
- Правовое просвещение родителей на основе изучения социокультурного состояния родителей с целью повышения эффективности взаимодействия семьи и ДОУ, способствующего укреплению семьи, становлению гражданственности воспитанников, повышению имиджа ДОУ и уважению педагогов

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

- Привлечение родителей к участию в детском празднике (разработка идей, подготовка атрибутов, ролевое участие).
- Анкетирование, тестирование родителей, выпуск газеты, подбор специальной литературы с целью обеспечения обратной связи с семьёй.
- Проведение тренингов с родителями: способы решения нестандартных ситуаций с целью повышения компетенции в вопросах воспитания.
- Распространение инновационных подходов к воспитанию детей через рекомендованную психолого- педагогическую литературу, периодические издания.
- Привлечение родителей к совместным мероприятиям по благоустройству и созданию условий в группе и на участке.
- Организация совместных с родителями прогулок и экскурсий по городу и его окрестностям, создание тематических альбомов.
- Изучение и анализ детско-родительских отношений с целью оказания помощи детям.
- Разработка индивидуальных программ взаимодействия с родителями по созданию предметной среды для развития ребёнка.
- Беседы с детьми с целью формирования уверенности в том, что их любят и о них заботятся в семье.
- Выработка единой системы гуманистических требований в ДОУ и семье.
- Повышение правовой культуры родителей.
- Консультативные часы для родителей по вопросам предупреждения использования методов, унижающих достоинство ребёнка.
- Создание фотовыставок, фотоальбомов «Я и моя семья», «Моя родословная», «Мои любимые дела», «Моё настроение».
- Аудио и видиозаписи высказываний детей по отдельным проблемам с дальнейшим прослушиванием и обсуждением проблемы с родителями (За что любишь свой дом? Кто в твоём доме самый главный? Кто самый добрый? За что ты себя любишь? и др.).

Образовательная область «Речевое развитие»

- Информирование родителей о содержании деятельности ДОУ по развитию речи, их достижениях и интересах:
- «Академия для родителей».

- Собеседование с ребёнком в присутствии родителей. Проводится с целью определения речевого развития дошкольника и является тактичным способом налаживания общения с родителями, демонстрации возможностей ребёнка. Опосредованно предостерегает родителей от авторитарного управления развитием ребёнка и жёсткой установки на результат.
- Ознакомление родителей с деятельностью детей (видеозапись). Использование видеоматериалов с целью проведения индивидуальных консультаций с родителями, где анализируется речевое развитие ребёнка, умение общаться со сверстниками. Выявление причин негативных тенденций и совместный с родителями поиск путей их преодоления.
- Открытые мероприятия с детьми для родителей.
- Посещение культурных учреждений при участии родителей (театр, библиотека, выставочный зал и др.) с целью расширения представлений об окружающем мире и обогащение словаря детей, формирования адекватных форм поведения в общественных местах, воспитания положительных эмоций и эстетических чувств.
- Совместные досуги, праздники, литературные вечера на основе взаимодействия родителей и детей
- Совместные наблюдения явлений природы, общественной жизни с оформлением плакатов, которые становятся достоянием группы. Помощь родителей ребёнку в подготовке рассказа по наглядным материалам.
- Создание в группе тематических выставок при участии родителей: «Дары природы», «История вещей», «Родной край», «Любимый город», «Профессии наших родителей», «Транспорт» и др. целью расширения кругозора и обогащению словаря дошкольников.
- Совместная работа родителей, ребёнка и педагога по созданию альбома «Мои интересы и достижения» и др.; по подготовке тематических бесед «Мои любимые игрушки», «Игры детства моих родителей», «На пороге Новый год» и т.п.
- Создание тематических выставок детских книг при участии семьи.
- Тематические литературные и познавательные праздники «Вечер сказок», «Любимые стихи детства» с участием родителей.
- Совместное формирование библиотеки для детей (познавательно-художественная литература, энциклопедии).

Образовательная область «Познавательное развитие»

- Информирование родителей о содержании и жизнедеятельности детей в ДОУ, их достижениях и интересах:
- «Академия для родителей».
- Собеседование с ребёнком в присутствии родителей. Проводится с целью определения познавательного развития дошкольника и является тактичным способом налаживания общения с родителями, демонстрации возможностей ребёнка. Опосредованно предостерегает родителей от авторитарного управления развитием ребёнка и жёсткой установки на результат.
- Совместные досуги и мероприятия на основе партнёрской деятельности родителей и педагогов.
- Ознакомление родителей с деятельностью детей (видеозапись). Использование видеоматериалов с целью проведения индивидуальных консультаций с родителями, где анализируется интеллектуальная активность ребёнка, его работоспособность, развитие речи, умение общаться со сверстниками. Выявление причин негативных тенденций и совместный с родителями поиск путей их преодоления.
- Открытые мероприятия с детьми для родителей.

- Посещение культурных учреждений при участии родителей (театр, библиотека, выставочный зал и др.) с целью расширения представлений об окружающем мире, формирования адекватных форм поведения в общественных местах, воспитания положительных эмоций и эстетических чувств.
- Совместные досуги, праздники, музыкальные и литературные вечера на основе взаимодействия родителей и детей.
- Совместные наблюдения явлений природы, общественной жизни с оформлением плакатов, которые становятся достоянием группы. Помощь родителей ребёнку в подготовке рассказа или наглядных материалов (изобразительная деятельность, подбор иллюстраций и др.)
- Создание в группе тематических выставок при участии родителей: «Дары природы», «История вещей», «Родной край», «Любимый город», «Профессии наших родителей», «Транспорт» и др. с целью расширения кругозора дошкольников.
- Совместная работа родителей с ребёнком над созданием семейных альбомов «Моя семья», «Моя родословная», «Семья и спорт», «Я живу в городе Братске», «Как мы отдыхаем» и др.
- Совместная работа родителей, ребёнка и педагога по созданию альбома «Мои интересы и достижения» и др.; по подготовке тематических бесед «Мои любимые игрушки», «Игры детства моих родителей», «На пороге Новый год» и т.п.
- Проведение встреч с родителями с целью знакомства с профессиями, формирования уважительного отношения к людям труда.
- Организация совместных выставок «Наши увлечения» с целью формирования у детей умения самостоятельно занять себя и содержательно организовать досуг.
- Создание в группе «коллекций» наборы открыток, календарей, минералов и др. предметов для познавательно-творческой работы.
- Совместное создание тематических альбомов экологической направленности «Птицы», «Животные», «Рыбы», «Цветы» и т.д.
- Воскресные экскурсии ребёнка с родителями по району проживания, городу с целью знакомства. Совместный поиск исторических сведений о нём.
- Совместный поиск ответов на обозначенные педагогом познавательные проблемы в энциклопедиях, книгах, журналах и других источниках.
- Игротека в детском саду с приглашением родителей и других членов семьи.
- Совместные выставки игр-самоделок с целью демонстрации вариативного использования бросового материала в познавательнотрудовой деятельности и детских играх.

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»

- Совместная организация выставок произведений искусства (декоративно-прикладного) с целью обогащения художественноэстетических представлений детей.
- Организация и проведение конкурсов и выставок детского творчества.
- Анкетирование родителей с целью изучения их представлений об эстетическом воспитании детей.
- Организация тематических консультаций, папок-передвижек, раскладушек по разным направлениям художественно-эстетического воспитания ребёнка («Как познакомить детей с произведениями художественной литературы», «Как создать дома условия для развития художественных особенностей детей», «Развитие личности дошкольника средствами искусства» и др.).

- Организация мероприятий, направленных на распространение семейного опыта художественно- эстетического воспитания ребёнка («Круглый стол», средства массовой информации, альбомы семейного воспитания и др.).
- Встречи с родителями в «Художественной гостиной». Цель: знакомство с основными направлениями художественно-эстетического развития детей.
- Организация совместной деятельности детей и взрослых по выпуску семейных газет с целью обогащения коммуникативного опыта дошкольника.
- Проведение праздников, досугов, литературных и музыкальных вечеров с привлечением родителей.
- Приобщение к театрализованному и музыкальному искусству через аудио- и видеотеку. Регулирование тематического подбора для детского восприятия.
- Семинары-практикумы для родителей художественно-эстетическому воспитанию дошкольников.
- Создание игротеки по Художественно-эстетическому развитию детей.
- Организация выставок детских работ и совместных тематических выставок детей и родителей.
- Организация тренингов с родителями по обсуждению впечатлений после посещений культурных центров города.
- Создание семейных клубов по интересам.
- Организация совместных посиделок.
- Совместное издание литературно-художественного журнала (рисунки, сказки, комиксы, придуманных детьми и их родителями).
- «Поэтическая гостиная». Чтение стихов детьми и родителями

Формируемая часть программы (региональный компонент)

Особенности взаимодействия с семьями воспитанников по реализации Программы

Формирование экологической культуры родителей способствует формированию основ и экологической культуры детей. В соответствии с этим необходима система педагогического всеобуча родителей в экологическом направлении. Планирование экологического просвещения родителей органически включено в технологии. План распределен на весь учебный год по месяцам. Соблюдены принципы: материал в течение года постепенно усложняется, дополняется объем знаний, впечатлений, интеллектуальных и практических умений не только родителей, но также для их детей.

Каждое совместное мероприятие представляет собой систему педагогического всеобуча родителей по одной проблеме - семейное воспитание и развитие ребенка и культуры его поведения по отношению к окружающей его природе.

Только совместными усилиями мы можем решить главную задачу - воспитать экологически грамотного человека.

Перспективный план работы с родителями по патриотическому воспитанию для детей дошкольного возраста от 3 до 7 лет

Формы работы	Содержание работы	Сроки
F		- r

		проведения
Анкетирование и	-Выявление степени вовлеченности семей в образовательный процесс:	Раз в квартал
опросы	-Анкета для родителей определяющая их отношения к патриотическому воспитанию детей.	
_	-Опрос: «Ваши пожелания и ожидания»	
Наглядная	-Папка – передвижка «Природа родного края», «Родной край: история и современность».	1 раз в квартал
педагогическая	-Памятки для родителей «Где побывать с ребенком», «Как провести свой досуг».	
информация	-Реклама книг, статей из газет и журналов на тему патриотического воспитания детей	
Консультирования	«воспитание у детей любви к природе», «Мой дом, мой поселок»,	Октябрь,
	«Прогулки с детьми по поселку»,	декабрь,
	«Как знакомить детей с окружающим миром»	январь, март
Родительские	-«Современные форы работы с родителями в дошкольном учреждении»	Сентябрь,
собрания	-«Здоровая семья, здоровый ребенок»	декабрь, апрель
	«Роль совместного отдыха детей и родителей»	
Совместная	-Выставка рисунков и декоративного творчества: «Сокровища осени», «Символ года», «Открытка	Октябрь,
деятельность детей,	ветерану»	ноябрь,
родителей и	-Выставка семейных фотографий «Мой поселок, мой дом, моя семья»	декабрь,
педагогов	-Семейно досуговая выставка «Бабушкин коврик».	январь, апрель,
	-Фотоколлаж «Мое любимое животное».	май
	-Выставка рисунков «Рождественские узоры», «Русский космос»	
Неделя здоровья	«Участие родителей в групповых занятиях, праздниках»	Октябрь, май
Беседы,	«Взаимосвязь семьи и детского сада», «Растим патриотов», «Воспитание чувств любви к своей	Сентябрь-
консультации	малой Родине», «Нравственно-патриотическое воспитание детей средствами художественной	ноябрь
	литературы», «Как знакомить ребенка с родным краем», «Есть такая профессия - Родину	
	защищать», «Безопасность детей – забота взрослых»	
Проектная	«Наш край», «Маленькие исследователи», «Моя малая Родина», «Бурятия – край родной», «Герои	В течение года
деятельность	нашего края»	
Праздники досуги	Музыкально литературный час «Россия – Родина моя».	В течение года
	Осенние праздники	
	Новогодние утренники	
	23 февраля, 8 марта, 9 мая, День космонавтики	
Акции	-«Посади дерево»	май
	-«Озеленение клумб на территории детского сада»	

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы.

С целью обеспечения диагностико - коррекционного сопровождения воспитанников в МБДОУ детском саду «Елочка» функционирует логопедический пункт, организацию деятельности которого регламентирует «Положение об организации работы логопедического пункта МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Елочка».

Комплектование логопедического пункта осуществляется по разновозрастному принципу, из числа воспитанников 5-7 лет с нарушениями речи, посещающих МБДОУ.

Учитель-логопед ежегодно с 1 по 15 сентября и в течение учебного года по необходимости проводит логопедическое обследование состояния речевого развития воспитанников с 5 до 7 лет, посещающих МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка».

По результатам логопедического обследования составляется список детей, нуждающихся в логопедической помощи, доводится до сведения педагогов и родителей. На основании результатов диагностики планирует консультативную работу с педагогами родителями по профилактике нарушений речи у детей, выявленных в группе риска.

Итогом деятельности учителя-логопеда по подробному обследованию речевого развития ребенка является логопедическое заключение, которое записывается в индивидуальную речевую карту. В заключении указывается характер нарушений речи на основе психологопедагогической и клинико-педагогической классификации.

Так как МБДОУ «Усть-Баргузинский детсий сад «Ёлочка» не имеет в своем составе логопедическую группу, коррекцию речи воспитанников учитель-логопед осуществляет в рамках логопедического пункта.

После проведенного логопедического обследования, логопедом был составлен список детей, состоящих из 15 человек из них:

- ▶ ОНР І уровня 2 ребенка
- ➤ HB OHP 1 ребенок
- ▶ ФФНР 1 ребенок
- ▶ ФНР 11 детей

Зачисление в логопедический пункт проводится в течение всего учебного года при наличии свободных мест. Выпуск детей из логопедического пункта производится в течение всего учебного года после устранения у них нарушений речевого развития. Решение о прекращении занятий с ребенком учитель-логопед принимает, руководствуясь степенью приближения уровня его речевого развития к возрастным нормам. Сроки логопедической работы находятся в прямой зависимости от степени выраженности у ребенка речевых нарушений, его индивидуально-личностных особенностей, условий воспитания в МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» и семье и могут составлять от 2-3 месяцев до 1,5-2 и более лет. Предельная наполняемость логопедического пункта, из расчета на 1 ставку, не должна превышать 20 человек. Логопедическая работа строится на основе комплексного психолого-педагогического подхода, который выражается в следующем:

- ✓ логопедические воздействия учителя-логопеда;
- ✓ максимальная помощь родителей и воспитателей.

Программа коррекционно-образовательной деятельности разработана в соответствии с:

- ✓ Конституцией Российской Федерации;
- У Федеральным законом Российской Федерации от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

- ✓ Приказом Министерства образования и науки РФ от 17.09.2013г. №1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- ✓ Письмом Министерства образования Российской Федерации от 14 декабря 2000 г. N 2 «Об организации работы логопедического пункта общеобразовательного учреждения»;
- ✓ «Положением об организации работы учителя-логопеда в детском саду, не имеющем в своей структуре специализированных групп» от 24.02.2000 г.;
- ✓ Приказом Министерства образования и науки РФ от 30.08.2013 № 1014 «Об утверждении порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;

Данная рабочая программа по коррекции речевых нарушений у детей дошкольного возраста в условиях логопедического пункта разработана в соответствии с ФГОС ДО и с учетом основной образовательной программы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Елочка» на 2023 – 2024 учебный год, в том числе следующих программ коррекционной педагогики:

Наименование программы	Авторы программы	Возрастная категория детей
«Программа логопедической работы по преодоленин	Т. Б. Филичева,	5-6 лет
фонетикофонематического недоразвития у детей»	Г. В. Чиркина	6-7 лет

Рекомендовано ученым советом ГНУ «Институт коррекционной педагогики Российской академии образования» для использования в ДОУ.

Содержание первой части «Логопедическая работа по преодолению фонетико-фонематического детей в старшей группе» недоразвития представляет коррекционно-развивающую систему, обеспечивающую полноценное овладение фонетическим строем языка, интенсивное развитие фонематического восприятия, подготовку овладению элементарными навыками письма и чтения. Логопедическими приемами исправляется уточняется произношение звуков ИЛИ артикуляция. Специальное время отводится на развитие полноценного фонематического восприятия, слуховой памяти, анализа и синтеза звукового состава речи. Система упражнений в звуковом и синтезе с опорой четкие кинестетические и слуховые ощущения помогает решить две задачи — нормализовать процесс

Во второй части программы «Логопедическая работа по преодолению фонетикофонематического недоразвития у детей в подготовительной группе» внимание специалистов также акцентируется на отклонениях в развитии фонематического восприятия дошкольников и недостатках произносительной стороны речи. Программа включает такие разделы, как «Формирование произношения» и «Формирование элементарных навыков письма и чтения», разработанные с учетом имеющихся у дошкольников отклонений в речевой деятельности. Принципиальным является выделение специального пропедевтического периода, направленного на воспитание правильного произношения в сочетании с интенсивным формированием речезвукового анализа и синтеза, который предшествует овладению детьми элементарными навыками письма и чтения. Выделен также период формирования элементарных навыков письма и чтения, органически связанный с процессом нормализации звуковой стороны речи во всех ее аспектах (правильное произношение звуков, орфоэпически правильная речь, дикция, культура речевого общения).

фонемообразования и подготовить детей к овладению элементарными навыками письма и чтения. Общая цель коррекционно-развивающей программы — освоение детьми коммуникативной функции языка в соответствии с возрастными нормативами. Ядром программы является работа, направленная на осознание детьми взаимосвязи между содержательной, смысловой стороной речи и средствами ее выражения на основе усвоения основных языковых единиц: текста, предложения, слова. В связи с этим рекомендуется активное употребление языка в специально организованных речевых ситуациях с учетом скорректированых звуковых средств и развивающегося фонематического восприятия. Соблюдение данных условий создаст надежную базу для выработки навыков чтения, письма и правописания. Структурирование содержания программы осуществлялось на основе тщательного изучения речевой деятельности детей с ФФНР, выделения ведущей недостаточности в структуре речевого нарушения при разных речевых аномалиях. «Программа логопедической работы по преодолению общего Т. Б. Филичева, 4-5 лет 5-6 лет Г. В. Чиркина недоразвития речи у детей» Т. В. Туманова 6-7 лет Рекомендовано ученым советом ГНУ« Институт коррекционной педагогики Российской академии образования» для использования в ДОУ. Данная программа содержит четыре части: «Логопедическая работа с детьми I уровня речевого развития». Авторы: Т. Б. Филичева, Т. В. Туманова. «Логопедическая работа с детьми II уровня речевого развития». Авторы: Т. Б. Филичева, Т. В. Туманова. «Логопедическая работа с детьми III уровня речевого развития». Авторы: Т. Б. Филичева, Г. В. Чиркина. «Логопедическая работа с детьми IV уровня речевого развития». Авторы: Т. Б. Филичева, Т. В. Туманова. В содержании логопедических программ учтены общие и специфические особенности психического развития детей дошкольного возраста, новые вариативные формы организации ранней коррекции отклонений речевого развития, а также необходимость взаимодействия целей и задач дифференцированного и интегрированного обучения и воспитания детей с разными проявлениями речевой патологии. «Программа коррекционно-развивающей работы в Н. В. Нищева 4-5 лет 5-6 лет логопедической группе детского сада для детей с общим

недоразвитием речи(с 4 до 7 лет)» 6-7 лет

Программа позволяет построить систему коррекционно-развивающей работы на основе полного взаимодействия и преемственности всех специалистов детского учреждения и родителей дошкольников. Помимо задач развивающего обучения, всестороннего развития интеллектуально-волевых качеств и формирования базовых психических процессов, основной задачей программы является овладение детьми самостоятельной, связной, грамматически правильной речью и навыками речевого общения. Предложенная комплексность педагогического воздействия направлена на выравнивание речевого и психического развития детей с диагнозом ОНР. Программа может использоваться не только в группах компенсирующей и комбинированной направленности, но и в других подразделениях ДОО (логопункт).

Цели и задачи программы.

Цель программы:

оказание своевременной коррекционно-педагогической помощи детям с различными видами речевых нарушений в условиях логопедического пункта.

Задачи:

- осуществление диагностики речевого развития детей с 5 до 7 лет;
- выявление, преодоление и своевременное предупреждение нарушений развития речи у воспитанников МБДОУ, определение их уровня и характера;
- определение и реализация индивидуальной программы коррекции или компенсации речевого дефекта с учетом его структуры, степени тяжести, клинической обусловленности, а также индивидуально-личностных особенностей ребенка;
- формирование профессиональной компетентности педагогов в сфере эффективного взаимодействия с детьми, имеющими речевые нарушения, в сфере профилактики и выявления проблем в речевом развитии.
- распространение логопедических знаний для родителей (лиц их заменяющих) по предупреждению нарушений речевого развития и организации коррекционно-развивающей среды в домашних условиях для оптимизации процесса логопедической коррекции.

Принципы и подходы к формированию программы.

Достижение поставленной цели и решение задач Программы осуществляется с учетом следующих принципов:

- ✓ Принцип развивающего подхода (основывается на идее Л. С. Выготского о «зоне ближайшего развития»), заключающийся в том, что обучение должно вести за собой развитие ребенка.
- ✓ Принцип полифункционального подхода, предусматривающий одновременное решение нескольких коррекционных задач в структуре одного занятия.
- ✓ Принцип сознательности и активности детей, означающий, что педагог должен предусматривать в своей работе приемы активизации познавательных способностей детей. Перед ребенком необходимо ставить познавательные задачи, в решении которых он опирается на собственный опыт. Этот принцип способствует более интенсивному психическому развитию дошкольников и предусматривает понимание ребенком материала и успешное применение его в практической деятельности в дальнейшем.
- ✓ Принцип доступности и индивидуализации, предусматривающий учет возрастных, физиологических особенностей и характера патологического процесса.
- ✓ Принцип постепенного повышения требований, предполагающий постепенный переход от более простых к более сложным заданиям по мере овладения и закрепления формирующихся навыков.
- ✓ Принцип наглядности, обеспечивающий тесную взаимосвязь и широкое взаимодействие всех анализаторных систем организма с целью обогащения слуховых, зрительных и двигательных образов детей.
- ✓ Ведущим принципом рабочей программы является принцип комплексности, выражающийся в единстве подходов к профилактике и коррекции нарушений речи у воспитанников, личностно- деятельностного подхода к профилактике и коррекции нарушений речи, а также в понимании единства психического и речевого развития.

В основу рабочей программы положены следующие теоретические идеи:

- 1. У детей до 7 лет, речь как еще не сформированная функциональная система наиболее подвержена повреждающим факторам.
- 2. Речевое развитие опосредуется рядом условий, прежде всего, развитием интеллектуальных процессов и общения. В основе потребности ребенка говорить находится впечатление, вызывающее эмоциональный отклик.
- 3. Побуждение к речевому высказыванию возникает у ребенка под влиянием эмоционального переживания воспринятого.
- 4. Содержание речи составляют впечатления, получаемые ребенком при ознакомлении с окружающим, поэтому, важным моментом для развития детской речи является формирование широких интересов у детей дошкольного возраста.

Характеристики речи детей с нарушениями в речевом развитии

T	чи детей с нарушениями в речевом развитии
Вид речевого нарушения	Характеристика детей
ФНР (фонетическое	Фонетическое недоразвитие речи – это нарушение в еѐ звуковом (фонемном) оформлении при нормальном
недоразвитие речи)	функционировании всех остальных операций высказывания. Нарушение звукового оформления речи
	обусловлено неправильно сформировавшимися артикуляторными позициями. Чаще всего неправильный звук
	по своему акустическому эффекту близок к правильному. Причиной искаженного произношения звуков
	обычно является недостаточная сформированность или нарушения артикуляционной моторики. Различают
	следующие нарушения звуков: - искаженное произношение звука; - отсутствие звука в речи; - замена одного
	звука другим, близким по своему артикуляционному укладу.
ФФНР (фонетико-	Фонетико-фонематическое недоразвитие речи – это нарушение процесса формирования произносительной
фонематическое	системы родного языка у детей с различными речевыми расстройствами вследствие дефектов восприятия и
недоразвитие речи)	произношения фонем. Определяющим признаком фонематического недоразвития является пониженная
	способность к анализу и синтезу речевых звуков, обеспечивающих восприятие фонемного состава языка. В
	речи ребенка с фонетико-фонематическим недоразвитием отмечаются трудности процесса формирования
	звуков, отличающихся тонкими артикуляционными или акустическими признаками. Несформированность
	произношения звуков крайне вариативна и может быть выражена в речи ребенка различным образом: -
	заменой звуков более простыми по артикуляции; - трудностями различения звуков; - особенностями
	употребления правильно произносимых звуков в речевом контексте. Ведущим дефектом при ФФНР является
	несформированность процессов восприятия звуков речи, что влечет за собой затруднения детей при
	практическом осознании основных элементов языка и речи. Кроме всех перечисленных особенностей
	произношения и различения звуков, при фонематическом недоразвитии у детей нередко нарушаются
	просодические компоненты речи: темп, тембр, мелодика. Проявления речевого недоразвития у данной
	категории детей выражены в большинстве случаев не резко. Отмечается бедность словаря и незначительная
	задержка в формировании грамматического строя речи. При углубленном обследовании речи детей могут
	быть отмечены отдельные ошибки в падежных окончаниях, в употреблении сложных предлогов, в
	согласовании прилагательных и порядковых числительных с существительными и т. п.
OHP III уровня (общее	Общее недоразвитие речи у детей с нормальным слухом и первично сохранным интеллектом – речевая
недоразвитие речи)	аномалия, при которой страдает формирование всех компонентов речевой системы: звукопроизношения,

	навыков звукового анализа, словаря, грамматического строя, связной речи. Основной контингент старших дошкольников имеет третий уровень речевого развития. Дети с ОНРІІІ уровня характеризуются появлением	
	развернутой обиходной речи без грубых лексико-грамматических и фонетических отклонений. На этом фоне	
	наблюдается неточное знание и употребление многих слов и недостаточно полная сформированность ряда	
	грамматических форм и категорий языка. В активном словаре преобладают существительные и глаголы,	
	недостаточно слов, обозначающих качества, признаки, действия, состояния предметов, страдает	
	словообразование, затруднен подбор однокоренных слов. Для грамматического строя характерны ошибки в	
	употреблении предлогов: в, на, под, к, из-под, из-за, между и т.д., в согласовании различных частей речи,	
	построении предложений. Звукопроизношение детей не соответствует возрастной норме: они не различают на	
	слух и в произношении близкие звуки, искажают слоговую структуру и звуконаполняемость слов. Связное	
	речевое высказывание детей отличается отсутствием четкости, последовательности изложения, в нем	
	отражается внешняя сторона явлений и не учитываются их существенные признаки, причинно-следственные	
	отношения. Дети с ОНР отличаются от своих нормально развивающихся сверстников особенностями	
	психических процессов. Для них характерны неустойчивость внимания, снижение вербальной памяти и	
	продуктивности запоминания, отставание в развитии словесно-логического мышления. Они отличаются	
	быстрой утомляемостью, отвлекаемостью, повышенной истощаемостью, что ведет к появлению различного	
	рода ошибок. Многие дети с ОНР имеют нарушения моторики артикуляционного аппарата: изменение	
	мышечного тонуса в речевой мускулатуре, затруднения в тонких артикуляционных дифференцировках,	
	ограниченная возможность произвольных движений. С расстройствами речи тесно связано нарушение мелкой	
	моторики рук: недостаточная координация пальцев, замедленность и неловкость движений.	
HBOHP (ОНР IV уровня)	У детей с OHP IV уровня наблюдаются остаточные явления недоразвития лексико-грамматических и	
,	фонетико-фонематических компонентов языковой системы. Для детей данного уровня типичным является	
	несколько вялая артикуляция звуков, недостаточная выразительность речи и нечеткая дикция.	
	Незавершенность формирования звукослоговой структуры, смешение звуков, низкий уровень	
	дифференцированного восприятия фонем являются важным показателем того, что процесс	
	фонемообразования у детей не завершен.	

Планируемые результаты освоения Программы

Вид нарушения	Планируемые результаты освоения Программы
у детей с ФНР	-правильно артикулировать все звуки речи в различных фонетических позициях и формах речи;
	-четко дифференцировать все изученные звуки.
у детей с ФФНР	-правильно артикулировать все звуки речи в различных фонетических позициях и формах речи;
	-четко дифференцировать все изученные звуки;
	-называть последовательность слов в предложении, слогов и звуков в словах;
	-находить в предложении слова с заданным звуком, определять место звука в слове;
	-различать понятия «звук», «слог», «предложение» на практическом уровне;

	-владеют интонационными средствами выразительности речи в сюжетно-ролевой игре, пересказе, чтении стихов.
у детей с ОНР	-понимать обращенную речь в соответствии с параметрами возрастной нормы;
	-фонетически правильно оформлять звуковую сторону речи;
	-правильно передавать слоговую структуру слов, используемых в самостоятельной речи;
	-пользоваться в самостоятельной речи простыми распространенными я сложными предложениями, владеть навыками
	объединения их в рассказ
	-владеть элементарными навыками пересказа;
	-владеть навыками диалогической речи;
	-владеть навыками словообразования: продуцировать названия существительных от глаголов, прилагательных от
	существительных и глаголов, уменьшительно-ласкательных и увеличительных форм существительных.
	-грамматически правильно оформлять самостоятельную речь в соответствии с нормами языка. Падежные,
	родовидовые окончания слов должны проговариваться четко; простые и почти все сложные предлоги употребляться
	адекватно;
	- использовать в спонтанном общении слова различных лексико-грамматических категорий (существительных,
	глаголов, наречий, прилагательных, местоимений и т. д.);
	-свободно составлять рассказы, пересказы;
	-владеть навыками творческого рассказывания;
	-адекватно употреблять в самостоятельной речи простые и сложные предложения, усложняя их придаточными
	причины и следствия, однородными членами предложения и т. д.;
	-понимать и использовать в самостоятельной речи простые и сложные предлоги;
	-понимать и применять в речи все лексико-грамматические категории слов;
	-владеть навыками словообразования разных частей речи, переносить эти навыки на другой лексический материал;
	-оформлять речевое высказывание в соответствии с фонетическими нормами русского языка;
	-владеть правильным звуко-слоговым оформлением речи.

2.7. РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАНИЯ

Пояснительная записка.

- ❖ Рабочая программа воспитания муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.
- **❖** *Воспитание* деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах

человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

• Основу воспитания на всех уровнях, начиная с дошкольного, составляют традиционные ценности российского общества. Программа воспитания предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества

Традиционные ценности - это нравственные ориентиры, формирующие мировоззрение граждан России, передаваемые от поколения к поколению, лежащие в основе общероссийской гражданской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное, самобытное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России.

Традиционные ценности- жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Вся система ценностей российского народа находит отражение в содержании воспитательной работы ДОО, в соответствии с возрастными особенностями детей:

- Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания.
- ▶ Ценности милосердие, жизнь, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания
- > Ценности человек, семья, дружба, сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
- > Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
- У Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
- > Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.
- > Ценности культура и красота лежат в основе эстетического направления воспитания.

Целевые ориентиры воспитания следует рассматривать как возрастные характеристики возможных достижений ребенка, которые взаимосвязаны с портретом выпускника ДОО и с традиционными ценностями российского общества.

• Структура Программы воспитания включает три раздела: целевой, содержательный и организационный.

Рабочая программа воспитания МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» разработана в соответствии с:

- Конституция Российской Федерации;
- Федеральный закон от 29декабря2012г.№273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (в ред. от 17.02.2023);

- Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»;
- Указ Президента Российской Федерации от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;
- Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013г. №1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (ред. от 08.11.2022 № 955)
- Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»;
- Закон Республики Бурятия от 13 декабря 2013 года №240-V «Об образовании в Республики Бурятия»;
- Стратегия развития воспитания в Республике Бурятия на период до 2025 года (утверждённая распоряжением Правительства Республики Бурятия от 25.05.2017 №285-р);
- Приказ Министерства образования и науки Республика Бурятия от 24.03.2022 г. №390 «Об утверждении Положения о мониторинге показателей региональной системы организации воспитания, обучающихся в Республике Бурятия»;
- Приказ Министерства образования и науки Республики Бурятия от 01.02.2023 г. № 143 «Об утверждении Положения о региональной системе организации воспитания обучающихся в Республике Бурятия»;
- Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»
- Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации»
- Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 999-р «Об утверждении Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года»;
- Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрирован в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России февраля 2023 г., регистрационный № 72264); —Федеральная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847);
- Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 31 июля 2020 года № 373, зарегистрировано в Минюсте России 31 августа 2020 г., регистрационный № 59599);
- Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28, зарегистрировано в Минюсте России 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573);

- ❖ Дошкольными образовательными учреждениями;
- Общеобразовательными учреждениями;
- Высшими образовательными учреждениями;
- ❖ Учреждениями дополнительного образования.

1.1.Цели и задачи Программы воспитания

Общая цель воспитания: личностное развитие каждого ребенка с учетом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

- 1) формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социо культурному), другим людям, самому себе;
- 3) становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

Общие задачи воспитания в ДОО:

- содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
- способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
- создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребенка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
- осуществлять поддержку позитивной социализации ребенка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

Качественные характеристики воспитательного процесса

- **❖ Целостность** охватывает все направления воспитания во взаимодействии детского сада и семьи;
- ❖ Системность последовательно раскрывает цели программы воспитания в ДОО и семье;
- **Вариативность** позволяет решать задачи воспитания с учетом регионального компонента, специфики условий каждой ДОО, профессионального опыта педагогов;
- **Технологичность**—обеспечивает доступность, воспроизводимость и эффективность воспитательного контента.

1.2. Направления воспитания:

***** Патриотическое направление воспитания.

- ❖ Духовно-нравственное направление воспитания.
- Социальное направление воспитания.
- Познавательное направление воспитания
- Физическое и оздоровительное направление воспитания.
- Трудовое направление воспитания
- Эстетическое направление воспитания.

Патриотическое направление воспитания.

Цель патриотического направления воспитания - содействовать формированию у ребенка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.

- Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребенка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.
- Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций.

Работа по патриотическому воспитанию предполагает:

- формирование "патриотизма наследника", испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере);
- формирование "патриотизма защитника", стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины);
- формирование "патриотизма созидателя и творца", устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

Духовно-нравственное направление воспитания.

Цель духовно-нравственного направления воспитания - формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению.

- Ценности жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания.
- Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно-смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско-взрослой общности, содержанием которого является освоение социо-культурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания.

Цель социального направления воспитания - формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.

- Ценности семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
- В дошкольном детстве ребенок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребенка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребенка в детско-взрослых и детских общностях.
- Важной составляющей социального воспитания является освоение ребенком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания.

Цель познавательного направления воспитания - формирование ценности познания.

- Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
- В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребенка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребенка.
- Значимым является воспитание у ребенка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания.

Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности.

- Ценности жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
- Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

Трудовое направление воспитания.

Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребенка к труду.

- Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.
- Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

Эстетическое направление воспитания.

Цель эстетического направления воспитания - способствовать становлению у ребенка ценностного отношения к красоте.

- Ценности культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.
- Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребенка. Искусство делает ребенка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

1.3. Возрастные особенности ребенка 5-7лет:

- Способен рассуждать, анализировать, выстраивать причинно-следственные связи, искать варианты ответов и решений, преодолевать затруднения в разных ситуациях.
- Проявляет самостоятельность, инициативность, готовность брать на себя ответственность за порученное дело, за успешность индивидуальной и коллективной деятельности.
- Ориентируется в социальных ролях в семье и ДОО, готов к принятию разных социальных ролей (сын/дочь, внук/внучка, воспитанник детского сада, друг/подруга, будущий ученики др.), может учитывать интересы и желания других людей, выражает свои желания и позиции в социально приемлемой форме, стремится к взаимопониманию и взаимодействию с другими людьми детьми и взрослыми.
- Готов действоватьвсоответствииснормамииправилами,принятымивсоциуме(всемье,группедетскогосада,дворовомсообществе,своем населенном пункте ,этносе, стране),высказывает свои суждения и оценки, может сравнивать свои действия и поступки с социокультурными эталонами, зафиксированными в фольклоре (пословицы, поговорки),в произведениях детской художественной литературы и других видах искусства.

1.4. Этапы воспитательной работы

Педагогическая модель предполагает достижение стратегической цели воспитания через успешное «прохождение» трех последовательных этапов воспитательной работы.

- Первый этап ориентирован на формирование у детей первичных представлений о ценностях российского общества.
- Второй этап предполагает создание условий для формирования у детей ценностного отношения к окружающему миру (природному и социальному), родной стране, родному языку, истории и культуре своего народа.
- Третий этап предусматривает поддержку становления и расширения личного опыта каждого ребенка в действиях и поступках, основанных на мотивированном принятии ценностей.

1.5.Целевые ориентиры воспитания.

Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребенка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные "портреты" ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов.

В соответствии с ФГОС ДО оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам).

Направление	Ценности	Целевые ориентиры					
воспитания							
Патриотическое	Родина, природа	- Проявляющий привязанность к близким людям, бережное отношение к живому					
Духовно	Жизнь, милосердие,	- · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·					
нравственное	добро	- проявляющий сочувствие, доброту					
Социальное	Человек, семья,	- Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае					
	дружба,	неодобрения со стороны взрослых.					
	сотрудничество	- Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними.					
		- Проявляющий позицию "Я сам!". Способный к самостоятельным (свободным) активным дейс					
		в общении.					
Познавательное	Познание	- Проявляющий интерес к окружающему миру. Любознательный, активный в поведении и					
		деятельности.					
Физическое и	Здоровье, жизнь	- Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепления здоровья -					
оздоровительное		физическая культура, закаливание, утренняя гимнастика, личная гигиена, безопасное поведение и					
		другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих.					
		- Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и					
		командной победе, нравственные и волевые качества.					
Трудовое	Труд	- Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке.					

		- Стремящийся помогать старшим в доступных трудовых действиях Стремящийся к результативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой и других видах деятельности (конструирование, лепка, художественный труд, детский дизайн и другое).					
Эстетическое	Культура и красота	- Проявляющий эмоциональную отзывчивость на красоту в окружающем мире и искусстве Способный к творческой деятельности (изобразительной, декоративно-оформительской, музыкальной					

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы.

Направления	Ценности	Целевые ориентиры				
воспитания						
Патриотическое	Родина, природа	-Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране - России, испытывающий				
		чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям.				
Духовно	Жизнь, милосердие,	-Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные				
нравственное	добро	ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к				
		нравственному поступку.				
		-Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу; Самостоятельно				
		различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества, иногда прибегая к				
		помощи взрослого в ситуациях морального выбора.				
Социальное	Человек, семья,	-Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия				
	дружба,	между людьми.				
	сотрудничество	-Владеющий основами речевой культуры.				
		-Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный				
		взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел.				
Познавательное	Познание	-Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении				
		-Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой,				
		коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании.				
		-Обладающий первичной картиной мира на основе традиционных ценностей.				
Физическое и	Здоровье, жизнь	-Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия				
оздоровительное		физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и				
		безопасного поведения и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и				
		здоровья окружающих.				
		-Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и				
		командной победе, нравственные и волевые качества.				
		-Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха.				
Трудовое	Труд	-Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда и их				

		результатам Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности.					
Эстетическое	Культура и красота	-Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусствеСтремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности.					

Успешное воспитание воспитаниимов, которое обеспечит полноценную реализацию планируемых результатов рабочей программы воспитания МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка»», возможно в случае выполнения профессиональной работы педагогических работников, направленной на достижение поставленной цели во всех видах детской деятельности, осуществляющейся в тесном сотрудничестве с семьями воспитаников по вопросам воспитания детей. Анализ достижения детьми от 1,5 до 7 лет промежуточных результатов освоения рабочей программы воспитания МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка»» проводится ежегодно посредством педагогических наблюдений за воспитанием детей в сфере их личностного развития.

2.СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАНИЯ

2.1Уклад образовательной организации

Уклад—устоявшийся порядок жизни, который задается Уставом, Конституцией, Общественным Договором, Нормами, Правилами, Традициями, Психологическим климатом (атмосферой), Безопасностью, Ценностно-смысловой валентностью всего пространства дошкольного воспитания.

«Уклад – это обустройство человеческой реальности, жизненного пространство человека, человеческих общностей. Это мир человека, а не реестр его функций».

- Уклад основан на человеческой культуре, традициях, преданиях. Внутри такого вполне консервативного пространства и рождается команда, коллектив, товарищество, братство, сообщество, общность.
- Уклад детского сада задает основные правила жизни и отношений в детском саду, базовые и свои особенные главные ценности, способы взаимодействия в различных общностях профессиональной, профессионально-родительской, детско-взрослой, сверстнической, им определяется среда, не только пространственная, но и образовательная, воспитывающая. В укладе, например, определяется отношение к инклюзии как идеальной норме.
- У Именно уклад и ребенок задают конфигурацию воспитательной среды, характер деятельностей и общности.
- Уклад учитывает специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового циклов жизни ДОО.
- Уклад способствует формированию ценностей воспитания, которые разделяются всеми участниками образовательных отношений (воспитанниками, родителями, педагогами и другими сотрудниками ДОО).

- Уклад, в качестве установившегося порядка жизни ДОО, определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования.
- Уклад ДОО это ее необходимый фундамент, основа и инструмент воспитания.
- Уклад задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений: руководителей, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных представителей), субъектов социокультурного окружения ДОО.

МБДОУ «Усть – Баргузинский детский сад «Ёлочка» работает в условиях полного дня (12 - часового пребывания) с 07.00 до 19.00 часов, в режиме 5-дневной рабочей недели. При зачислении ребенка в ДОУ родителей (законных представителей) знакомят с пакетом документов, регламентирующих деятельность образовательного учреждения, заключается договор, в котором указаны права и обязанности сторон.

Задачи воспитания реализуются в течение всего времени нахождения детей в детском саду: в процессе организованной образовательной деятельности, режимных моментов, совместной деятельности с детьми и индивидуальной работе.

Стержнем годового цикла воспитательной работы являются общие для всего детского сада событийные мероприятия, в которых участвуют дети разных возрастов (утренники, творческие выставки и др.)

В ДОУ существует практика создания методического объединения и творческих групп педагогов, которые оказывают технологическую, консультационную, информационную поддержку своим коллегам в организации воспитательных мероприятий.

Создана система тесного сотрудничества с родительской общественностью, существует Совет родителей, куда входят наиболее активные родители (законные представители). Организовано единое с родителями образовательное пространство для обмена опытом, знаниями, идеями, для обсуждения и решения конкретных воспитательных задач.

Уклад включает в себя <u>информационное пространство и нормы общения участников образовательных отношений в социальных сетях.</u>
Информационное обеспечение реализации программы воспитания обеспечивает эффективность взаимодействия с родителями воспитанников:

- оперативность ознакомления их с ожидаемыми результатами, представление в открытом доступе
- ситуативная коррекция в течение года
- организация внесения предложений, касающихся конкретных активностей, в рамках которых можно получить требуемый опыт.

Качество работы детского сада всегда оценивается главными экспертами –родителями воспитанников. Их удовлетворённость образовательным процессом - лучшая оценка деятельности педагогического коллектива. Но чтобы заслужить доверие таких разных семей необходимо, чтобы они стали соратниками и единомышленниками, равноправными участниками жизни детского сада. В общении с родителями активно используются дистанционные образовательные технологии. Информационная оперативность и доступность общения обеспечивается в режиме общения групп, созданных в социальных сетях, электронной перепиской.

На Информационное обеспечение реализации программы воспитания обеспечивает эффективность взаимодействия с родителями воспитанников:

- оперативность ознакомления их с ожидаемыми результатами, представление в открытом доступе,
- ситуативная коррекция в течение года,
- организация внесения предложений, касающихся конкретных активностей, в рамках которых можно получить требуемый опыт.

О том, как, в каких формах совместной работы объединяются педагоги и родители расскажут новости http://elochka.eduou.ru/ нашей жизни, о которых всегда можно узнать на официальном сайте ДОО

- Электронная почта –d.s.elochka11@mail.ru
- Официальный сайт МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» http://elochka.eduon.ru/

Разделы сайта ДОУ, на которых представлена работа по консультативной и методической помощи семьям:

- http://elochka/eduou.ru/index.php/sovety-spezialistov
- http://elochka/eduou.ru/index.php/konsultaczii-pedagogov-i-speczialictov
- http://elochka/eduou.ru/index.php/poleznye-ssulki

2.2.Цель и смысл деятельности ДОО, её миссия

Цель деятельности ДОО

Создание образовательного пространства, направленного на повышение качества дошкольного образования для формирования общей культуры личности детей, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности и самостоятельности в соответствии с требованиями современной образовательной политики, социальными запросами и потребностями личности ребенка.

Смысл деятельности ДОО

Специфика дошкольного возраста связана с тем, что процессы развития, обучения и воспитания составляют собой целостность, которая не может быть разделена на отдельные составляющие. В этом возрасте ребенок усваивает то, что предлагает ему взрослый, настолько, насколько это совпадает с его собственным темпом и ходом развития. Поэтому содержание программы воспитания должно строиться как органичное для ребенка.

Миссия ДОО

Построение воспитательно-образовательного процесса в ДОУ, создание в ДОО условий, обеспечивающих гармоничное разностороннее развитие каждого ребенка, формирование у него универсальных способностей до уровня, соответствующего его возрастным и индивидуальным возможностям.

2.3. Принципы жизни и воспитания ДОО

Программа воспитания руководствуется принципами ДО, определенными ФГОС ДО. Программа воспитания построена на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и опирается на следующие принципы:

- *принцип гуманизма*. Приоритет жизни и здоровья человека, прав и свобод личности, свободного развития личности; воспитание взаимоуважения, трудолюбия, гражданственности, патриотизма, ответственности, правовой культуры, бережного отношения к природе и окружающей среде, рационального природопользования;
- принцип ценностного единства и совместности. Единство ценностей и смыслов воспитания, разделяемых всеми участниками образовательных отношений, содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение;
- *** принцип общего культурного образования.** Воспитание основывается на культуре и традициях России, включая культурные особенности региона;
- принцип следования нравственному примеру. Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к открытому внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни;
- *принципы безопасной жизнедеятельности*. Защищенность важных интересов личности от внутренних и внешних угроз, воспитание через призму безопасности и безопасного поведения;
- **❖ принцип совместной деятельности ребенка и взрослого.** Значимость совместной деятельности взрослого и ребенка на основе приобщения к культурным ценностям и их освоения;
- *принцип инклюзивности*. Организация образовательного процесса, при котором все дети, независимо от их физических, психических, интеллектуальных, культурно-этнических, языковых и иных особенностей, включены в общую систему образования. Данные принципы реализуются в укладе ОО, включающем воспитывающие среды, общности, культурные практики, совместную деятельность и события

2.4.Образ ДОУ её особенности, символика, внешний имидж.

Имидж МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» – эмоционально окрашенный образ дошкольного учреждения, он оказывает определенное психологическое влияние на конкретные группы социума. Наш имидж определяют квалифицированные члены педагогического коллектива и младшего обслуживающего персонала. Важным аспектом формирования благоприятного мнения о дошкольном учреждении является создание собственного визуального образа, узнаваемого аудиторией, с помощью определенных

атрибутов, которые формируют фирменный стиль или внешний имидж дошкольного учреждения и дают возможность занять своё место на рынке образовательных услуг. Наше ДОО является привлекательным и для педагогов, способным в большей степени, чем другие ДОУ, обеспечить им стабильность, удовлетворенность трудом и профессиональное развитие; МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» имеет свой логотип (в нём отражено название ДОУ), он представлен в следующих вариантах:

- вывеска на здании;
- воздушные шары, используемые на утренниках, развлечениях, корпоративных вечеринках и т.д.;
- поздравительные открытки;
- приглашения;
- дипломы.
- манера общения персонала с родителями, детьми, коллегами;
- манера поведения сотрудников ДОУ в рабочей обстановке и на публике;
- деловой этикет, профессиональная этика;
- речь сотрудников, отвечающих на телефонные звонки;
- печатная символика;
- внешний вид персонала (одежда, причёски, макияж, маникюр, аксессуары и пр.);
- рекламные ролики, презентационные фильмы;
- корпоративный сайт;
- внешний вид здания, благоустроенность территории ДОУ;

Отношения к воспитанникам, их родителям (законным представителям), сотрудникам и партнерам ДОО

Необходимость взаимодействия педагогов с родителями традиционно признаётся важнейшим условием эффективности воспитания детей. Более того, в соответствии с ФГОС ДО сотрудничество с родителями является одним из основных принципов дошкольного образования.

Одним из показателей качества работы ДОО, выступает *социальное партнерство семьи и ДОО*. Родители и педагоги являются равноправными и заинтересованными социальными партнерами по реализации Основной образовательной программы дошкольного образования. Работа с родителями в ДОО построена на основе договора между родителями (законными представителями) и ДОУ, планом взаимодействия на учебный год.

Проблема вовлечения родителей в единое пространство детского развития в нашем ДОУ решается в *тех направлениях*:

- 1. Работа с коллективом ДОУ по организации взаимодействия с семьей, внедрение новых форм работы с родителями.
- 2. Повышение педагогической культуры родителей.
- 3. Вовлечение родителей в деятельность ДОУ

Нельзя забывать, что личностные качества (патриотизм, доброжелательность, сострадание, чуткость, отзывчивость) воспитываются в семье, поэтому участие родителей в работе ДОУ, в совместных с детьми мероприятиях, их личный пример — все это вместе дает положительные результаты в воспитании детей, приобщении к социокультурным нормам. Поэтому активное включение родителей в единый

совместный воспитательный процесс позволяет реализовать все поставленные задачи и значительно повысить уровень партнерских отношений.

Цель взаимодействия: объединение усилий педагогов ДОУ и семьи по созданию условий для развития личности ребенка на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и правил, принятых в российском обществе.

Особенности семей воспитанников МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» : В целях педагогического просвещения родителей (законных представителей) воспитанников, воздействия на семейное воспитание используются различные формы работы.

Основные задачи своей работы мы видим в следующем:

- установить партнерские отношения с семьей каждого воспитанника;
- объединить усилия для развития и воспитания детей;
- создать атмосферу взаимопонимания, общности интересов, эмоциональной взаимоподдержки;
- активизировать и обогащать воспитательные умения родителей;
- поддерживать их уверенность в собственных педагогических возможностях.

Работу с родителями педагоги нашего дошкольного учреждения реализуют через традиционные и нетрадиционные формы общения.

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в процессе реализации Программы воспитания

В целях реализации социокультурного потенциала региона для развития ребенка, работа с родителями, законными представителями детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социо-культурного окружения ДОО. Ценностное единство и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляет основу уклада ДОО.

Основные формы и содержание взаимодействия с родителями:

- 1. Анкетирование. Данная форма используется с целью изучения семьи, выявления образовательных потребностей и запросов родителей. Способствует установлению контактов, а также для согласования воспитательных воздействий на ребенка.
- 2. *Консультации*. Это самая распространенная форма психолого-педагогической поддержки и просвещения родителей. Проводятся индивидуальные и групповые консультации по различным вопросам воспитания ребенка. Активно применяются консультации-презентации в родительских группах в мессенджерах и социальных сетях.
- 3. *Мастер-классы*. Активная форма сотрудничества, посредством которой педагог знакомит с практическими действиями решения той или иной задачи. В результате у родителей формируются педагогические умения по различным вопросам воспитания детей.

- 4. *Педагогический тренинг*. В основе тренинга проблемные ситуации, практические задания и развивающие упражнения, которые «погружают» родителей в конкретную ситуацию, смоделированную в воспитательных целях. Способствуют рефлексии и самооценке родителей по поводу проведённой деятельности.
- 5. *Круглый стол*. Педагоги привлекают родителей в обсуждение предъявленной темы. Участники обмениваются мнением друг с другом, предлагают своё решение вопроса.
- 6. «*Родительская почта*». В детском саду организована дистанционная форма сотрудничества ДОУ с родителями. Взаимодействие происходит в социальной сети в «В Контакте», через мессенджеры и через платформу zoom. Такая форма общения позволяет родителям уточнить различные вопросы, пополнить педагогические знания, обсудить и проиграть проблемы, придавая им интерактивное общение.
- 7. *Праздники, фестивали, конкурсы, соревнования*. Ежемесячно проводятся совместные с родителями мероприятия, которые включают в общее интересное дело всех участников образовательных отношений. Тем самым оптимизируются отношения родителей и детей, родителей и педагогов, педагогов и детей.
- 8. Наглядная информация, размещенная на официальном сайте МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка», в группе детского сада в социальной сети В Контакте и на информационных стендах для родителей (законных представителей) хорошо зарекомендовала себя как форма педагогического просвещения родителей (законных представителей) детей. Здесь помещаются краткие тексты на педагогические темы, консультации, ответы на вопросы родителей, фотографии, отражающие жизнь детей в детском саду и в семье, детские работы, списки рекомендуемой детской и педагогической литературы, нормативно правовые документы Российского законодательства, правоустанавливающие документы и распорядительные акты. Наглядная информация для родителей воспитанников должна освещать следующие вопросы: воспитание детей в труде, в игре, средствами художественной литературы; роль примера родителей, семейных традиций, семейных взаимоотношений; знакомство детей с окружающей жизнью, воспитание патриотических чувств и др
- 8. **Дни отврытых дверей**. Проведение Дней открытых дверей дает возможность родителям «прожить» день в детском саду, ощутить атмосферу детской жизни, своими глазами увидеть работу педагогов, их общение с воспитанниками.
- 9. *Родительские собрания*. Посредством собраний координируются действия родительской общественности и педагогического коллектива по вопросам обучения, воспитания, оздоровления и развития детей.
- 10. Совет родителей. Постоянный коллегиальный орган общественного управления ДОУ, позволяет родителям высказывать свое мнение по вопросам управления детским садом.

Ключевые правила ДОО

В нашем дошкольном учреждении разработаны и утверждены:

✓ правила внутреннего трудового распорядка для сотрудников ДОО

- ✓ правила внутреннего распорядка для воспитанников ДОО
- ✓ правила для родителей воспитанников

Правила поведения в детском саду для детей необходимо знать всем родителям и воспитателям, которые должны донести до дошкольников безопасные виды взаимодействия в группе. Существует несколько классификаций, составляющих определенный минимум.

Каждому родителю хочется, чтобы ребенок в **детском** дошкольном учреждении пребывал в безопасности. Однако это будет невозможно, если дети не поймут, как правильно вести себя в группе. Именно по этой причине был составлен перечень специальных правил.

- 1. Основные правила поведения для детей, посещающих дошкольные учреждения
- 2. Правила поведения в туалетной зоне и спальне
- 3. Дополнительные правила поведения ребенка

Воспитатель должен соблюдать Кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

- педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;
- улыбка всегда обязательная часть приветствия;
- педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;
- педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
- тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
- уважительное отношение к личности воспитанника;
- умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
- умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;
- уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
- умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
 - умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
 - умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
 - знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
 - соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

2.5. Традиции и ритуалы, особые нормы этикета в ДОО

Традиции являются основой воспитательной работы в дошкольном учреждении. Традиционные мероприятия, проводимые в детском саду – это эмоциональные события, которые воспитывают у детей чувство коллективизма, дружбы, сопричастности к народным торжествам, общим делам, совместному творчеству. В то же время, в рамках общего мероприятия ребенок осознает важность своего личного вклада в отмечаемое событие, так как он может применить свои знания и способности в процессе коллективной деятельности. В детском саду существует четкая программа действий по осмыслению, организации и развитию традиций, которые позитивно влияют на социализацию и развитие личностных качеств детей дошкольного возраста.

Цель проведения традиционных мероприятий: организация в ДОУ единого воспитательного пространства для формирования социального опыта дошкольников в коллективе других детей и взрослых.

Задачи:

- Формировать представления о нормах и правилах общения детей друг с другом и с окружающими взрослыми.
- Формировать умение каждого ребенка устанавливать и поддерживать необходимые контакты с детьми разных возрастных групп.
- Способствовать освоению социальных ролей: мальчик-девочка; старший-младший; член коллектива; житель своего города, гражданин своей страны.
- Приобщать к истории и культуре народов России в процессе традиционных коллективных мероприятий.
- Развивать гражданскую позицию, нравственность, патриотизм, инициативу и самостоятельность воспитанников в различных коллективных видах детской деятельности.
- Воспитывать доброжелательность и положительное эмоциональное отношение к окружающим людям.

Тематика традиционных мероприятий определяется исходя из необходимости обогащения детского опыта, приобщения к ценностям, истории и культуре своего народа.

Традиционным для дошкольного учреждения является проведение:

на уровне ДОУ:

- общественно-политических праздников («День Победы», «День защитника Отечества», «Международный женский день», «9 Мая»);
- сезонных праздников («Осенины», «Новый год», «Сагаалган», «Масленица»);
- тематических мероприятий («День Здоровья», «День открытых дверей», «Неделя безопасности», «Книжкина неделя», «Театральная неделя»);
- социальных и экологических акций («Открытка для ветерана», «Чистые дорожки», «Кормушка для птиц», «Посади дерево», «Аллея выпускников»);

на уровне группы:

- √ «Утро радостных встреч»;
- ✓ «День рождения»;
- √ «Чистая пятница»;
- ✓ «Наши соседи» (поход в гости с концертными номерами в соседнюю группу);
- ✓ «Портфолио группы».

Социокультурный контекст, внешняя социальная и культурная среда ДОО (учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности).

МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» - учреждение с многолетней историей, и в тоже время современное, динамично развивающееся образовательное учреждение, в котором сохраняются лучшие традиции прошлого, осуществляется стремление к современному и инновационному будущему. МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» был создан в 1949г. Баргузинским лесокомбинатом. Детский сад «Ёлочка» просуществовал до 1995 года и был закрыт. На базе детского сада с 1995 года функционировал дом интернат для престарелых и детский приют. В 2004г. детский приют перевели в другое помещение, а дом — интернат для престарелых просуществовал до 2009г. и был ликвидирован. Все помещения были переданы вновь открытому детскому саду «Ёлочка»

Учреждение создано на основании Постановления главы администрации МО «Баргузинский район» от 22.03.2010г №134, официальное открытие — 07.09.2010г.

Социокультурное пространство образовательного учреждения достаточно разнообразно. В настоящее время в близлежащем окружении имеются спортивная площадка, музыкальная школа искусств. Это создает благоприятные возможности для обогащения деятельности в ДОУ, расширяет спектр возможностей по организации воспитательно-образовательной, физкультурно-оздоровительной работы, осуществлению сотрудничества с педагогическими коллективами других образовательных учреждений, что позволяет привлечь их в рамках социально-педагогического партнёрства по различным направлениям воспитания и социализации воспитанников. Так же наш детский сад тесно сотрудничает с:

- ✓ ФГБУ «Заповедное подлеморье»,
- ✓ МБУДО «центр дополнительного образования детей «Подлеморье»,
- ✓ МБУК «Культурно-информационным центром ГП «Усть-Баргузин»,
- ✓ ГБУЗ Баргузинской центральной районной поликлиникой,
- ✓ АУРБ Забайкальской базы авиационной охраны лесов
- √ «Усть-Баргузинским мехлесхоз»
- ✓ Пожарная часть
- ✓ ГБДД

Приоритетным направлением сотрудничества является: создание условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства; сохранение и укрепление здоровья детей, формирование основ базовой культуры личности, творческого потенциала, воспитанников, подготовка ребенка к жизни в современном обществе.

В настоящее время очень актуальна проблема социализации детей. Нужно отметить, что самую главную роль в решении этой проблемы решает педагог и педагогический коллектив. Взаимодействие не может проходить только через одного педагога, так как сам процесс организации социального партнерства подразумевает деятельность всего педагогического коллектива ДОУ.

Нам, педагогам, необходимо сохранить индивидуальность каждого ребёнка, обеспечить гармоничное физическое и психическое развитие детей. Проблему социализации ребёнка можно решить использованием практических методов и форм работы.

Таким образом, можно сделать вывод, что только слаженная работа педагогического коллектива, личная заинтересованность каждого педагога в отдельности, определение и реализация эффективных форм взаимодействия даёт положительные результаты в организации работы с социальными партнёрами, которые помогают образовательному учреждению в социальном развитии детей дошкольного возраста. Взаимодействие с социальными партнерами создает благоприятные возможности для обогащения деятельности, опыта в ДОУ, расширяет спектр возможностей по осуществлению сотрудничества с социокультурными учреждениями в рамках разностороннего развития

воспитанников. Практика работы нашего учреждения с социальными партнерами показывает, что подготовка жизнеспособного, свободомыслящего и активнодействующего человека – гражданина новой России может осуществляться в условиях социального партнерства. Организация сотрудничества с социумом формирует устойчивую систему ценностей ребенка выступающих в качестве внутренних регуляторов его поведения в любых ситуациях, делает успешной подготовку к школьному обучению, оптимизирует взаимодействие взрослого и дошкольника, способствует успешной социализации личности дошкольника, дает возможность реализации личностно ориентированного подхода к воспитаннику, совершенствует профессиональную компетентность педагога.

Анализ выявленных потенциальных возможностей и интересов детей нашего ДОУ, их дифференциация по направлениям позволили спланировать и организовать совместную работу детского сада с такими социальными институтами.

Модель взаимодействия ДОО с социумом:

- > Заключение договора о совместной работе;
- > Составление плана совместной работы;
- У Информирование родителей о проводимых мероприятий
- > Активное участие в запланированных мероприятиях;
- > Проведение встреч с администрацией социальных партнеров;
- > Совместные совещания по итогам учебного года, направленных на выполнение проблем в совместной деятельности учреждений.

2.6.Воспитывающая среда

Воспитывающая среда - это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цели и задачи воспитания, это пространство, в рамках которого происходит процесс воспитания

Воспитывающая среда раскрывает ценности и смыслы, заложенные в укладе. Воспитывающая среда включает совокупность различных условий, предполагающих возможность встречи и взаимодействия детей и взрослых в процессе приобщения к традиционным ценностям российского общества.

Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее:

- ✓ содержательная насыщенность
- ✓ структурированность.

Воспитательная среда определяется, с одной стороны, целями и задачами воспитания, с другой - культурными ценностями, образцами и практиками. Способ структурирования предполагает интеграцию.

Воспитывающая среда строится по трем линиям:

- ✓ «от взрослого»: предметно-пространственной развивающей образовательной среды,
- ✓ «от совместности ребенка и взрослого»: событийной среды как способ жизнедеятельности и событийности детско-взрослой общности, в ходе которой формируются нравственные, гражданские, эстетические и иные качества ребенка в ходе специально

- организованного педагогического взаимодействия ребенка и взрослого, обеспечивающего достижение поставленных воспитательных целей;
- ✓ «от ребенка (детская инициатива, поддержанная и сопровождаемая взрослым)»: рукотворной среды, которая, с одной стороны, является результатом развития, с другой формирует ценностно-смысловую перспективу творческого и созидающего отношения ребенка к окружающему миру.
- ✓ Воспитывающая среда определяется целью и задачами воспитания, духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцами и практиками. Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность.

Воспитательная среда - это, прежде всего, гуманные традиционные взаимоотношения между членами коллектива: дисциплина, соблюдение этикета, великодушие, товарищество, забота и внимание к младшим, деликатность по отношению к девочкам, подчёркнутое отношение к старшим, бережное отношение к вещам, к обстановке и т. п.

Основополагающим в нашей воспитательной системе является принцип семи (Y):

- > уверенности,
- > успешности,
- > удивительности,
- > убедительности,
- > уважительности,
- > уравновешенности,
- > улыбчивости.

Дети + родители+ воспитатели дошкольного учреждения – единая воспитательно- образовательная среда.

Условия для формирования эмоционально-ценностного отношения ребенка к окружающему миру, другим людям, себе

В дошкольном детстве ребенок открывает личность другого человека и его значение в собственной жизни и жизни людей. Он начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах семьи, группы.

Формирование правильного ценностно-смыслового отношения ребенка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором обязательно должна быть личная социальная инициатива ребенка в детско-взрослых и детских обшностях.

Основная цель социального направления воспитания дошкольника заключается в формировании ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитии дружелюбия, создания условий для реализации в обществе.

Младшая группа

<u>Задачи:</u> Способствовать установлению доброжелательных **отношений между** детьми, лучше узнать друг друга, налаживать контакты, основываясь на общих интересах к действиям с предпочитаемыми игрушками, предметами и возникающей взаимной симпатии. Развивать эмоциональную отзывчивость на состояние сверстников и доверие к воспитателю.

<u>Методы:</u> здесь предполагается непосредственное участие воспитателя в детских играх, общении. Обязательным условием организации педагогического процесса является ежедневное общение с каждым ребенком индивидуально или в маленькой подгруппе, давать детям ощущение единой дружной семьи, радости общения со сверстниками и взрослыми в детском саду.

Веселые хороводные и имитационные игры, игры с сюжетными и заводными игрушками в утренние часы поднимают настроение, сближают детей. Дети учатся вступать в общение с воспитателем через игровой персонаж. Воспитатель привлекает детей к участию в разрешении проблемно-игровых ситуаций. В дидактических играх дети отбирают картинки, изображающие добрые поступки детей, выражают к ним свое отношение.

Средняя группа

<u>Задачи:</u> воспитывать доброжелательное отношение к взрослым и детям: быть приветливым, проявлять интерес к действиям и поступкам людей, желание по примеру воспитателя помочь, порадовать окружающих. Понимать ярко выраженные эмоциональные состояния, правильно реагировать, учиться сдерживать отрицательные эмоции и действия. Развивать стремление к совместным играм в паре или небольшой подгруппе. В этом возрасте основной путь — в постоянном практическом приучении детей к культуре поведения и доброжелательном отношении к людям.

<u>Методы:</u> организация развивающих практических и игровых ситуаций, обеспечивающих накопление личного опыта. Организация образных игр-имитаций, игр-драматизаций, театрализованных этюдов, на темы любимых сказок, сюжетно-ролевых, режиссерских и дидактических игр. В каждом образовательном моменте детской жизни воспитатель использует все возможности для обогащения социально-нравственных представлений (что такое хорошо и что такое плохо, гуманных чувств и культуры поведения каждого ребенка.

Старшая группа

<u>Задачи:</u> воспитание дружеских взаимоотношений со сверстниками, заботливое отношение к малышам, умение сдерживать непосредственные эмоциональные побуждения, если они приносят неудобство окружающим. Развивать положительную самооценку, уверенность в себе, чувство собственного достоинства.

<u>Методы:</u> совместные сюжетно-игровые и театрализованные игры, игры на школьные темы, сюжетно-дидактические игры и игры с правилами социального содержания, проблемно-практические и проблемно-игровые ситуации, общение воспитателя с детьми на социально-нравственные темы, сотрудничество детей в совместной деятельности гуманистической направленности.

Подготовительная группа

Задачи: увлечь детей играми с готовым содержанием и правилами.

<u>Методы:</u> эти игры постоянно используются на занятиях, а также ежедневно с отдельными детьми в целях развития их памяти, внимания, самоконтроля и воображения. В них дети соблюдают очередность, следят, чтобы правила соблюдались всеми играющими, контролируют себя, добиваются выигрыша и первенства. Игры способствуют развитию детского "эмоционального интеллекта" и помогают взрослому создавать в группе детей дружескую атмосферу взаимопомощи, доверия, доброжелательного и открытого общения детей друг с другом и со взрослыми людьми, облегчая тем самым процесс совместного обучения.

Условия для обретения ребенком первичного опыта деятельности и поступка в соответствии с традиционными ценностями российского общества.

В процессе получения дошкольного образования дошкольники соизмеряют, сравнивают свои поступки, действия, с действиями и поступками других детей, воспитателей, родителей, окружающих людей, тем самым осваивая социокультурные нормы. Огромную роль в решении этих задач играет ознакомление дошкольников с объектами социальной сферы района, социумом ближайшего окружения. Важно у дошкольников сформировать представление свободно ориентироваться там, где они живут, где находится детский сад, школа, в которой они будут учиться, воспитать любовь к родному городу. Мы начинаем знакомство с родным поселком уже с детского сада. ДОУ представляет собой социальный мир в миниатюре, здесь представлены такие виды деятельности человека, как образование, культура, сфера услуг, общественное питание, медицина, физкультура и спорт.

В нашем ДОО созданы условия для становления самостоятельности, инициативы и творческого взаимодействия в разных детсковзрослых и детско-детских общностях, включая разновозрастное детское сообщество.

Общности образовательной организации.

Общность характеризуется системой связей и отношений между людьми, основанной на разделяемых всеми ее участниками ценностных основаниях, определяющих цели совместной деятельности.

В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» выделены следующие **общности:**

- ✓ педагог-педагог;
- ✓ педагог родители (законные представители);
- ✓ детско-взрослая общность (педагог дети; родители ребенок (дети);
- ✓ детская общность.

Общность «**Педагог-педагог**» Профессиональная общность педагогов и специалистов ДОО– это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками ДОУ. Сами участники общности должны разделять те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности. К профессиональным общностям в ДОУ относятся:

> педагогический совет;

- творческая группа;
- исихолого-педагогический консилиум.

Педагоги – участники общности, придерживаются следующих принципов:

- > быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- » поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
- > заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- **р** воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
- воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Общность «Педагоги-родители»

Профессионально-родительская общность включает сотрудников ДОУ и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу.

Основная задача — объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в ДОУ. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в ДОУ. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

К профессионально-родительским общностям в ДОУ относятся:

- ✓ Родительский совет,
- ✓ родительское собрание.

Форма взаимодействия «Педагог — Родители» включает 4 модуля, спроектированных на учебный год. Каждый модуль предлагает 9 важных вопросов семейного воспитания—по одному вопросу на один месяц. В каждом модуле представлена информация, которую воспитатель детского сада доносит до родителей посредством сообщения через какой-либо мессенджер или социальную сеть. В «Практическом руководстве» даются ссылки на конкретные материалы, в т.ч. цифровой ресурс (тексты литературных произведений, записи мультфильмов и др.). Способы передачи информации педагог заранее согласовывает с родителями своих воспитанников.

❖ Модуль «9 секретов по поддержке эмоционального благополучия ребенка»

Предполагает поддержку родителей в преодолении сложных проблем эмоционального характера, в создании условий для обеспечения эмоционального благополучия ребенка.

- **№ Модуль «9 советов по развитию речи»** создан в ответ на запросы родителей по развитию речи ребенка в семье, учитывает индивидуальные и возрастные особенности речевого развития детей.
- **№ Модуль «9 рецептов по совместному труду»** разработан для поддержки родителей в организации трудовых практик ,совместных дел, формирования опыта сотрудничества в совместной домашней работе, радости совместного труда. Включает конкретные «рецепты» для преодоления трудностей.
- **❖ Модуль «9 идей приобщения детей к семейным ценностям»** поможет родителям в создании и развитии семейных традиций (обычаев, ритуалов), что, в свою очередь, позволяет раскрыть ценность семьи и семейных отношений.

«Детско-взрослая общность»

Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Цель организации детско-взрослых сообществ: воспитание детей дошкольного возраста в коллективе посредством практической совместной деятельности, направленной на пользу общества.

Задачи:

- ✓ Формировать умение взаимодействовать со взрослыми и сверстниками.
- ✓ Формировать умение выстраивать свое поведение и деятельность, учитывая потребности и интересы других.
- ✓ Способствовать формированию положительного отношения к миру, к другим людям и самому себе.
- ✓ Развивать нравственные качества личности ребенка.
- ✓ Развивать основы социального самоконтроля и самосознания.
- ✓ Развивать самостоятельность и инициативу.

Главное – чтобы дети поняли важность своих совместных дел. Полученные социальные знания должны превратиться в личное убеждение и внутреннюю потребность соблюдать законы и правила общества, оценивать свои действия и действия других на основе собственного сформированного социально-личностного опыта. Учитывая возрастные возможности дошкольников, особенности режима дня, детсковзрослые сообщества в ДОУ организованы в рамках одной возрастной группы:

• в младшей группе: «Малышкины книжки»;

- в средней группе: «Юные инспекторы дорожного движения»;
- в старшей группе: «Спасатели МЧС»;
- в подготовительной к школе группе: «Юные волонтеры».

Общими для всех детско-взрослых сообществ являются такие формы работы как: проекты, акции, тематические праздники.

Детско-взрослое сообщество «Малышкины книжки» (младшая группа)

Цель: формирование у детей младшего возраста бережного отношения к книгам.

Задачи:

- 🕨 Создать условия для развития интереса к книге посредством чтения, драматизации, π продуктивной и игровой деятельности.
- > Обучать правильному обращению с книгой.
- > Приучать к несложному труду в книжном уголке: с помощью воспитателя подклеивать π переплет книги, изготавливать собственные книжки, поделки для игр-драматизаций. Прививать любовь к книге.
- 🕨 Привлечь родителей к воспитанию у детей бережного отношения к книгам. π

Основные формы и содержание деятельности:

- **1. Чтение книг.** Эмоционально-образное чтение взрослым сказок, стихотворений, потешек прививает любовь к книгам с самого раннего детства. Дети осознают, что благодаря книгам они знакомятся с героями произведений, их историями и приключениями, приобщаются к культуре своего народа, получают первые впечатления об окружающем мире.
- **2. Игры-драматизации.** Данные игры включают инсценирование потешек, песенок, сказок, небольших литературных текстов с помощью игрушек или самими детьми.
- **3. Рассматривание изображений.** Совместно с детьми в различные режимные моменты и в процессе НОД рассматриваются картины, картинки, рисунки, плакаты, альбомы и другие иллюстрированные пособия.
- **4.** Дидактические игры. Применение дидактических игр способствует развитию интереса к книгам. Проводятся дидактические игры: «Из какой сказки герой?», «В какой книжке есть такая картинка?», «Добрые герои сказок», «Узнай книжку по обложке».
- **5.** Эмоционально-образные беседы. В процессе беседы педагог раскрывает содержание сказки, говорит о характере героев, их действиях. Беседа способствует более глубокому пониманию сюжета и эмоциональному переживанию. Педагог предлагает угадать диалоги из знакомых сказок, стихов.
- **6. Игровые обучающие ситуации.** Для лучшего усвоения правил обращения с книгами используются игровые ситуации с включением персонажей фольклорных или художественных произведений, героев мультфильмов, которые напоминают эти правила. Например, приход Петрушки, Колобка, Маши-растеряши и др.
- **7.** «**Книжкина больница».** Проводятся практические занятия по «лечению» книг: подклеиванию обложки, страниц, разрезанию бумажных полосок и др. Педагогу необходимо акцентировать внимание детей на результате деятельности, уточнять: что было до «лечения», а что после.

8. Изготовление своих «**книжек-малышек**». В процессе данной продуктивной деятельности у детей развивается интерес к созданию книг, а также формируется бережное отношению к ним.

Детско-взрослое сообщество «Юные инспекторы дорожного движения» (средняя группа)

Цель: Создание условий для формирования у детей основ безопасного поведения на дороге и готовности помогать другим в соблюдении правил дорожного движения.

Задачи:

- > Формировать знания детей о правилах дорожного движения.
- **У** Формировать практические навыки поведения на дороге, в транспорте, на остановках.
- Развивать самостоятельность, ответственность, внимание, наблюдательность, π координация движений, гибкость мышления.
- > Обогащать опыт детей деятельностью, направленной на заботу о других людях.
- > Вовлечь родителей в образовательный процесс по формированию у своих детей знаний о ПДД.

Основные формы и содержание деятельности:

- **1. Образовательные ситуации.** В процессе этих ситуаций происходит обучение детей знаниям ПДД, а также формирование навыков и умений вести себя на дорогах, в транспорте, на остановках.
- **2.** Сюжетно-ролевые игры. Данные игры создают все условия для освоения правил дорожного движения. У детей формируются различные навыки и умения по организации собственной деятельности в определённой ситуации.
- **3. Игры-тренинги.** Игровой тренинг решает практические задачи. Моделируется конкретная ситуация, затрагивающая разные стороны взаимоотношений участников дорожного движения.
- **4. Подвижные игры.** Благодаря данным играм развиваются межличностные отношения дошкольников. Игры создают атмосферу радости, вызывают положительные эмоции, а также закрепляют полученные знания и навыки.
- **5. Моделирование ситуации.** В качестве модели могут быть предметы-заместители, схемы, графики, мнемотаблицы и другие предметносхематические модели. С помощью моделирования дети лучше запоминают информацию. У них увеличивается объём памяти путём образования дополнительных ассоциаций, что позволяет в увлекательной форме решать развивающие и образовательные задачи.
- **6. Просмотр мультфильмов.** С помощью мультфильмов появляется возможность разнообразить и обогатить комплекс методов, приемов и средств, используемых при работе с детьми. Благодаря интерактивному взаимодействию у дошколят формируются личностные механизмы поведения, возрастает интерес к освоению ПДД, происходит становление эмоционально-личностных ориентаций.

Детско-взрослое сообщество «Спасатели МЧС» (старшая группа)

Цель: Создание условий для формирования у дошкольников навыков безопасности собственной жизнедеятельности и умения помогать другим людям в освоении правил безопасного поведения.

Задачи:

- 🕨 Формировать элементарные представления об опасных для человека ситуациях иπ способах поведения в них.
- > Формировать практические умения и навыки по уходу и бережному отношению к своему организму.

- > Развивать сообразительность, способность не теряться в трудную минуту.
- > Обогащать социальный опыт детей, направленный на оказание помощи окружающим людям.
- Приобщать родителей к формированию у детей навыков безопасного поведения и развитию у них социально значимых качеств личности.

Основные формы и содержание деятельности:

- 1. Проблемные игровые ситуации. При решении проблемных ситуаций лучше усваиваются необходимые правила, основные направления социальных отношений, моделируется стратегия поведения для разрешения проблемы.
- 2. Ориентирование по карте. Картография в данном случае способствует ориентировке в пространстве, логическому мышлению, отображению и преобразованию действительности.
- **3. Тематические цифровые презентации.** Посредством презентаций дети знакомятся с различной информацией по основам безопасности собственной жизнедеятельности.
- **4. Игры-практикумы.** В процессе игр дети обучаются практическим приемам оздоровления, выхода из опасных ситуаций, конкретным действиям по оказанию помощи самому себе и другим людям.
- **5. Квест-игры.** Посредством квестов дошкольники разгадывают загадки, выполняют какие-то действия и решают проблемы (как поступить, что сделать). Через деятельность они осваивают навыки безопасности.
- **6. Игры-эстафеты и игры-соревнования.** Данные мероприятия дают возможность эффективно применить имеющиеся знания по безопасности жизнедеятельности на практике, вызывают эмоциональный отклик на происходящее.
- **7. Оздоровительные игры-задания и игры-тренинги.** Способствуют формированию навыков здорового образа жизни, развивают двигательную активность.
- **8. Подвижные игры.** В процессе данных игр совершенствуются движения, развиваются сила и ловкость. Формируется умение адекватно вести себя в различных ситуациях.

Детско-взрослое сообщество «Юные волонтеры» (подготовительная группа)

Цель: Создание условий для формирования позитивных установок у детей старшего дошкольного возраста на добровольческую деятельность.

Задачи:

- > Формировать навыки сотрудничества и взаимопомощи в совместной деятельности со сверстниками и взрослыми.
- > Формировать желание участвовать в совместных проектах, акциях, играх и мероприятиях социально-нравственного характера.
- > Развивать эмоциональную отзывчивость, сопереживание по отношению к другим людям.
- Способствовать становлению самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий в социальнозначимой деятельности.
- > Воспитывать гражданственность, нравственность, патриотизм, трудолюбие, уважение к правам, свободам и обязанностям человека.
- > Привлечь родителей к организации волонтерского движения с участием своих детей.

Основные формы и содержание деятельности:

- 1. Социальные акции и проекты. Способствуют позитивной социализации ребенка через активную жизненную позицию и участие в добровольческой деятельности. Социальные акции организуются по следующим направлениям: защита окружающей природной среды, социальные праздники и значимые даты, помощь другим людям, формирование культуры здорового образа жизни, социально-значимые проблемы, понятные детям.
- **2. Творческая мастерская.** В рамках мастерской дети изготавливают подарки, поделки, открытки другим людям к значимым датам, праздникам.
- **3. Концертная деятельность**. Взрослые с дошкольниками разучивают концертные номера и спектакли для выступления перед младшими детьми, пожилыми людьми.
- **4. Проведение тематических вечеров, бесед.** Предусматривается активная форма общения в детско-взрослой среде. Темами данных мероприятий могут быть встречи с известными людьми, взаимопомощь между людьми, помощь животным и другие направления социального характера.
- **5. Трудовая деятельность.** Смысл трудовой деятельности заключается в оказании посильной помощи в расчистке снега на участке детей младших групп, в «огородных делах» пожилым людям, изготовлении кормушек для птиц и другой трудовой деятельности.
- **6. Технология группового сбора.** Активная форма организации совместной деятельности педагога с детьми, в процессе которой каждый ребенок может проявить свою активность, предложив свои идеи по оказанию волонтерской помощи кому-либо, проведению какого-либо мероприятия. Групповой сбор способствует формированию у детей чувства сопричастности к добрым и нужным делам.
- **7. Организация фотовыставок, выставок рисунков.** По итогам волонтерских мероприятий проводятся фотовыставки и выставки с целью представления итогов мероприятий. Это содействует более глубокому осознанию своей деятельности и пониманию социальной значимости событий

«Детская общность»

Общество сверстников – необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Особенности обеспечения возможности разновозрастного взаимодействия детей

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В детском саду обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми.

- Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям.
- Отношения с младшими это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.
- Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования.

Культура поведения воспитателя в общностях- значимая составляющая уклада. Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов — это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

ЗАДАЧИ ВОСПИТАНИЯ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОБЛАСТЯХ

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в ФГОС ДО:

- ❖ Образовательная область "Социально-коммуникативное развитие" соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания;
- ❖ Образовательная область "Познавательное развитие" соотносится с познавательным и патриотическим направлениями воспитания;
- ❖ Образовательная область "Речевое развитие" соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания;
- ❖ Образовательная область "Художественно-эстетическое развитие" соотносится с эстетическим направлением воспитания;
- ❖ Образовательная область "Физическое развитие" соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

Образовательная область

«СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

Решение задач воспитания в рамках образовательной области "Социально- коммуникативное развитие" направлено на приобщение детей к ценностям:

- "Родина",
- "Природа",
- "Семья",
- "Человек",
- "Жизнь",
- "Милосердие",
- "Добро",
- "Дружба",
- "Сотрудничество",

■ "Труд".

Это предполагает решение задач воспитания:

- воспитание любви к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;
- воспитание уважительного отношения к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;
- воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;
- содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном;
- воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции.
- создание условий для возникновения у ребенка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребенком опыта милосердия и заботы;
- поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;
- формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

Содержание воспитательной работы в разных возрастных группах

по направлению «Социальное развитие»

1.

Формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье, национальности, гендерной идентичности

2-3 года*

Формировать у детей элементарные представления о себе, об изменении своего социального статуса в связи с началом посещения детского сада, о своей социальной роли как члена своей семьи, представителя своего пола.

3-4 года *

Постепенно формировать образ «Я», формировать у детей элементарные представления о своей социальной роли как члена своей семьи, представителя своего пола. Способствовать развитию у детей положительной самооценки, формированию чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых

4-5 лет*

Формировать представления о росте и развитии ребенка, его прошлом, настоящем и будущем. Продолжать формировать у детей образ «Я», определенные представления о своей социальной роли как члена своей семьи, представителя своего пола и национальности, формировать традиционные гендерные представления.

5-6 лет*

Формировать у детей определенные представления о своей социальной роли как члена своей семьи, представителя своего пола, национальности и гражданина своего государства. Расширять традиционные гендерные представления, представления ребенка об изменении позиции в связи с взрослением, через символические и образные средства углубляя представления ребенка о себе в прошлом,

настоящем и будущем. Продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность в своих силах и возможностях. Воспитывать любовь к Родине, гордость за ее достижения, героическое прошлое, уверенность в счастливом будущем, расширяя представления о малой Родине, о родной стране, о государственных праздниках.

6-7 лет*

Формировать у детей определенные представления о своей социальной роли как члена своей семьи, представителя своего пола, национальности, гражданина своего государства, жителя планеты Земля. На основе расширения знаний об окружающем воспитывать патриотические и интернациональные чувства, любовь к Родине, уважение к людям разных национальностей, интерес к их культуре и обычаям. Расширять знания о государственных символах и праздниках. Поощрять интерес детей к событиям происходящим в стране, воспитывать чувство гордости за достижения. Углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем, воспитывать осознанное отношение к своему будущему. Закреплять традиционные гендерные представления, продолжать развивать в мальчиках и девочках качества, свойственные их полу.

2.

Присвоение моральных и нравственных норм и ценностей, принятых в обществе

2-3 года*

Способствовать усвоению детьми общепринятых морально-нравственных норм и ценностей. Воспитывать отрицательное отношение к грубости, жадности. Формировать элементарные представления о том, что хорошо и что плохо. Способствовать усвоению детьми общепринятых морально-нравственных норм и ценностей. Воспитывать эмоциональную отзывчивость на состояние близких людей. Воспитывать элементарные навыки вежливого обращения, продолжать учить детей здороваться и прощаться (по напоминанию взрослого); излагать собственные просьбы спокойно, употребляя слова «спасибо» и «пожалуйста».

3-4 года*

Обеспечивать условия для нравственного воспитания детей, способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе, продолжать формировать элементарные представления о том, что хорошо и что плохо, формировать опыт правильной оценки хороших и плохих поступков. Обращать внимание детей на личностные и деловые качества человека, формировать опыт правильной оценки хороших и плохих поступков.

4-5 лет*

Обеспечивать условия для нравственного воспитания детей, способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе. Воспитывать скромность, отзывчивость, желание быть справедливым, сильным и смелым. Учить испытывать чувство стыда за неблаговидный поступок, извиняться перед сверстником за причиненную обиду. Продолжать воспитывать эмоциональную отзывчивость. Способствовать формированию личностного отношения ребенка к соблюдению (и нарушению) моральных норм: взаимопомощь, сочувствие обиженному и несогласие с действиями обидчика; одобрения действий того, кто поступил справедливо, уступил по просьбе сверстника, поделился игрушками и пр. Воспитывать скромность, отзывчивость, желание быть добрым и справедливым. Расширять представления о правилах поведения в общественных местах. Формировать навыки культурного поведения в общественном транспорте.

5-7 лет*

Обеспечивать условия для нравственного воспитания детей, способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе. Учить заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее. Воспитывать скромность, умение проявлять

заботу об окружающих, с благодарностью относиться к помощи и знакам внимания, поощрять стремление радовать старших хорошими поступками. Продолжать формировать умение оценивать свои поступки и поступки других людей, воспитывать стремление «поступать хорошо». Воспитывать стремление к честности и справедливости. Воспитывать стремление в своих поступках следовать хорошему примеру. Воспитывать уважительное отношение к окружающим. В повседневной жизни, в играх подсказывать детям формы выражения вежливости (попросить прощения, извиниться, поблагодарить, сделать комплимент). Учить детей решать спорные вопросы и улаживать конфликты с помощью речи: убеждать, доказывать, объяснять. Расширять представления о правилах поведения в общественных местах, об обязанностях в группе детского сада, дома. Обогащать словарь детей вежливыми словами (здравствуйте, до свидания, пожалуйста, извините, спасибо и т.д.). Продолжать воспитывать у детей осознанное отношение к выполнению общепринятых норм и правил. Важно, чтобы дети понимали, что правила создаются для того, чтобы всем было лучше (проще, комфортнее, безопаснее и пр.). Обсуждать с ними, что будет, если те или иные правила не будут соблюдаться.

3.

Становление самостоятельности, целенаправленности и способности к регуляции собственных действий

2-3 года*

Поощрять первичные проявления самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий. Формировать умение спокойно вести себя в помещении и на улице: не шуметь, не бегать, выполнять просьбы взрослого. Приучать детей не перебивать говорящего взрослого, уметь подождать, если взрослый занят.

3-4 года*

Способствовать первичным проявлениям целенаправленности и саморегуляции собственных действий. Поощрять стремление детей к самостоятельности («я сам»), развивать умение инициативно обращаться к знакомому взрослому или сверстнику (с вопросом, просьбой, предложением и т. п.), умение самостоятельно находить себе интересное занятие. Способствовать первичным проявлениям целенаправленности, саморегуляции собственных действий, поощрять стремление детей к самостоятельности («я сам»). Приучать к соблюдению в процессе игры элементарных правил поведения (не отнимать игрушки, не толкать друг друга, не мешать сверстнику, не ломать постройки).

4-5 лет*

Воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, продолжать воспитывать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляции собственных действий. Формировать первичные представления детей об их правах и обязанностях в группе детского сада, дома, на улице. Закреплять навыки самообслуживания и навыки правильного поведения, связанные с самообслуживанием.

5-6 лет*

Способствовать формированию личности ребенка, продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность в своих силах и возможностях. Развивать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляцию собственных действий. Учить творчески подходить к решению различных жизненных ситуаций; формировать предпосылки учебной деятельности. Воспитывать усидчивость, учить проявлять настойчивость, целеустремленность в достижении конечного результата. Побуждать детей к самостоятельности в игре. Учить подчиняться правилам в групповых играх. Развивать волевые качества: умение ограничивать свои желания, доводить начатое дело до конца.

6-7 лет*

Способствовать формированию личности ребенка, продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность в своих силах и возможностях. Развивать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляцию собственных действий. Расширять представления детей об их обязанностях, прежде всего в связи с подготовкой к школе. Формировать навыки учебной деятельности. Воспитывать организованность, дисциплинированность, развивать волевые качества: умение ограничивать свои желания, выполнять установленные нормы поведения, в том числе выполнять совместно установленные правила группы.

4.

Развитие эмоционального и социального интеллекта, общения и взаимодействия ребёнка со взрослыми и сверстниками

2-3 года*

Воспитывать эмоциональную отзывчивость, чувство симпатии к сверстникам, способствуя накоплению опыта доброжелательных взаимоотношений со сверстниками: обращая внимание детей на ребенка, проявившего заботу о товарище, выразившего сочувствие ему.

3-4 года*

Продолжать воспитывать эмоциональную отзывчивость, доброжелательное отношение друг к другу.

4-5 лет*

Развитие социальных чувств и просоциального поведения, личностного отношения ребенка к соблюдению (и нарушению) моральных норм. Воспитывать доброжелательные взаимоотношений между детьми, развивая чувство принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду.

5-6 лет*

Формирование начальной коммуникативной компетенции, создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей. Воспитывать такие качества, как сочувствие, отзывчивость, умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников. Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми, привычку сообща играть, трудиться, заниматься, желание помогать друг другу.

6-7 лет*

Формирование социальных представлений и развитие организаторских и лидерских способностей. Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми, развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, развивать стремление и умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников. Воспитывать такие качества как сочувствие, отзывчивость, справедливость, скромность. Способствовать формированию уважительного отношения и чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду. Формировать умение эстетически оценивать окружающую среду, высказывать оценочные суждения, обосновывать свое мнение.

5.

Формирование основ безопасности

2-3 года *

Знакомить с элементарными правилами безопасного поведения в природе, на дорогах. Формировать первичные представления о

безопасности собственной жизнедеятельности, знакомя с понятиями «можно — нельзя», «опасно». Формировать представления о правилах безопасного поведения в играх с песком и водой.

3-4 года*

Знакомить с правилами безопасного поведения на дорогах. Формировать навыки безопасного передвижения в помещении. Формировать навыки безопасного поведения в играх с песком, водой, снегом, с мелкими предметами. Обсуждать с детьми, что произойдет, если не соблюдать правила безопасности. Развивать умение обращаться при необходимости за помощью к взрослым.

4-5 лет*

Продолжать формировать навыки безопасного поведения на дорогах, закреплять знание значения сигналов светофора, правил перехода через дорогу. Формировать элементарные навыки безопасности собственной жизнедеятельности: знакомить с правилами безопасного поведения во время игр, использования игрового оборудования; с правилами поведения с незнакомыми людьми. Закреплять у детей знание своего имени, фамилии, возраста, имен родителей, формировать представления о правилах поведения в сложных ситуациях, о причинах пожаров.

5-7 лет*

Продолжать формировать навыки безопасного поведения на дорогах. Знакомить с элементарными правилами дорожного движения, правилами передвижения пешеходов и велосипедистов, с дорожными знаками. Закреплять основы безопасности собственной жизнедеятельности. Продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, коньках, лыжах и др.). Расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.). Закреплять навыки безопасного пользования бытовыми предметами. Уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных правилах поведения во время пожара. Знакомить с работой службы спасения — МЧС. Закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «101», «102», «103». Закреплять умение называть свое имя, фамилию, отчество, возраст, месяц рождения, имена и отчества родителей, домашний адрес, телефон. Формировать умение обращаться за помощью к взрослым

6.

Формирование позитивного эмоционально-ценностного отношения к разным видам труда и творчества

2-3 года*

Воспитывать интерес к труду близких взрослых, расширять круг наблюдений детей за трудом взрослых. Создавать условия для приобщения детей к доступной трудовой деятельности. Привлекать их к выполнению простейших трудовых действий: совместно с взрослым и под его контролем. Воспитывать уважительное отношение к труду взрослых

3-4 года*

Формирование позитивных установок к разным видам труда, овладение культурно-гигиеническими и элементарными бытовыми навыками и ознакомление с профессиями, которые обеспечивают жизнедеятельность человека. Воспитывать уважительное, бережное отношение к результатам труда и творчества, своего и сверстников. Воспитывать уважение к людям знакомых профессий, бережное отношение к результатам их труда. Побуждать детей оказывать помощь взрослым, выполнять элементарные трудовые поручения.

4-5 лет*

Усвоение первичных представлений о социальной значимости труда, трудовой деятельности и ознакомление с профессиями, которые обеспечивают безопасность жизнедеятельности человека. Продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительное отношение к труду, желание трудиться. Формировать ответственное отношение к порученному заданию. Поддерживать инициативу детей при выполнении посильной работы. Продолжать воспитывать ценностное отношение к собственному труду, труду других людей.

5-6 лет*

Продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения, участвуя в совместной трудовой деятельности со взрослыми и сверстниками. Воспитывать самостоятельность, инициативность и ответственность. Воспитывать ценностное отношение к собственному труду, уважение к результатам труда и творчества сверстников, бережное отношение к тому, что сделано руками человека.

6-7 лет*

Формирование элементарных экономических представлений, создание мотивации к достижению успеха в трудовой деятельности, в том числе учебной, а также при ознакомлении с социально значимыми профессиями. Развивать творческую инициативу, способность реализовывать себя в разных видах труда и творчества. Воспитывать трудолюбие, старательность, аккуратность бережливость, желание участвовать в совместной трудовой деятельности наравне со всеми, стремление быть полезными окружающим, радоваться результатам коллективного труда. Воспитывать уважение к людям труда, расширяя представления о труде взрослых, о значении их труда для общества.

Образовательная область «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ»

Решение задач воспитания в рамках образовательной области "Познавательное развитие" направлено на приобщение детей к ценностям :

- "Человек",
- "Семья",
- "Познание",
- "Родина"
- "Природа"

Это предполагает решение задач воспитания:

- воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны;
- приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;
- воспитание уважения к людям представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;
- воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);
- воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы

При реализации указанных задач воспитатель ДОО должен сосредоточить свое внимание на нескольких основных **направлениях** воспитательной работы:

- ознакомлениедетейсисторией, героями, культурой, традициями Россиии своегонарода;
- организацияколлективных творческих проектов, направленных наприобщение детей кроссийским общенациональным традициям;
- формирование правильного и безопасного поведения в природе, осознанного отношениякрастениям, животным, кпоследствиям хозяйственной деятельностичеловека

Содержание воспитательной работы в разных возрастных группах по направлению «Познавательное развитие»

1.

Ознакомление детей с историей, героями, культурой, традициями России и своего народа, приобщение детей к российским общенациональным традициям

2-3 года*

Формировать у детей элементарные представления о себе (имя, возраст), название города (поселка), в котором они живут, узнавать свой дом и квартиру, называть имена членов своей семьи. Учить детей узнавать свой детский сад, находить свою группу. Создавать условия, способствующие формированию доверия и любви детей к своим воспитателям и другим сотрудникам дошкольного учреждения

3-4 года*

Формировать первичные представления о малой родине: напоминать детям название города (поселка), в котором они живут; обсуждать с детьми, где они гуляли в выходные дни. Воспитывать интерес и любовь к малой родине. В дни праздников обращать внимание детей на красочное оформление зала детского сада, воспитывать чувство сопричастности к жизни дошкольного учреждения, страны.

4-5 лет*

Воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье, любовь и уважение к родителям. Дать детям представление о семье, о родственных отношениях, об их домашних обязанностях. Продолжать воспитывать любовь к родному краю; знакомить с названиями улиц, на которых живут дети, рассказывать о самых красивых местах родного города, его достопримечательностях. Воспитывать любовь и уважение к нашей Родине — России, уважение к государственным символам, дать детям доступные их пониманию представления о государственных праздниках.

5-7 лет*

Продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье. Углублять представления ребенка о семье и ее истории, учить создавать простейшее генеалогическое древо с опорой на историю семьи. Углублять представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд. Поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников. Формировать элементарные представления об истории человечества (Древний мир, Средние века, современное общество) через знакомство с произведениями искусства, реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, утварь, традиции и др.). Дать представление о многообразии народов мира, поощряя детей к проектно-исследовательской деятельности на темы народов мира.

2

«Развитие представлений об окружающем мире на основе знаков и символов культуры, природы и социума»

2-4 года *

Продолжать знакомить детей с предметами ближайшего окружения, их функциями и назначением. Формировать понимание того, что человек создает предметы, необходимые для его жизни и жизни других людей.

4-5 лет *

Продолжать знакомить детей с миром предметов, необходимых для разных видов деятельности, уточняя названия и назначение предметов ближайшего окружения. Создавать условия, необходимые для того, чтобы дети пятого года жизни могли «шагнуть» за пределы уже освоенного окружения и начать интересоваться «всем на свете». Вызывать интерес к истории создания предмета (прошлому и настоящему).

5-6 лет* Продолжать обогащать представления детей о мире предметов, объясняя назначение незнакомых предметов. Формировать представление о предметах, облегчающих труд человека в быту. Развивать познавательно-исследовательский интерес, внимание, воображение, мышление, умение понимать поставленную задачу (что нужно делать), способы ее достижения (как делать). Закреплять умение использовать обобщенные способы обследования объектов с помощью системы сенсорных эталонов и перцептивных действий.

6-7 лет*

Продолжать расширять и уточнять представления детей о предметном мире, о предметах, облегчающих труд людей на производстве, об объектах, создающих комфорт и уют в помещении и на улице. Расширять представления детей об истории создания предметов. Побуждать детей к пониманию того, что человек изменяет предметы, совершенствует их для себя и других людей, делая жизнь более удобной и комфортной.

3.

вдание условий для начальной информационной грамотности детей

4-5 лет *

Овладение ребенком элементарными навыками использования телефона и фотокамеры; ознакомление с принципами работы компьютера и овладение навыками работы с компьютерной мышью и клавиатурой

5-6 лет*

Овладение навыками работы с электронными устройствами (интерактивной доской, сканером и принтером); понимание принципов использования программы подготовки презентаций, овладение навыками использования компьютерных развивающих программ и игр; воспитание отношения ребенка к компьютеру и гаджету не как к средству для игры и развлечения, а как к средству обучения и самостоятельного получения знаний

6-7 лет*

Совершенствование навыков работы с электронными и цифровыми устройствами, ознакомление с принципами использования графического редактора и приобретение навыков работы с виртуальным пространством и элементарных умений в области программирования; воспитание ответственного отношения к цифровым ресурсам, стремления самостоятельно использовать мобильные

устройства (телефон, планшет) и компьютеры для получения информации, развития

4.

Формирование	правильного	И	безопасного	поведения	В	природе,	осознанного	
отношениякрастениям, животным, кпоследствиям хозяйственной деятельностичеловека								

2-3 года*

азвитие первичных представлений о природе ближайшего окружения, поощрять любознательность детей при ознакомлении с объектами рироды, приобщать к наблюдениям за природой. Формировать бережное отношение к окружающей природе.

3-4 года*

Развивать интерес детей к миру природы, к природным явлениям, поощряя инициативу и любознательность. Воспитание желания (мотивации) к изучению объектов живой и неживой природы. Воспитывать любовь к природе, бережное отношение к ней, учить правильно вести себя в природе.

4-5 лет*

Развитие интереса у детей к миру природы, к природным явлениям, развитие представлений об основных объектах природы: земля, небо, вода, деревья, цветы, огонь, воздух. Поддержка любознательности и формирование мотивации к изучению объектов живой и неживой природы, создавая условия для организации детского экспериментирования с природным материалом. Формировать элементарные навыки безопасного поведения в природе, знакомя с безопасными способами взаимодействия с животными и растениями. Дать представления о съедобных, несъедобных и ядовитых растениях и грибах. Воспитание осознанного отношения к безопасным правилам поведения в природе. Продолжать воспитывать любовь к природе и бережное отношение к ней. Продолжать формировать у детей умение взаимодействовать с окружающим миром, гуманное отношение к людям и природе.

5-7 лет*

Развитие представлений о сезонных изменениях в природе, об основных стихиях мира (земля, вода, огонь и воздух), их созидательных и разрушительных характеристиках. Воспитание осознанного отношения к природе как источнику жизненных ресурсов, эмоционального отношения к красоте природы, формирование мотивации к изучению различных природе. Формировать понимание того, что в природе все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру. Знакомить с правилами поведения при грозе Создание мотивации к посильному участию в природоохранных мероприятиях, экологических акциях, связанных с защитой природных богатств. Воспитание эстетического отношения к природе, умения видеть прекрасное в ее разнообразных проявлениях. Организация разнообразной экспериментальной деятельности детей, в том числе самостоятельной, по исследованию и систематизаций свойств объектов неживой природы для построения причинно-следственных связей о двоякой природе стихий, понимания детьми того, что в них есть и созидательное, и разрушительное начало.

Образовательная область «**РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ**»

Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Речевое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям:

- «Культура»;
- «Красота».

Это предполагает решение задач воспитания:

- владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения;
- воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке).

1.

Владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения

2-4 гола*

Продолжать помогать детям общаться со сверстниками и взрослыми, подсказывать детям образцы обращения, помогать детям посредством речи взаимодействовать и налаживать контакты друг с другом в быту и самостоятельных играх.

4-5 лет*

Удовлетворять потребность детей в получении и обсуждении информации о предметах, явлениях, событиях, выходящих за пределы привычного им ближайшего окружения. Выслушивать детей, уточнять их ответы, подсказывать слова, более точно отражающие особенность предмета, явления, состояния, поступка. Помогать детям посредством речи взаимодействовать и налаживать контакты

5-6 лет*

Развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельно находить для этого различные речевые средства. Показать значение родного языка в формировании основ нравственности. Поощрять попытки ребенка делиться с педагогом и другими детьми разнообразными впечатлениями, уточнять источник полученной информации. Развивать умение поддерживать беседу. Совершенствовать диалогическую форму речи. Поощрять попытки высказывать свою точку зрения, согласие или несогласие с ответом товарища.

6-7 лет*

Совершенствовать речь как средство общения. Приучать детей к самостоятельности суждений,

продолжать формировать умение отстаивать свою точку зрения. Продолжать совершенствовать все стороны речи; учить детей пользоваться как краткой, так и распространенной формой ответа, в зависимости от характера поставленного вопроса, дополнять высказывания товарищей.

2.

Приобщение детей к культурным способам познания (книге)

2-4 года*

Развивать интерес к книгам, формировать потребность в регулярном чтении: рассматривать с детьми рисунки в знакомых книжках, ярко и выразительно рассказывать им о содержании иллюстраций, заслушивать высказывания детей, ежедневно читать знакомые, любимые детьми либо новые, соответствующие возрасту и интересам детей художественные произведения. Воспитывать умение слушать новые сказки.

4-5 лет*

Воспитывать интерес к слову в литературном произведении. Продолжать работу по формированию интереса к книге, приучать детей внимательно слушать сказки, рассказы, стихотворения, запоминать небольшие и простые по содержанию считалки. Помогать им, используя разные приемы и педагогические ситуации, правильно воспринимать содержание произведения, сопереживать его героям, помогая становлению личностного отношения к произведению. Закреплять знания детей о книге, книжной иллюстрации. Познакомить с библиотекой как центром хранения книг, созданных писателями и поэтами. Знакомить с произведениями народного искусства (потешки, сказки, загадки, песни, хороводы, заклички, изделия народного декоративно-прикладного искусства).

5-6 лет*

Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе. Учить внимательно и заинтересованно слушать сказки, рассказы, стихотворения. Прививать интерес к чтению больших произведений (по главам). Способствовать формированию эмоционального отношения к литературным произведениям. Помогать детям понять скрытые мотивы поведения героев произведения. Продолжать объяснять доступные детям жанровые особенности сказок, рассказов, стихотворений. Воспитывать чуткость к художественному слову; зачитывать отрывки с наиболее яркими, запоминающимися описаниями, сравнениями, эпитетами.

6-7 лет*

Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе. Пополнять литературный багаж сказками, рассказами, стихотворениями, загадками, считалками, скороговорками. Воспитывать читателя, способного испытывать сострадание и сочувствие к героям книги, отождествлять себя с полюбившимся персонажем. Развивать у детей чувство юмора. Обращать внимание детей на выразительные средства (образные слова и выражения, эпитеты, сравнения), помогать почувствовать красоту и выразительность языка произведения, прививать чуткость к поэтическому слову.

Образовательная область «ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

Решение задач воспитания в рамках образовательной области "Художественно-эстетическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям:

- ✓ "Красота"
- ✓ "Культура"
- ✓ "Человек"
- ✓ "Природа"

√

Это предполагает решение задач воспитания:

- воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);
- приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры с целью раскрытия ценностей "Красота", "Природа", "Культура";
- становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребенка;
- формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;
- создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребенка с учетом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).

Содержание воспитательной работы в разных возрастных группах

1.

Воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства

2-3 гола*

Развивать художественное восприятие, воспитывать отзывчивость на музыку и пение, доступные пониманию детей произведения изобразительного искусства, литературы.

3-4 года*

Развивать эстетические чувства детей, художественное восприятие, содействовать возникновению положительного эмоционального отклика на литературные и музыкальные произведения, красоту окружающего мира, произведения народного искусства

4-5 лет*

Приобщать детей к восприятию искусства, развивать интерес к нему. Поощрять выражение эстетических чувств, проявление эмоций при рассматривании предметов народного и декоративно-прикладного искусства, прослушивании произведений музыкального фольклора.

5-6 лет*

Продолжать формировать интерес к музыке, живописи, литературе, народному искусству. Развивать эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формировать умение выделять их выразительные средства.

6-7 лет*

Развивать эстетическое восприятие, чувство ритма, художественный вкус, эстетическое отношение к окружающему, к искусству и художественной деятельности. Формировать интерес к классическому и народному искусству (музыке, изобразительному искусству, литературе, архитектуре). Формировать основы художественной культуры.

2.

Приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры

2-3 года*

Знакомить с народными игрушками: дымковской, богородской матрёшкой, ванькой – встанькой и другими, соответствующими возрасту детей.

3-4 года*

Подводить детей к восприятию произведений искусства. Знакомить с элементарными средствами выразительности в разных видах искусства (цвет, звук, форма, движение, жесты), подводить к различению видов искусства через художественный образ

4-5 лет*

Учить различать жанры и виды искусства: стихи, проза, загадки (литература), песни, танцы, музыка, картина (репродукция), скульптура (изобразительное искусство), здание и сооружение (архитектура). Познакомить детей с архитектурой. Воспитывать бережное отношение к произведениям искусства. Знакомить с произведениями народного искусства (потешки, сказки, загадки, песни, хороводы, заклички, изделия народного декоративно-прикладного искусства).

5-6 лет*

Расширять представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах. Формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр). Познакомить с понятиями «народное искусство», «виды и жанры народного искусства». Формировать у детей бережное отношение к произведениям искусства.

6-7 лет*

Развивать интерес к искусству. Закреплять знания об искусстве, как виде творческой деятельности людей, о видах искусства. Расширять знания детей об изобразительном искусстве, развивать художественное восприятие произведений изобразительного искусства. Обогащать представления о скульптуре малых форм, выделяя образные средства выразительности. Продолжать знакомить с народным декоративно-прикладным искусством, с керамическими изделиями, народными игрушками. Продолжать знакомить с архитектурой. Воспитывать интерес к искусству родного края; любовь и бережное отношение к произведениям искусства.

3.

Создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребенка с учетом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми)

2-3 года*

Рассматривать с детьми иллюстрации к произведениям детской литературы. Обращать внимание детей на характер игрушек (весёлая, забавная и др.), их форму, цветовое оформление. Обращая их внимание на эстетические свойства и качество объектов и явлений природы. Развивать воображение детей. Создать условия для приобретения и закрепления у детей знаний об окружающем мире; обогащать детскую игровую деятельность.

3-4 года*

Развивать интерес к рассматриванию картинок, иллюстраций в детских книгах, репродукций, а также предметов окружающей действительности. Готовить детей к посещению кукольного театра, выставки детских работ и т. д. Учить создавать образ разными средствами выразительности (мимика, жест, движение, звук, форма и т.д.).

4-5 лет*

Учить выделять и называть основные средства выразительности (цвет, форма, величина, ритм, движение, жест, звук) и создавать свои художественные образы в изобразительной, музыкальной, конструктивной деятельности. Поощрять стремление детей изображать в рисунках, аппликациях реальные и сказочные строения. детям возможность попробовать свои силы в работе с разными материалами (глина, дерево, ткань, шерсть, бисер и т.п.), а также в различных видах художественной деятельности (музыкальной, изобразительной, театрализованной, игровой).

5-6 лет*

Учить соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности. Формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства. Производить беседы с детьми об искусстве. Поощрять активное участие детей в художественной деятельности как по собственному желанию, так и под руководством взрослых.

6-7 лет*

Расширять представления детей о творческой деятельности, ее особенностях; формировать умение называть виды художественной деятельности, профессии деятелей искусства. Развивать эстетические чувства, эмоции, переживания; умение самостоятельно создавать художественные образы в разных видах деятельности. Формировать представление о значении органов чувств человека для художественной деятельности, формировать умение соотносить органы чувств с видами искусства. Поощрять активное участие детей в художественной деятельности по собственному желанию и под руководством взрослого.

Образовательная область «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ»

Решение задач воспитания в рамках образовательной области "Физическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям:

- ✓ "Жизнь"
- ✓ "Здоровье".

Это предполагает решение задач воспитания:

- формирование у ребенка возрасто-сообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре;
- становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническим нормам и правилами;
- воспитание активности, самостоятельности, уверенности, нравственных и волевых качеств.

Содержание воспитательной работы в разных возрастных группах по «Физическому и оздоровительному направлению воспитания»

1.

Становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию жизни

3-4 года *

Развивать представление о ценности здоровья; формировать желание не болеть, быть здоровым, дать первичные представления о том, что такое «здоровый образ жизни» и зачем к нему надо стремиться. Формировать первоначальные представления о полезной и вредной для здоровья человека пище. Формировать представление о пользе закаливания, утренней зарядки, спортивных и подвижных игр, физических упражнений

4-5 лет *

Воспитывать потребность в соблюдении режима питания, употреблении в пищу овощей и фруктов, других полезных продуктов, формируя представление о необходимых человеку веществах и витаминах, расширяя представления о важности для здоровья сна, гигиенических процедур, движений, закаливания. Формировать представление о значении частей тела и органов чувств для жизни и здоровья человека, о понятиях «здоровье» и «болезнь». Формировать представления о здоровом образе жизни. Формировать умение оказывать себе элементарную помощь при ушибах, обращаться за помощью к взрослым при заболевании, травме.

5-6 лет *

Воспитывать у детей потребность в здоровом образе жизни, знакомя детей с возможностями здорового человека. Расширять представления об особенностях функционирования и целостности человеческого организма, акцентируя внимание детей на особенностях их организма и здоровья. Расширять представления о важных компонентах здорового образа жизни и факторах, разрушающих здоровье. Расширять представления о роли гигиены и режима дня для здоровья человека. Формировать представления о правилах ухода за больным. Воспитывать сочувствие к болеющим. Формировать умение характеризовать свое самочувствие.

6-7 лет *

Воспитывать у детей устойчивую потребность в здоровом образе жизни, расширяя представления детей о рациональном питании, об активном отдыхе, расширяя представления о правилах, пользе и видах закаливания, о роли солнечного света, воздуха и воды в жизни человека и их влиянии на здоровье. Формировать представления о значении двигательной активности в жизни человека; умения использовать специальные физические упражнения для укрепления своих органов и систем.

2.

Становление

целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере

2-3 года *

Упражнять в умении ходить и бегать, не наталкиваясь друг на друга, с согласованными, свободными движениями рук и ног, придерживаясь определенного направления передвижения с опорой на зрительные ориентиры, менять направление и характер движения во время ходьбы и бега в соответствии с указанием педагога.

3-4 года *

Воспитывать у детей умение соблюдать элементарные правила, согласовывать движения, ориентироваться в пространстве, учить реагировать на сигналы «беги», «лови», «стой» и др., добавляя в игры более сложные правила со сменой видов движений.

4-5 лет *

Во всех формах организации двигательной деятельности воспитывать у детей организованность, самостоятельность, инициативность, умение поддерживать дружеские взаимоотношения со сверстниками.

5-8 лет *

Воспитывать потребность и желание сохранять правильную осанку, осознанно выполняя движения, совершенствуя двигательные умения и навыки детей. Воспитывать у детей организованность, самостоятельность, инициативность. Развивать способность к произвольной регуляции своего состояния, поведения и деятельности.

3.

Формирование у ребенка возрастосообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре

2-3 гола *

Воспитывать интерес и желание играть вместе с воспитателем в подвижных играх и физических упражнениях с простым содержанием, несложными движениями.

3-4 года *

Воспитывать первоначальный интерес к занятиям физической культурой, формировать потребность в двигательной активности. Продолжать развивать интерес к совместным подвижным играм со взрослым и сверстниками.

4-5 лет *

Продолжать воспитывать интерес к занятиям физической культурой,. Воспитывать самостоятельность и инициативность в организации знакомых игр со сверстниками, развивая в играх психофизические качества (быстроту, силу, выносливость, гибкость, ловкость и др.).

5-6 лет *

Воспитывать у детей стремление участвовать в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах, поддерживать интерес детей к занятиям физической культурой. Развивать умение детей самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры, проявляя инициативу и творчество.

6-7 лет *

Формирование позитивного отношения и интереса к занятиям физической культурой. Воспитывать умение сохранять правильную осанку в различных видах деятельности, потребность в ежедневной двигательной деятельности, совершенствуя технику основных движений, добиваясь естественности, легкости, точности, выразительности их выполнения.

4.

Формирование

начальных представлений о некоторых видах спорта

3-4 года*

Воспитывать первоначальный интерес и любовь к спорту в процессе ознакомления с некоторыми видами спорта, приобщая к доступным спортивным занятиям (3-хколесный велосипед, санки, лыжи)

4-5 лет *

Продолжать воспитывать интерес и любовь к спорту, развивая представления о некоторых видах спорта (2-хколесный велосипед, лыжи,

санки, коньки) Учить построениям, соблюдению дистанции во время передвижения.

5-6 лет *

Воспитывать устойчивый интерес к спорту и желание заниматься спортом в процессе дальнейшего ознакомления с различными видами спорта (бадминтон, волейбол, хоккей, футбол, лыжи, коньки, санки), с доступными сведениями из истории олимпийского движения.

6-7 лет *

Поддерживать воспитанный устойчивый интерес к спорту, отдельным достижениям в области спорта, продолжая знакомить с различными видами спорта (городки, бадминтон, баскетбол, волейбол, настольный теннис, хоккей, футбол, лыжи, коньки, санки), закрепляя навыки выполнения спортивных упражнений. Воспитывать выдержку, настойчивость, решительность, смелость, организованность, инициативность, самостоятельность, творчество, фантазию.

2.7. Формы совместной деятельности в образовательной организации.

Работа с родителями (законными представителями)

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социо-культурного окружения ДОО.

Цель взаимодействия: объединение усилий педагогов ДОУ и семьи по созданию условий для развития личности ребенка на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и правил, принятых в российском обществе.

Задачи:

- Повысить компетентность родителей в вопросах развития личностных качеств детей дошкольного возраста.
- Оказать психолого-педагогической поддержку родителям в воспитании ребенка.
- Объединить усилия педагогов и семьи по воспитанию дошкольников посредством совместных мероприятий.

В целях педагогического просвещения родителей (законных представителей) воспитанников, воздействия на семейное воспитание используются различные формы работы.

Формы взаимодействия с родителями.

1. Информационно-аналитические формы

Основной задачей информационно-аналитических форм организации общения с родителями являются сбор, обработка и использование данных о семье каждого воспитанника, об общекультурном уровне его родителей, о наличии у них необходимых педагогических знаний, об отношении в семье к ребенку, о запросах, интересах и потребностях родителей в психолого-педагогической информации. Только на аналитической основе возможно осуществление индивидуального, личностно-ориентированного подхода к ребенку в условиях дошкольного учреждения, повышение эффективности воспитательно-образовательной работы с детьми и построение грамотного

_	общения сих родителями. К данной форме взаимодействия с родителями можно отнести анкетирование, интервьюирование, проведение опросов, беседы		
Анкетирование	Один из распространенных методов диагностики, который используется работниками ДОУ с целью изучения семьи, выяснения образовательных потребностей родителей, установления контакта с ее членами, для согласования воспитательных воздействий на ребенка		
Опрос	Метод сбора первичной информации, основанный на непосредственном (беседа, интервью) или опосредованном (анкета) социально-психологическом взаимодействии исследователя и опрашиваемого. Источником информации в данном случае служит словесное или письменное суждение человека		
Интервью и беседа	Характеризуются одним ведущим признаком: с их помощью исследователь получает ту информацию, которая заложена в словесных сообщениях опрашиваемых (респондентов). Это, с одной стороны, позволяет изучать мотивы поведения, намерения, мнения и т. п. (все то, что не подвластно изучению другими методами), с другой — делает эту группу методов субъективной (не случайно у некоторых социологов существует мнение, что даже самая совершенная методика опроса никогда не может гарантировать полной достоверности информации)		

2 Позмаражани и ка	2 Польта			
взглядов родителей позволяют знакомит	формы призваны повышать психолого-педагогическую культуру родителей, а значит, способствовать изменению и на воспитание ребенка в условиях семьи, развивать рефлексию. Кроме того, данные формы взаимодействия по родителей с особенностями возрастного и психологического развития детей, рациональными методами и приемами мирования их практических			
Практикум	Форма выработки у родителей педагогических умений по воспитанию детей, эффективному решению возникающих педагогических ситуаций, своеобраз-ная тренировка педагогического мышления родителей-воспитателей.			
Лекция	Форма психолого-педагогического просвещения, раскрывающая сущность той или иной проблемы воспитания			
Дискуссия	Обмен мнениями по проблемам воспитания. Это одна из интересных для родителей форм повышения уровня педагогической культуры, позволяющая включить их в обсуждение актуальных проблем, способствующая формированию умения всесторонне анализировать факты и явления, опираясь на накопленный опыт, стимулирующий активное педагогическое мышление			
Круглый стол	Особенность этой формы состоит в том, что участники обмениваются мнениями друг с другом при полном равноправии каждого			
Симпозиум	Обсуждение какой-либо проблемы, в ходе которого участники по очереди выступают с сообщениями, после чего отвечают на вопросы			
Дебаты	Обсуждение в форме заранее подготовленных выступлений представителей противостоящих, соперничающих сторон			
Педагогический	Главной целью совета является привлечение родителей к активному осмыслению проблем воспитания ребенка в			
совет с участием родителей	семье на основе учета его индивидуальных потребностей			
Педагогическая	Предполагает обсуждение участия родителей в различных мероприятиях			

Родительская конференция Служит повышению педагогической культуры родителей; ценность этого вида работы в том, что в ней участвуют не конференция Только родитель, но и общественность Общее Главной целые обрания является координация действий родительской общественности и педагогического коллектива по вопросам образования, воспитания, оздоровления и развития детей Действенная форма взаимодействия воспитания, оздоровления и развития детей Действенная форма взаимодействия воспитания детей определенного возраста в условиях детекого сада и семьи собрания Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и ответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Позволяют родительким уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Позволяют родителями уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Позволяют родителями уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Подительские Чтепия Родительские Чтепия Родительские Чтепия Родительские Чтепия Обмен мненими по вопросатирительский колосктив; это праздники общения с родительным Педагогическая бесода Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зревирать вызморением к поведению и детекого коллектива, тем самым оптимизируются детеко- родителям своевременный помощи в детекого коллектива, тем самым оптимизируются детеко- родителям своевременный помощь в воспитания и достижение единой точки зревиратовым по этим вопросам, оказание и помощь в оститания и детекого коллектива, тем самым оптимизируются детеко- родительские отношени	лаборатория	
только родители, по и общественность Славной пелью собрания является координация действий родительской общественности и педагогического родительское собрание Групповые Прупповые Прупповые Прупповые Позволяют действина форма взаимодействия воспитателей с коллективом родителей, форма организованного ознакомления ис с задачами, содержанием и методами воспитатиля детей определенного возраста в условиях детского сада и семы собрания Аукцион Собрания Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Продительские Прадпики воспоминаний мнаденчества и детегна собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительский коллектив; это праздники воспоминаний мнаденчества и детегна собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительский коллектив; это праздники воспоминаний мнаденчества и детегна собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительский тренинг Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Предагогическая Сеседа Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям сеседа Семейная Проводителя с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отпошения; помогают по-новому раскрыть внутренный мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семыи в воспитании ребенка, а родителями детей, игруппек, мебели, группы), помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добровольной посильной помощи родителей и родителями Дете возможность поз		Служит повышению педагогической культуры родителей; ценность этого вида работы в том, что в ней участвуют не
родительское собрание Трупповые Прупповые Прупповые родительские собрания Действенная форма взаимодействия воспитатиля детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи собрания Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и дответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и дответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей праждшки общения с родителями друга своего ребенка, это праздшки общения с родителями друга своего ребенка, это праздшки воепоминаций младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительские чтения Родительские чтения Родительские чтения редительям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и ваммодействие о собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая своевременной помощи Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей помощь и педагогами и зачимости семы в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания День открытых дерей открытых доброженательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию День открытых дается на счение недли (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюд	конференция	
родительское собрание Трупповые Прупповые Прупповые родительские собрания Действенная форма взаимодействия воспитатиля детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи собрания Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и дответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и дответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей праждшки общения с родителями друга своего ребенка, это праздшки общения с родителями друга своего ребенка, это праздшки воепоминаций младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительские чтения Родительские чтения Родительские чтения редительям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и ваммодействие о собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая своевременной помощи Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей помощь и педагогами и зачимости семы в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания День открытых дерей открытых доброженательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию День открытых дается на счение недли (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюд	Общее	Главной целью собрания является координация действий родительской общественности и педагогического
Собрание Прупповые родительские дечеты действенная форма взаимодействия воспитателей с коллективом родителей, форма организованного ознакомления их с задачами, содержанием и методами воспитания детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи обрания Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо повом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Прекрасно сплачивают родителький коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это вечера праздники воспоминаний младенчества и дететва собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родительские участвовать в се обсуждении Родительские Честиня Родительский дактовам форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственный ребенком делать сто более открытым и доверительным Педагогическая обмен менеиями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские тостиная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские тостиная подагот установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию подопра в собраменной помощи родителей и детек, улучнить эмоциональный контакт между родителями и детьми Предполагают установление между педагогами и родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания День открытых даето тредетно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать а тмосферу теплых, оброженательных взаимоотнопений между воспитательно, его традициями, правилами, особенностями десткий сад и попаблюдать за педагогическим процессом, режимными	родительское	
родительские обрания Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Прекрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский дрегинг Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят измепить свое отпошение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать сто более открытым и доверительным Педагогическая обоеме мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям беседа своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семы в воспитания и родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет палаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дверей Неделя открытых дверей Родителя в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка с свер	1 -	
Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Прекрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям сеседа Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей продителей продителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возпикающих трудностей воспитания Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрупек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотпошений межлу воспитателем и родителями День открытых детеко- образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстн	Групповые	Действенная форма взаимодействия воспитателей с коллективом родителей, форма организованного ознакомления
Аукцион Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме Вечера вопросов и ответов Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить пекоторые проблемы развития детей Родительские вечера Прекраспо сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перел родителями станит жатыв и собственный ребенок Родительские чтения Дают возможность родителям не только слуппать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский тренинг Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая беседа Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Семейная гостиная Проводител е целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей Клубы для родителями и детьми Дил добровольной посильной помощи родителями и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитания Дил добровольной посильной помощи родителями и родителями Дил добровольной посильной помощи ро	родительские	их с задачами, содержанием и методами воспитания детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи
Вечера вопросов и позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом, пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Прекраено еплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые пред родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский тренинг взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родителям сотношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семы в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добровольной посильной помощи родителей группе. ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых День открытых День открытых доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями Процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	собрания	
ответов пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей Родительские прехрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизны и собственный ребенок Родительские Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и тренинг взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские гостиная Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни доброждательных взаимоотношений между воспитателями День открытых доет открытых доброжелательных отношений между воспитателями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Аукцион	Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме
Родительские вечера Прекрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и трении взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая беседа Сомен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско-родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно работы, заинтересовать его и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Вечера вопросов и	Позволяют родителям уточнить свои педагогические знания, применить их на практике, узнать о чем-либо новом,
праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские Чтения Родительский днот возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и трении Педагогическая обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям свееда своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитания ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка с сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	ответов	пополнить свои знания, обсудить некоторые проблемы развития детей
Перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок Родительские Чтения Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Семейная Гостиная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать е и привлечь их к участию Неделя открытых родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Родительские	Прекрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ребенка, это
Родительские дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и чтения участвовать в ее обсуждении Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и тренинг взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям беседа своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педаготическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	вечера	праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые
Родительский Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и трение взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности		перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок
Родительский тренинг Взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и тренинг Взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Родительские	Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и
тренинг взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным Педагогическая беседа Своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителей предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошпольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	чтения	участвовать в ее обсуждении
Педагогическая обмен мнениями по вопросам воспитания и достижение единой точки зрения по этим вопросам, оказание родителям своевременной помощи Семейная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Родительский	Активная форма взаимодействия работы с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и
беседа своевременной помощи Семейная гостиная Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для родителей Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дверей Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых дверей Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	тренинг	взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным
Проводится с целью сплочения родителей и детского коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дверей Дожность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Педагогическая	
отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между родителями и детьми Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых дверей Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	беседа	своевременной помощи
Родителями и детьми	Семейная	
Клубы для Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	гостиная	отношения; помогают по-новому раскрыть внутренний мир детей, улучшить эмоциональный контакт между
родителей педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых дверей Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности		родителями и детьми
помощь в решении возникающих трудностей воспитания Дни добрых дел Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Клубы для	Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способствуют осознанию
Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), помощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых дверей процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	родителей	педагогами значимости семьи в воспитании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им
создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмосферу теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности		
день открытых дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	Дни добрых дел	
День открытых Дает возможность познакомить родителей с дошкольным учреждением, его традициями, правилами, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности		
дверей воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к участию Неделя открытых родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности		
Неделя открытых Родители в течение недели (в любое время) могут прийти в детский сад и понаблюдать за педагогическим процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	День открытых	
дверей процессом, режимными моментами, общением ребенка со сверстниками, глубже проникнуть в его интересы и потребности	дверей	
потребности	Неделя открытых	
	дверей	
	Ознакомительные	

дни			
Эпизодические	Предполагают постановку конкретных педагогических задач перед родителями: наблюдение за играми,		
посещения	непосредственно образовательной деятельностью, поведением ребенка, его взаимоотношениями со сверстниками, а		
	также за деятельностью педагога и ознакомление с режимом жизни детского сада; у родителей появляется		
	возможность увидеть своего ребенка в обстановке отличной от домашней		
Исследовательско-	В процессе этих игр участники не просто впитывают определенные знания, а конструируют новую модель действий,		
проектные,	отношений; в процессе обсуждения участники игры с помощью специалистов пытаются проанализировать ситуацию		
ролевые,	со всех сторон и найти приемлемое решение		
имитационные и			
деловые игры			

3.Досуговые ф	3.Досуговые формы			
Досуговые фор	Досуговые формы организации общения призваны устанавливать теплые неформальные отношения между педагогами и родителями, а			
также более дон	верительные отношения между родителями и детьми			
Праздники,	Помогают создать эмоциональный комфорт в группе, сблизить участников педагогического процесса			
утренники,				
мероприятия				
(концерты,				
соревнования)				
Выставки	Демонстрируют результаты совместной деятельности родителей и детей			
работ				
родителей и				
детей,				
семейные				
вернисажи				
Совместные	Укрепляют детско-родительские отношения			
походы и				
экскурсии				

4.Письменные	4.Письменные формы		
Еженедельные	Записки, адресованные непосредственно родителям, сообщают семье о здоровье, настроении, поведении ребенка в		
записки	детском саду, о его любимых занятиях и другую информацию		
Неформальные	Воспитатели могут посылать с ребенком короткие записки домой, чтобы информировать семью о новом достижении		
записки	ребенка или о только что освоенном навыке, поблагодарить семью за оказанную помощь; в них могут быть записи		
	детской речи, интересные высказывания ребенка; семьи также могут посылать в детский сад записки, выражающие		
	благодарность или содержащие просьбы		

Личные блокноты	Могут каждый день курсировать между детским садом и семьей, чтобы делиться информацией о том, что происходит дома и в детском саду; семьи могут извещать воспитателей о таких семейных событиях, как дни рождения, новая работа, поездки, гости	
Письменные	Эта форма может быть полезна при условии, если она не заменяет личных контактов	
отчеты		

5.Наглядно-инфор	5.Наглядно-информационные формы		
Данные формы об	Данные формы общения педагогов и родителей решают задачи ознакомления родителей с условиями, содержанием и методами		
воспитания детей :	в условиях дошкольного учреждения, позволяют правильно оценить деятельность педагогов, пересмотреть методы и		
приемы домашнего	воспитания, объективно увидеть деятельность воспитателя		
Информационно-	Направлены на ознакомление родителей с дошкольным учреждением, особенностями его работы, с педагогами,		
ознакомителъные	занимающимися воспитанием детей, через сайт в Интернете, «Летопись ДОУ», выставки детских работ,		
	фотовыставки, рекламу в средствах массовой информации, информационные проспекты, видеофильмы «Из жизни		
	одной группы детского сада»; выставки детских работ; фотовыставки и информационные проспекты		
Информационно-	Направлены на обогащение знаний родителей об особенностях развития и воспитания детей дошкольного возраста;		
просветительские	их специфика заключается в том, что общение педагогов с родителями здесь не прямое, а опосредованное — через		
	газеты, организацию тематических выставок; информационные стенды; записи видеофрагментов организации		
	различных видов деятельности, режимных моментов; фотографии, выставки детских работ, ширмы, папки-		
	передвижки		

События образовательной организации.

Событие предполагает взаимодействие ребенка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности.

Событийным может быть:

- организованное мероприятие;
- спонтанно возникшая ситуация;
- любой режимный момент;
- традиции утренней встречи детей;
 - индивидуальная беседа;
 - общие дела;
 - совместно реализуемые проекты и прочее.

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это помогает каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребенком.

Событие предполагает взаимодействие ребенка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Событийным может быть:

- организованное мероприятие;
- спонтанно возникшая ситуация;
- любой режимный момент;
- традиции утренней встречи детей;
- индивидуальная беседа;
- общие дела;
- совместно реализуемые проекты и прочее.

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это помогает каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребенком.

Событие — это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности. Этот процесс происходит стихийно, но для того, чтобы вести воспитательную работу, он должен быть направлен взрослым.

Воспитательное событие – это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и пр. Планируемые и подготовленные педагогом воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка», ситуацией развития конкретного ребенка.

Проектирование событий в ДОО возможно в следующих формах:

- разработка и реализация значимых событий в ведущих видах деятельности (детско-взрослый спектакль (с участием педагогов, по возможности родителей, построение эксперимента, совместное конструирование, спортивные игры и др.);
- проектирование встреч, общения детей со старшими, младшими, ровесниками, с взрослыми, с носителями воспитательно-значимых культурных практик (искусство, литература, прикладное творчество и т. д.), профессий, культурных традиций народов России;
 - создание творческих детско-взрослых проектов (празднование Дня Победы с организацией выставки рисунков в мини- музее ВОВ, «Театр в детском саду» показ спектакля для детей ДОУ и т. д.).

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это помогает каждому педагогу создать тематический творческий проект в своей группе и спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребенком.

Организованная образовательная деятельность (занятия).

В детском саду процессы обучения и воспитания взаимосвязаны и неразрывны. Не получится обучать ребенка, не воспитывая его, и наоборот: воспитательный процесс предполагает обучение чему-либо.

Тем не менее, в ДОУ усилена воспитательная составляющая организованной образовательной деятельности (ООД), где особое внимание уделяется развитию таких качеств личности ребенка как: нравственность, патриотизм, трудолюбие, доброжелательность, любознательность, инициативность, самостоятельность и др. В содержание ООД включается материал, который отражает духовно-нравственные ценности, исторические и национально-культурные традиции народов России.

Основные формы и содержание образовательной деятельности:

- Образовательные ситуации. В процессе образовательных ситуаций у детей формируются представления о социальных нормах общества, об истории и культуре своего народа, своей Родины и другие социально-ценностные представления. Образовательные ситуации носят интегрированный характер, так как включают воспитательные задачи, которые реализуются в разных видах деятельности по одной тематике: в игровой, познавательной, коммуникативной, художественно-эстетической и физической деятельности.
- Мотивационно побудительные игровые ситуации (игры- приветствия, загадки, сюрпризные моменты, приглашение к путешествию). Применяются для развития у дошкольников интереса и желания участвовать в деятельности, создания положительного эмоционального фона.
- Обсуждение. Детям демонстрируются примеры нравственного поведения, проявления человеколюбия и добросердечности посредством чтения, решения проблемных ситуаций, примеров из жизни. В ходе обсуждения уточняются социальные представления воспитанников, сформированность их личных норм и правил.
- **Коммуникативные игры.** Направлены на формирование умения общаться со взрослыми и сверстниками. Проводятся в атмосфере доброжелательности, непринуждённой обстановки и эмоциональной вовлечённости каждого ребенка.
- Дидактические игры. Это игры активного обучения. Посредством доступной и привлекательной формы деятельности уточняются и углубляются знания и представления детей, анализируются конкретные ситуации, осуществляется игровое проектирование.
- **Продуктивная** деятельность. Включает рисование, лепку, аппликацию, конструирование, изготовление поделок, игрушек. Дети становятся активными участниками своего собственного развития, так как видят результат своего труда. У них развивается творческая самостоятельность и инициатива.
- Игры-практикумы. Ребёнок не только слушает и наблюдает, но и активно действует. Включаясь в практическую деятельность, дошкольники учатся регулировать взаимоотношения со сверстниками в рамках игрового взаимодействия.
- Применение ИКТ. На занятиях используются мультимедийные презентации, видеофильмы, мультфильмы по различным направлениям: нравственные ценности, природный мир, история и культура родного края, здоровый образ жизни.

Проекты воспитательной направленности

Воспитание—сложный процесс, который невозможно свести к определенному набору рубрик, форматов, технологий, методик. Проект понимается как комплекс целенаправленно организованных мероприятий (воспитательных ситуаций), позволяющих эффективно решать задачи приобщения детей к ценностям российского общества.

Работая по годовой задаче детского сада «Приобщение дошкольников к истории, культуре и традициям малой Родины в условиях ДОУ». Педагоги разработали краткосрочные проекты воспитательной направленности:

Проект: «Бурятия мой край родной» http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc166.pdf

Данный проект предназначен для детей среднего дошкольного возраста, их родителей, или других значимых взрослых, воспитателей ДОУ. Проект поможет эффективно решить образовательную цель: получить знания о родном крае через циклы занятий: по ИЗО, по ознакомлению с природой, по краеведению.

Все участвующие в проекте могут показать свою творческую активность, проявить фантазию в подборе и оформления материала, принять активное участие в реализации проекта.

Цель: Приобщение детей к культуре бурятского народа.

Задачи:

- познакомить детей с национальными орнаментами;
- обогащать и актуализировать знания детей о национальной культуре бурятского народа;
- развивать интерес к родной природе, желание больше узнать об особенностях своего края;
- воспитывать уважение к людям коренной национальности, к их традициям и обычаям;
- формировать у детей эмоциональную отзывчивость, умение видеть и понимать красоту родной природы.

Принципы воспитания:

- ✓ принцип культуросообразности в воспитании;
- ✓ принцип расширения связей ребенка с окружающих миром, приобщение к культуре родного края;
- ✓ принцип приоритетности культурного регионального наследия, т.е воспитание патриотизма на местном материале с целью уважения к своему дому, приобщение ребенка к культурному национальному наследию, образцам национального в том, числе местного фольклора, художественным промыслам, произведениям местных писателей, поэтов, художников, композиторов;
- ✓ принцип опоры на эмоционально-чувственную сферу ребенка, т.е создания условий для возникновения эмоциональных реакций и развития эмоций, которые сосредотачивают внимание ребенка на объект познания, собственном действии или поступке, что достигается через сопереживание и прогнозирование развития ситуации.

Проект: «Маленькие исследователи»: http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc172.pdf

Цель проекта: развить познавательный интерес к деятельности в форме экспериментальных действий и овладение способами практического взаимодействия с окружающей средой.

Задачи проекта:

- Образовательные: Способствовать развитию познавательной активности, любознательности, стремления к самостоятельному познанию и размышлению. Обогащать чувственный опыт ребёнка, развивать мелкую моторику рук.
- <u>Развивающие:</u> Развить любознательность, понимание простейших причинно следственных, отношений в системе «действие результат».
- Воспитательные: Продолжать воспитывать у детей познавательный интерес к окружающему миру. Воспитывать познавательную активность малыша, желание узнавать новое, наблюдать, запоминать, сравнивать, экспериментировать.
- Расширить представление детей о физических свойствах окружающего мира; (твердость, мягкость, сыпучесть, вязкость, плавучесть, растворимость.)
- Расширить представление об использовании человеком факторов природной среды: солнце, земля, воздух, вода, растения и животные для удовлетворения своих потребностей;
 - Развить эмоционально-ценностное отношение к окружающему миру.

Проект «Живая природа» http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc173.pdf

Цель проекта:

Способствовать формированию нравственно-патриотических качеств у детей через ознакомление с животным и растительным миром родного края, создание условий для формирования у ребенка элементов экологической культуры, экологически грамотного поведения в природе, гуманного отношения к живым объектам природы, изучение детьми объектов живой природы во взаимосвязи со средой обитания, формирование в детях осознанного правильного взаимодействия с окружающим миром природы.

Задачи проекта:

- -воспитывать любовь к природе родного края, восприятие её красоты и многообразия;
- -обобщить представления детей о животном и растительном мире родного края;
- -систематизировать и обогатить знания детей младшего дошкольного возраста средствами проекта;
- -познакомить с разными объектами живой природы и показать ее взаимосвязь с окружающим миром;
- -формировать у детей экологически грамотное поведение в природе, безопасное для людей и для самой природы;
- -воспитывать у детей эстетические чувства, умение замечать и беречь красоту окружающего мира;
- -повысить экологическое просвещение родителей.

Проект «Растения и животные которые нас окружают» http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc174.pdf

Цель: создать условия для развития познавательных и творческих способностей детей в процессе разработки проекта. Сформировать и систематизировать знаний детей о домашних животных и их детёнышах и о растительном мире, развитие познавательного интереса к окружающему миру.

Задачи:

- Сформировать представление о животном, его внешнем виде. Научить детей различать по внешнему виду и называть домашних животных.
- Сформировать представления о растениях и их внешнем виде, научить различать растения по внешнему виду.
- Формировать навык диалогической речи, звуковую культуру речи, продолжать обогащать словарный запас, активизировать «пассивный» словарь детей.

Проект «Мой дом: Усть-Баргузин»

http://elochka.eduou.ru/index.php/2023-09-04-07-08-11

Цель проекта: Воспитание интересов и любви к малой родине на основе ознакомления детей дошкольного возраста с родным краем.

Задачи:

Обучающие:

- -Дать знания детям о родном посёлке : история, символика, достопримечательности;
- Познакомить с культурой и традициями нашего края.

Развивающие:

- Развивать самостоятельность в создании игровой среды с соблюдением правил и норм в игре;
- -Развивать грамматически правильную речь детей;
- Продолжать работу по обогащению словаря детей;
- -Развивать любознательность, наблюдательность, сенсорные способности, речь детей.

Воспитательные:

- -Воспитывать любовь к родному посёлку, краю, умение видеть прекрасное, гордиться им;
- -Воспитывать чувство ответственности за свои поступки.

Осуществить совместную деятельность детей и взрослых по изучению биографии и подвигов земляков нашего поселка Усть-Баргузин, в честь которых названы улицы поселка Усть - Баргузин, рассказать о людях, достойных уважения, укрепить нравственно-патриотические чувства воспитанников.

Задачи проекта:

- познакомить детей с улицами поселка Усть- Баргузин, названными в честь земляков-героев; расширить знания детей о подвиге в годы Великой Отечественной войне;
 - развивать речь детей, самостоятельность, коммуникативные качества, умение добывать знания;
- воспитывать у дошкольников уважение к героям, павшим за нашу Родину; чувства гордости и сопричастности к подвигу страны через поддержание интереса к истории своего поселка;
- обогатить детско-родительские отношения опытом совместной деятельности через формирование представлений об улицах родного поселка.

Праздники

Праздники благотворно влияют на развитие психических процессов ребенка: памяти, внимания; создают прекрасную атмосферу для развития речи ребенка, для закрепления знаний, полученных на различных занятиях; способствуют его нравственному воспитанию, развитию социально-коммуникативных навыков.

Чтобы снизить утомляемость детей, нужны частые смены видов деятельности. Для этих целей на празднике используются игры и представления. Они позволяют детям расслабиться и подвигаться.

- Во-первых, подготовка к празднику является отличным стимулом для детей на занятиях по развитию речи и музыке. Малыши разучивают песни, стихи и танцевальные движения не просто так, а для того, чтобы потом продемонстрировать все свои умения родителям на детском утреннике, да еще получить за это подарки, которые тоже занимают не последнее место в мотивации ребенка. Таким образом, воспитатель всегда может объяснить ребенку, для чего проводится то или иное занятие и почему нужно стараться. А когда у малыша есть конкретный стимул, он и заниматься будет усерднее.
- Во-вторых, праздник это возможность для родителей получить представление о том, какие у ребенка взаимоотношения с коллективом и с другими детьми.
- В-третьих, праздник в детском саду позволяет родителям сравнить навыки своего ребенка с умениями сверстников, и, возможно, выделить какие-то проблемные моменты, над которыми стоит поработать дома. Помимо этого педагоги могут оценить поведение ребенка в коллективе: насколько он общителен, не стесняется ли он, и достаточно ли он дисциплинирован.

МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» организует праздники в форме тематических мероприятий, например, праздник осени, новый год, рождество, мамин праздник, день Победы, а также утренников. Конкретная форма проведения праздника определяется календарным планом воспитательной работы

Общие дела и мероприятия

Творческие мероприятия позволяют провести воспитательную работу с ребенком сразу по нескольким направлениям:

- ✓ социально-коммуникативное развитие,
- ✓ умственное и эстетическое воспитание,
- ✓ вовлечение родителей в процесс воспитания,
- ✓ интеграция воспитательных усилий.

Творческие мероприятия способствуют художественно—эстетическому развитию ребенка, которое предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы;

- ✓ становление эстетического отношения к окружающему миру;
- ✓ формирование элементарных представлений о видах искусства;
- ✓ восприятие музыки, художественной литературы, фольклора;
- ✓ стимулирование сопереживанию персонажам художественных произведений;
- ✓ реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.).

Творческие мероприятия стимулируют у воспитанников развитие:

- ✓ сенсорных способностей;
- ✓ чувства ритма, цвета, композиции;
- ✓ умения выражать в художественных образах свои творческие способности.

Творческое мероприятие – не просто мероприятие в стенах детского сада, это продолжение и расширение образовательного процесса, где развитие получают все участники процесса: ребенок, родитель и педагог.

Родитель и ребенок учатся и приобретают опыт по взаимодействию для достижения общей цели, реализуя общие задачи. Родитель учится быть терпеливым и вдумчивым. Ребенок получает первый социальный опыт участия в конкурсном движении, а родитель учится относиться к соревнованиям серьезно, знакомясь с положениями, условиями и системой оценки.

Творческие мероприятия создают условия для приобретения социального опыта участия ребенка в конкурсном движении и формирование у родителей педагогической культуры по подготовке и поддержке своего ребенка в участии в конкурсах. Творческие мероприятия проходят в МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» проходят в различных формах (конкурсы, выставки, фестивали). Конкретная форма проведения творческого мероприятия определяется календарным планом воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка». Педагоги помогают подготовиться семье к успешному участию в конкурсе, консультирует родителей по созданию условий, мотивации, помогают в подготовке. Педагогам приходится учиться видеть домашние условия и возможности ребенка, понимать современного родителя и их трудности, быть терпимыми, и доброжелательными к любому родителю и оказывать посильную помощь в развитии детей дома.

Фольклорные мероприятия

Фольклорные мероприятия могут пересекаться с праздниками, но существенно отличаются от остальных воспитательных мероприятий детского сада тем, что направлены на раскрытие социокультурных ценностей нашего народа, знакомство детей с отечественными традициями и праздниками, многообразием стран и народов мира, их обычаями.

При проведении фольклорного мероприятия педагоги тщательно продумывают его форму и сценарий. После этого выстраивается композиция, определяется очередность развития событий, кульминация мероприятия. Сценарий завершается развязкой. Конкретная форма проведения фольклорного мероприятия определяется календарным планом воспитательной работы.

Педагоги, занятые в организации фольклорного мероприятия, учитывают важность поисковых действий и предварительной работы, построенных в каждом случае на взаимодействии и сотрудничестве взрослых и дошкольников.

В основе фольклорных мероприятий лежит комплексный подход к воспитанию и развитию дошкольников:

- ✓ формирование духовно-нравственных норм и ценностей;
- ✓ раскрепощение, снятие эмоционального напряжения;
- ✓ социализация, развитие коммуникативных навыков.

В процессе проведения фольклорного мероприятия ребенок участвует в разных видах деятельности, организованных согласно принципам природосообразности детей: игровой, музыкальной, театрализованной и коммуникативной.

Музейная педагогика

Является эффективным средством воспитания личности ребенка. Благодаря ей обеспечивается историческая преемственность поколений, сохраняется национальная культура, формируется бережное отношение к наследию народов России. Музейное дело раскрывает духовнонравственный потенциал дошкольника и способствует освоению социально значимых представлений об окружающем мире. Кроме того, посредством

создания различных музеев формируются конкретные знания детей о свойствах и отношениях предметов и объектов окружающего мира. Содержание модуля выстраивается с учетом региональной специфики, социокультурной ситуации развития каждого ребенка, его возрастных и индивидуальных особенностей.

Основная цель - приобщение детей к традициям, истории и культуре своей Родины, своего народа и родного края.

Задачи:

- Формировать элементарные знания о предметах и объектах окружающего мира.
- Формировать первичные представления о малой родине и Отечестве, о социокультурных ценностях, быте, традициях и праздниках России.
- Способствовать воспитанию эмоционально-ценностного отношения, чувства гордости и сопричастности к родному дому, семье, своей Родине.

К знаменательным датам и календарным праздникам создаются временные музейные экспозиции: «День Победы», «Человек и космос», «Музей Деда Мороза», «Сагаалган» и др.

В мини-музеях собраны предметы, отражающие народную культуру и быт:

- объекты растительного мира, реальные предметы быта, объёмные изображения (муляжи овощей, фруктов и др.);
- картины, предметные картинки, фотографии, предметно- схематические модели;
- предметы декоративно-прикладного искусства;

- детская художественная литература (в том числе справочная, познавательная), произведения национальной культуры (народные песни, сказки и др.);
- игрушки (сюжетные, образные, дидактические, народные игрушки, игрушки-забавы).

Предметы и пособия в мини-музеях — это носители культурно-исторического опыта, способствующие формированию целостной картины мира у дошкольников. Обращение к предметному миру является очень действенным средством воспитания исторического сознания, музейной культуры, формирования социокультурной принадлежности. Развивающая предметно-пространственная среда постоянно пополняется и обновляется в соответствии с изучаемыми темами.

Ранняя профориентация.

Ориентация детей дошкольного возраста в мире профессий и в труде взрослых рассматривается как неотъемлемое условие их социализации в окружающем мире. С помощью ранней профориентации у ребенка-дошкольника начинают формироваться личностные механизмы поведения, возрастает интерес к окружающему социуму, к труду взрослых, развивается эмоциональная сфера его личности, происходит становление ценностных предпочтений к той или иной профессии.

Цель: создание условий для ранней профессиональной ориентации у детей дошкольного возраста.

Задачи:

- Формировать максимально разнообразные представления детей о профессиях.
- Формировать умение воссоздавать профессиональный мир взрослых в различных видах детских игр и игровых ситуаций.
- Развивать познавательный интерес к труду взрослых.
- Воспитывать ценностное отношение к труду, результатам труда, его общественной значимости.

Ритмы жизни

Утренний круг

Утренний круг — это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах. Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог) и т.д.

Вечерний круг

Вечерний круг проводится в форме рефлексии — обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня. Вечерний круг помогает детям научиться осознавать и анализировать свои поступки и поступки сверстников. Дети учатся справедливости, взаимному уважению, умению слушать и понимать друг друга. В теплое время года вечерний круг можно проводить на улице.

Режимные моменты, свободная игра

Совместная деятельность	Режимные моменты	Самостоятельная деятельность детей	
Патриотическое направление воспитани	ия Формирование уважительного отношен	ния к истории своей страны и любви к	
Родине.			
- Дидактические, сюжетно-ролевые,	- Рассказ и показ воспитателя	- Сюжетно-ролевые игры	
подвижные совместные с воспитателем	- Беседы	- Подвижные и народные игры	
игры	-Поручения	- Инсценировки	
- игры- драматизации	- Использование	- Рассматривание	
- игровые задания	естественно возникающих ситуаций.	иллюстраций, фотографий	
- игры- импровизации		- Рисование, лепка	
- чтение художественной			
литературы			
- беседы			
- рисование			
Социальное направление воспитания.	Формирование уважительного отношения	я и чувства принадлежности к своей	
семье и обществу.			
- Игры-занятия	- Рассказ и показ воспитателя	- Самостоятельные игры различного вида	
- Сюжетно-ролевые игры	- Беседы	- Инсценировка знакомых литературных	
- Театрализованные игры	- Поручения	произведений	
- Подвижные игры	- Использование	- Кукольный театр	
- Народные игры	естественно возникающих ситуаций	- Рассматривание иллюстраций, сюжетных	
- Дидактические игры		картинок	
- Подвижные игры			
- Настольно-печатные игры			
- Чтение художественной			
литературы			
- Досуги, праздники			
- Активизирующее игру			
проблемное общение			
воспитателей с детьми			
Познавательное направление воспитания Формирование основ экологического сознания.			
- Занятия	- Беседа	- Дидактические игры	
- Интегрированные занятия	- Развивающие игры	- Театрализованные игры	
- Беседа.	- Игровые задания	- Сюжетно-ролевые игры	

-Экспериментирование	- Дидактические игры	- Развивающие игры.
- Проектная деятельность	- Развивающие игры	- Игры-экспериментирования
- Проблемно-поисковые ситуации	- Подвижные игры	- Игры с природным материалом
- Конкурсы, викторины	- Игры-экспериментирования	- Наблюдение в уголке природы
- Труд	- Наблюдение за природными явлениями.	- Труд в уголке природы, огороде
- Дидактические игры	1 1	- Продуктивная деятельность
- Игры-экспериментирования		- Календарь природы
- Дидактические игры		
- Театрализованные игры		
- Подвижные игры		
- Развивающие игры		
- Сюжетно-ролевые игры		
- Чтение		
- Целевые прогулки		
- Экскурсии		
- Продуктивная деятельность		
- Народные игры		
- Праздники, развлечения		
- Видео просмотры		
- Организация тематических выставок		
- Создание музейных уголков		
- Календарь природы		
* * *	ение воспитания Формирование основ безо	опасности
- Занятия	Во всех режимных моментах:	- Игры-забавы
- Игровые упражнения	- Утренний прием	- Дидактические игры
- Индивидуальная работа	- Утренняя гимнастика	- Подвижные игры
- Игры-забавы	- Приемы пищи	-Сюжетно-ролевые игры
- Игры-драматизации	- Занятия	- Рассматривание иллюстраций и тематических
- Досуги	- Самостоятельная деятельность	картинок
- Театрализации	- Прогулка	- Настольно-печатные игры
- Беседы	- Подготовка ко сну	- Творческая деятельность
- Разыгрывание сюжета	- Дневной сон	1
- Упражнения подражательного и		
имитационного характера		
активизирующее общение педагога с		
детьми		

Deficient a suscession of the second		
- Работа в книжном уголке		
- Чтение литературы с рассматриванием		
иллюстраций и тематических картинок		
- Использование информационно-		
компьютерных технологий и		
технических средств обучения		
(презентации, видеофильмы,		
мультфильмы)		
- Трудовая деятельность		
- Игровые тренинги		
- Составление историй, рассказов		
- Творческое задание		
- Обсуждение		
- Игровые ситуации		
- Пространственное моделирование		
- Работа в тематических уголках		
- Целевые прогулки		
Трудовое направление воспитания Форм	лирование позитивных установок к труду	и творчеству.
- Разыгрывание игровых ситуаций	- Утренний приём	- Дидактические игры
- Игры-занятия	- Завтрак	- Настольные игры
- Игры-упражнения	- Занятия	- Сюжетно-ролевые игры
- Занятия по ручному труду	- Игра	- Игры бытового характера
- Дежурства	- Одевание на прогулку	- Народные игры
- Экскурсии	- Прогулка	- Изготовление игрушек из бумажного
- Поручения	- Возвращение с прогулки	материала
- Показ	- Обед	- Рассматривание иллюстраций, фотографий,
- Объяснение	- Подготовка ко сну	картинок
- Личный пример педагога	- Подъём после сна	- Самостоятельные игры
- Коллективный труд	- Полдник	- Игры инсценировки
- Труд рядом	- Игры	- Продуктивная деятельность
- Общий труд	- Подготовка к вечерней прогулке	- Ремонт книги, природного
- Огород на окне	- Вечерняя прогулка	
- Труд в природе		
- Работа в тематических уголках		
- Праздники, досуги		
- Экспериментальная деятельность		

- Трудовая мастерская			
Этико-эстетическое направление воспитания. Формирование личности ребенка, нравственное воспитание, развитие			
общения			
- Игры-занятия	- Рассказ и показ воспитателя, беседы	- Самостоятельные игры различного вида	
- Сюжетно-ролевые игры	- Поручения	- Инсценировка знакомых литературных	
- Театрализованные игры	- Использование естественно	произведений	
- Подвижные игры	возникающих ситуаций	- Кукольный театр	
- Народные игры		- Рассматривание иллюстраций, сюжетных	
- Дидактические игры		картинок.	
- Подвижные игры			
- Настольно-печатные игры			
- Чтение художественной литературы			
- Досуги, праздники			
- Активизирующее игру проблемное			
общение воспитателей с детьми			

Совместная деятельность в образовательных ситуациях.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребенка по освоению ООП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания. Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребенка в ДОО.

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОО относятся:

- ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;
- социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;
- чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;
- разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды- инсценировки;
- рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;
- организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное),
- экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию и тому подобное), посещение спектаклей, выставок;
- игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие);
- демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

Содержательные форматы совместной со взрослым воспитательной работы.

Содержание воспитательной работы представлено в **шести содержательных форматах,** обладающих высоким воспитательным потенциалом, что предполагает организацию разных видов совместной деятельности детей и воспитывающих взрослых. Содержательные форматы не «привязаны» к определенному этапу воспитательного процесса, напротив, содержание каждой рубрики передает «движение» от начальных представлений детей о ценностях—к формируемым отношениям и мотивированным поступкам (действиям) по освоению ценностей. Все эти форматы спроектированы для двух форм взаимодействия: «Педагог — Дети»и «Родители —Ребенок».

• Содержательный формат «Читаем вместе»

Содержание формата «Читаем вместе» дает ребенку опыт осмысленного слушания произведений детской художественной литературы, в которых раскрываются базовые ценности российского общества —уважение к старшим, к труду других людей, помощь и забота о младших, любовь к своей малой родине и родной стране и др. После прочтения стихотворения, рассказа, сказки педагоги или родители обсуждают с детьми, о чем в них говорится, почему их герои поступили так или иначе, помогая ребенку (детям) понять смысл данного произведения. В отдельных случаях взрослые обращаются к опыту детей, предлагая им подумать, как поступили бы они на месте героев этих произведений. Взрослые могут предложить детям нарисовать наиболее запомнившиеся им эпизоды, создать свои иллюстрации, из которых затем может сложиться самодельная книжка, рисованный мультфильм, настольный, кукольный или теневой театр и т.д.

• Содержательный формат «Смотрим вместе»

Содержание формата «Смотрим вместе» предлагает материал для осмысленного совместного просмотра педагога с детьми визуального контента (мультфильмов, кинофильмов и др.). Педагог по определенному алгоритму организует совместный просмотр. Каждый просмотр посвящен какой-либо ведущей ценности. В дошкольном возрасте большое значение имеет возникновение эмоционального образа, который способствует и раскрытию смысла, и регуляции поведения ребенка. Поэтому для ребенка важна эмоция, которую нужно поддержать, обозначить и проговорить. После просмотра рекомендуются игры, рисование и другие активности, помогающие ребенку осмыслить увиденное, попробовать отрефлексировать свое отношение к семье, природе, труду, красоте, дружбе как ценности.

Эта рубрика разработана совместно с платформой «Ноль +», представляющей собой онлайн-кинотеатр, в котором собраны анимационные, игровые, документальные и научно-популярные фильмы для детей всех возрастов, педагогов и наставников. Особенностью кинотеатра является интерактивный функционал осмысленного просмотра. Каждый фильм можно просмотреть как с дополнительными вопросами, появляющимися во время просмотра, так и в первозданном виде. В разделе «Воспитание. Детский сад» можно выбрать мультфильм по ценностям. Интерактивные теги с названием ценности позволят педагогу и родителю не только выбрать мультфильм, но и подготовиться к осмысленному просмотру.

• Содержательный формат «Рассуждаем вместе»

Содержание формата «Рассуждаем вместе» направлено на развитие у ребенка умения понимать значение и переносный смысл слов и словосочетаний родного языка, в которых раскрывается содержание базовых традиционных ценностей российского общества. В ходе совместного обсуждения со взрослыми дети открывают для себя особую яркость, легкость, меткость и образность выражений, сохраняющих мудрость поколений наших предков.

• Содержательный формат «Играем вместе»

Содержание формата «Играем вместе» дает ребенку опыт действия на основе сложившегося отношения к ценности, нравственного поступка, опыт ошибок и их преодоления. В игре ребенок получает возможность действия на основе эмоционального образа, с которым он знакомится в книге и фильмах. В детском игровом сообществе, создаются условия для освоения важнейших культурных практик ,как основы самостоятельного целесообразного действия, осознанного нравственного поведения. Игра становится условием для проживания ребенком и представлений, и отношений, и первичного опыта действия. Игры связаны с определенной ценностью не в сознании ребенка, а в опыте педагога и в содержании воспитательной работы.

• Содержательный формат «Трудимся вместе»

Содержание формата «Трудимся вместе» дает ребенку опыт трудового усилия, проживания ценности труда как возможности деятельной помощи и заботы. Предложены содержательные темы и организационные формы трудовых событий, недельных и ежедневных трудовых практик детей и воспитывающих взрослых (педагогов и родителей) в ДОО и дома. Для воспитателя важно спроектировать не только трудовыеакциииключевыеделагода, ноиввеститрудвежедневнуюжизньвоспитанников, сопровождать труддетей всемьеспомощью предложенны хсоветовродителям, совместных внимитрудовых дел.

• Содержательный формат «Мастерим вместе»

Содержание формата «Мастерим вместе» дает ребенку опыт творческого осмысления ценностей. Большим воспитательным потенциалом обладают художественный труд, конструирование, дизайн, детское изобразительное искусство (лепка, аппликация, рисование), содержание которых направлено на мотивированное приобщение детей к традициям и ценностям семьи, народа (этноса),всего человечества. В разных формах взаимодействия с другими детьми и взрослыми ребенок создает различные игрушки, сооружения, подарки, сувениры, предметы для оформления интерьера и оснащения образовательного процесса (дидактические игры, макеты, муляжи). Такая деятельность воспитывает эмоционально-ценностное отношение к природе, человеку, семье, детскому саду, городу (населенному пункту), родному краю, культурному наследию и формирует позицию созидателя (а не потребителя): «Я — мастер (созидатель, творец)», «я умею мастерить (создавать, делать, украшать, чинить, обустраивать), «я умелый (умелая)», «Мы мастерим (творим) вместе»

Вариативные методы и формы воспитания.

В воспитании детей в сфере их личностного развития в процессе совместной деятельности со взрослыми и самостоятельной деятельности детей, а также в ходе режимных моментов используются следующие вариативные формы взаимодействия в различных направлениях:

Методы воспитания – это способы педагогического воздействия на сознание воспитуемых, направленные на достижение цели воспитания. Наиболее эффективные методы воспитания в сфере развития личности ребенка, это методы, которые обеспечивают создание у детей практического опыта общественного поведения. К ним можно отнести:

• *Метод приучения* ребенка к положительным формам общественного поведения, воспитания нравственных привычек. Основной смысл его заключается в том, что детей систематически в самых разных ситуациях побуждают поступать в соответствии с нормами и правилами, принятыми в обществе. Например, здороваться и прощаться, благодарить за услугу, вежливо отвечать на вопросы,

бережно относиться к вещам и т. п. Детей приучают к помощи и взаимопомощи, к проявлению заботы о младших, о старших, к правдивости, скромности. Приучение осуществляется с помощью упражнения, при этом побуждение к поступку, действию связывается с влиянием на чувства ребенка, на его сознание.

- Упраженение предполагает включение детей в разнообразную практическую деятельность, в общение со сверстниками и взрослыми в естественных жизненных ситуациях и в специально создаваемых, стимулирующих дошкольников к таким поступкам. Метод приучения дает наибольший эффект если он сочетается с примером взрослого или других детей. Чтобы ребенок начал действовать по примеру старшего или сверстника, необходимо желание быть похожим на того, кто затронул его чувства, направил деятельность. Желание быть похожим реализуется через деятельность подражания. Когда пример получил отражение в деятельности ребенка, можно говорить о его активном влиянии на личность.
- Следует подчеркнуть значение целенаправленного *наблюдения*, организуемого педагогом. Наблюдение формирует отношение к наблюдаемому и положительно влияет на поведение детей.
- *Метод показ действия*. С его помощью формируется такое важное качество, как самостоятельность. В условиях жизни ребенка в ДОУ самостоятельность приобретает ярко выраженный нравственный, общественный аспект.
- *Метод организации деятельности*, которая и в дошкольном возрасте, особенно старшем, носит общественно полезный характер. В первую очередь это совместный, коллективный труд детей. Педагог определяет цель работы и обдумывает ее организацию в целом, а так же подбор и расстановку участников в небольших объединениях. В старшей и подготовительной группах воспитатель, организуя разнообразную трудовую деятельность, формирует навыки самоорганизации: рекомендует ребятам самим обдумать, что и для чего надо делать, как спланировать и разделить работу и т. п. Педагог помогает своим воспитанникам правильно оценивать и общие результаты, и трудовые усилия каждого. Показателями нравственного развития детей этого возраста наряду с самоорганизацией являются доброжелательность, готовность к взаимопомощи, взаимовыручке, трудолюбие. В младшем дошкольном возрасте основная задача трудового воспитания формирование самостоятельности, ибо она необходимая предпосылка для появления у малыша желания выполнять трудовые поручения.
- Труд и игра являются и средствами, и методами воспитания.
- *Игра* действенный метод воспитания в сфере личностного развития. Ценность ее как средства и действенного метода воспитания в том, что эта деятельность дает ребенку возможность наиболее свободно и самостоятельно устанавливать связи и отношения с другими детьми, выбирать цели, подбирать материалы и находить средства осуществления замысла. В игре особенно отчетливо проявляются достижения и недостатки личностного развития, уровень овладения детьми нормами и правилами поведения. Сюжетная игра имеет два плана детских отношений: один это отношения сверстников по игре, или так называемые реальные отношения; второй взаимоотношения играющих, регулируемые определенным сюжетом. Педагогически ценный сюжет, отражающий

положительные стороны быта, общественно- политические явления, благотворно влияет на поведение детей в игре и даже отчасти вне игры. Игра активизирует чувства и отношения ребенка, его представления об окружающем. Для овладения детьми опытом общественного поведения необходимо развивать содержательные игры и активизировать общую работу по воспитанию у детей нравственных чувств и привычек поведения. Тогда можно ожидать, что при сговоре детей по поводу игры и в процессе самой игры будет достигнуто единство между поведением ребенка в соответствии с взятой на себя ролью и реальным поведением. Перечисленные методы применяются педагогом в любом виде детской деятельности.

Методы, направленные на формирование у дошкольников нравственных представлений, суждений, оценок:

- беседы воспитателя на этические темы;
- чтение художественной литературы и рассказывание;
- рассматривание и обсуждение картин, иллюстраций, видеофильмов.

Эти средства и методы целесообразно применять, при организации занятий со всей группой. На занятиях должно предусматриваться осуществление задач по воспитанию в сфере личностного развития, но особенно важно тщательно продумать содержание и ход занятий, на которых обобщаются знания и формируются представления детей о нашей Родине, ее многонациональном составе и другие общественные представления.

Вне занятий, также должны использоваться методы, направленные на формирование у детей нравственных представлений, суждений и оценок.

Можно использовать также другие методы: вопросы к детям, побуждающие к ответу, картинки, на которых изображены различные ситуации, настольные игры и т. п. Такие методы используются главным образом для формирования у детей правильных оценок поведения и отношений и превращения моральных представлений в мотивы поведения. Этому содействует сочетание занятий словесного, словеснонаглядного характера с практической деятельностью детей.

В связи с усвоением во время бесед, чтения книг первых понятий о моральных качествах (например, правдивость, скромность, взаимопомощь, трудолюбие) рекомендуется подобрать игры, упражнения, трудовые задания, занятия, в которых дети имели бы возможность обогатить свой практический опыт, углубить знания и моральные чувства.

Используя эти методы, воспитатель может не только знакомить детей с моральными качествами и отношениями, которыми обладали герои художественных произведений, участники каких-то событий, о которых шла речь в беседе педагога, но и включать детей в обсуждение и анализ того практического опыта, участниками которого они были сами.

Темы подобных бесед, должны подбираться с учетом возраста детей. В беседах с детьми среднего и старшего возраста воспитатель стремится к тому, чтобы обобщенные высказывания детей сочетались с описанием, анализом практических ситуаций. Детям младших возрастов легче вспомнить реальные ситуации и свое поведение не во время бесед, а, например, при просмотре спектаклей кукольного, настольного театров, при проведении специально подобранных игр-занятий.

Метод убеждения. Его используют через доброе, умное слово воспитателя, и с помощью художественных произведений, и через умело организованную деятельность.

Метод положительного примера. Этот метод используется в педагогическом процессе для организации детской деятельности в повседневной жизни. Важно, чтобы положительный пример становился для ребенка образцом для подражания.

Метовы поощрения. Чаще всего используются при повседневном общении взрослого с детьми. Они могут иметь положительное воздействие. В поощрениях и наказаниях чаще всего фиксируется результат воспитания в сфере личностного развития. Хорошее поведение, хорошие поступки заслуживают положительной оценки взрослого, а иногда и особого одобрения с привлечением внимания группы детей. Поощрение должно применяться непременно с учетом того, какое значение имеет данный поступок не только для самого ребенка, но и для близких ему людей. Степень поощрения, его частота должны соотноситься со стремлением и старанием ребенка поступать хорошо. Важно замечать и малые достижения детей, особенно если ребенок приложил усилия, чтобы стать лучше. Не следует захваливать одних и тех же детей. В старших группах вопрос о достижениях детей, о том, достойны ли они одобрения, похвалы, целесообразно обсудить во время общей беседы. Прежде чем поощрять ребенка, нужно подумать, в какой мере он заслуживает похвалы. При этом принять во внимание его возраст, степень личных усилий, общественное значение его хорошего поведения, конкретного поступка. В конце года педагог в каждой возрастной группы подводит анализ достижения детьми, планируемых результатов по освоению рабочей программы воспитания МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка». Решение задач воспитания детей в сфере личностного развития должно осуществляться комплексно. Но, поскольку, каждая детская деятельность создает свои специфические условия для реализации той или иной задачи, возникает необходимость в выделении наиболее значимых из них в той деятельности, в которой удается достичь наилучших результатов.

В игровой деятельности наилучшим образом происходит формирование навыков взаимоотношений, нравственных чувств; в трудовой деятельности – трудолюбия, уважения к труду взрослых, а также таких качеств как организованность, ответственность, чувство долга, умение обслуживать себя и выполнять элементарные трудовые поручения (в помещении и на улице); в коммуникативной деятельности – навыков общения и взаимодействия со взрослыми и сверстниками; в познавательно-исследовательской деятельности – понимание причинно-следственных связей в окружающем мире, выполнение правил поведения в природе и правил обращения с объектами живой и неживой природы; в восприятии художественной литературы и фольклора – понимание целей и мотивов поступков героев художественных произведений, желание подражать положительным примерам, стремление совершенствовать себя; в конструировании, изобразительной, музыкальной и двигательной деятельность – закрепление пройденного материала, выражение отношения воспитуемого к изученному (отклик).

Слова и словесные методы играют важную роль в воспитания дошкольников в сфере их личностного развития, но воспитание во всех видах детской деятельности обеспечит наиболее гармоничное развитие нравственной личности, у которой полноценно развита сфера чувств, привычки нравственного поведения, сформированы правильные представления о моральных качествах и явлениях общественной жизни, развита способность к оценке и взаимооценке.

Организация предметно-пространственной среды

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе. Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта. Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции. Вся среда дошкольной организации должна быть гармоничной и эстетически привлекательной. Объекты предметной среды

положительно воздействуют на эмоциональное состояние ребенка, способствуют его психологической безопасности. Необходимым компонентом воспитания является и художественно-эстетическое оформление предметного пространства ДОУ самими детьми.

Цель: создать условия для реализации воспитательного потенциала предметно-пространственной среды ДОУ.

Задачи:

- Посредством РППС обеспечить возможность заниматься детям разными видами деятельности.
- Способствовать общению и совместной деятельности детей и взрослых.
- Приобщать воспитанников к благоустройству и декоративному оформлению интерьера дошкольного учреждения.
- Формировать эстетическое отношение к дизайну своего быта.

Основные формы и содержание деятельности:

- **Совместное оформление интерьера группы.** Дети совместно с педагогами оформляют Центры активности в группе. Например, изготавливают «книжки-малышки» в «Уголок книги», лепят посуду для кукол в «Кукольный уголок», делают стаканчики для карандашей и кисточек в «Центр рисования» и т.д.
- Воспитательная ценность заключается в том, что дети сначала изготавливают какие-то предметы и затем применяют их в процессе различных видов деятельности. Таким образом, дошкольники осознают полезность своего труда.
- Совместное оформление помещений ДОУ. В рекреациях, коридорах, вестибюле детского сада традиционно оформляются фотовыставки, фотоотчеты, экспозиции рисунков и поделок детей. Это позволяет воспитанникам реализовать свой творческий потенциал, а также познакомиться с работами и интересными делами других детей.
- Событийный дизайн. Данная форма взаимодействия подразумевает оформление предметно-пространственной среды ДОУ к значимым событиям и праздникам. Это могут быть: День открытых дверей, Новый год, День Победы, День театра и другие конкретные событийные мероприятия. Дети совместно со взрослыми изготавливают атрибуты, подарки, сувениры, рисуют открытки, флажки, цветочки и пр.
- **Благоустройство территории ДОУ**. Педагоги приобщают дошкольников не только к уборке территории детского сада, но и к посильной помощи в озеленении и благоустройстве участков, тем самым обогащают художественно-эстетический опыт ребенка и обеспечивают гармоничное взаимодействие ребенка с окружающим миром.

Воспитательный потенциал РППС обеспечивается:

- ✓ размещением знаков и символов государства, региона, населенного пункта и ДОО;
- ✓ компонентами среды, отражающими региональные, этнографические и другие особенности социокультурных условий, в которых находится ДОО;
- ✓ компонентами среды, отражающими экологичность, природосообразность и безопасность;
- ✓ компонентами среды, обеспечивающими детям возможность общения, игры и совместной деятельности;
- ✓ компонентами среды, отражающими ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей;

- ✓ компонентами среды, обеспечивающими ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающие красоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научную картину мира;
- ✓ компонентами среды, обеспечивающими ребенку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства;
- ✓ компонентами среды, обеспечивающими ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта;
- ✓ компонентами среды, предоставляющими ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа.

Таким образом, вся среда ДОО является гармоничной и эстетически привлекательной.

При выборе материалов и игрушек для ППС мы ориентируемся на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста и имеют документы, подтверждающие соответствие требованиям безопасности.

Предметно-пространственная среда (далее–ППС) отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ДОО и включает в себя:

- ✓ оформление помещений;
- ✓ оборудование;
- ✓ игрушки.

ППС отражает ценности, на которых строится программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком:

- ✓ Среда включает знаки и символы государства, региона, города и организации;
- ✓ Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которых находится организация;
- ✓ Среда экологична, природосообразна и безопасна;
- ✓ Средаобеспечиваетребенкувозможностьобщения, игрыисовместной деятельност;
- ✓ Среда отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей;
- ✓ Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоенияновых технологий, раскрывает красотузнаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира;
- ✓ Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев ВОВ, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохранены в среде;
- ✓ Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта;
- ✓ Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции республики Бурятия. родного края п.Усть-Баргузин;
- ✓ Вся среда МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» гармонична и эстетически привлекательна. При выборе материалов и игрушек для ППС заведующий и педагоги ориентируются на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста.

2.8. Социальное партнерство

Цель социального партнерства - повышение качества образовательных услуг, обеспечение оптимальных условий для воспитания и образования детей дошкольного возраста, содействие развитию детей посредством формирования благоприятной среды для саморазвития и самовыражения ребенка, использования социально-ориентированных форм и способов педагогического взаимодействия.

Цель реализуется через решение ряда задач.

Задачи:

- обеспечить вариативность и разнообразие содержания ООП ДО и организационных форм дошкольного образования, с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей;
- обеспечить реализацию творческих, досуговых программ для семей воспитанников;
- создать благоприятные условия для развития способностей и творческого потенциала каждого ребёнка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;
- обеспечить объединение обучения и воспитания в целостный единый процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе норм и правил поведения в интересах человека, семьи, общества;
- формировать общую культуру личности детей.

ДОУ строит свои связи основе следующих принципов:

- учета запросов общественности;
- принятия политики детского сада социумом;
- формирование содержания обязанностей детского сада и социума;
- сохранение имиджа учреждения в обществе;
- установление коммуникаций между детским садом и социумом.

Предметом взаимодействия и сотрудничества является ребенок, его интересы, заботы о том, чтобы каждое педагогическое воздействие, оказанное на него, было грамотным, профессиональным и безопасным.

Социальное партнерство невозможно без его составляющих:

- уважения и интереса к партнеру;
- наличие общей цели и договора о взаимодействии;
- диалога как формы контакта;
- понимания и соблюдения собственных прав и прав партнера;
- разделение ответственности за свои действия в отношении себя и партнера

Сетевое взаимодействие по реализации образовательной программы дошкольного образования, осуществляется на основании локальных актов дошкольного учреждения:

• «Положения о сетевой форме реализации образовательных программ дошкольного образования»;

• «Положения об организации образовательного процесса при сетевых формах реализации образовательных программ дошкольного образования»;

Разработка социального взаимодействия строится поэтапно. Каждый этап имеет свои цели и решает конкретные задачи.

Подготовительный этап.

Цель: определение целей и форм взаимодействия с объектами социума

Задачи: установить контакты с организациями и учреждениями микрорайона, определить направления взаимодействия

Практический этап.

Цель: реализация программ сотрудничества

Задачи: разработать социально-значимые проекты взаимодействия детского сада с объектами социума по различным направлениям деятельности детского сада

Заключительный этап.

Цель: подведение итогов социального партнерства

Задачи: провести анализ проделанной работы; определить эффективность, целесообразность, перспективы дальнейшего сотрудничества.

Средством правового регулирования сетевого взаимодействия в образовательных организациях выступают договора (соглашения) о сотрудничестве и сетевом взаимодействии со сторонними образовательными учреждениями и организациями, обеспечивающих совместную реализацию образовательных программ с максимальным использованием возможностей социального окружения.

Социальные партнеры МБДОУ

«Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка»

(с учетом возможности социума района для создания единой воспитательной системы, совместной реализации образовательных программ, проектов и мероприятий)

С целью реализации программы социального партнерства ДОУ каждый учебный год со всеми социальными партнерами заключает Договора о сотрудничестве, регламентирующие предмет договора, права и обязанности сторон, срок действия. На основании договоров составляют планы совместной деятельности, в которых указываются совместные мероприятия, ответственные за их подготовку и проведение, сроки проведения данных мероприятий. Следует отметить, что часть мероприятий приобрели сетевую форму реализации образовательных программ.

- ▶ ФГБУ «Заповедное Подлеморье»
- > КИЦ Усть -Баргузинская городская библиотека
- ➤ МОГП Усть-Баргузинский КИЦ (культурно информационный центр) ДК «Байкал»
- > АУРБ Забайкальской базы авиационной охраны лесов Усть-Баргузинский мехлесхоз
- ➤ МБУДО «Центр дополнительного образования детей «Подлеморье»

▶ МБОУ Усть-Баргузинская СОШ

Информационное обеспечение реализации Программы воспитания

Учет регионального (территориального) контекста воспитательной работы в ДОУ, организация коммуникативного пространства по ее планированию с позиций территориального и муниципального развития позволяет отобрать и содержательно наполнить ее структуру. Информационное обеспечение реализации программы воспитания обеспечивает эффективность взаимодействия с родителями воспитанников:

- оперативность ознакомления их с ожидаемыми результатами, представление в открытом доступе,
- ситуативная коррекция в течение года,
- организация внесения предложений, касающихся конкретных активностей, в рамках которых можно получить требуемый опыт и которые востребованы обучающимися.

Качество работы детского сада всегда оценивается главными экспертами - родителями воспитанников.

Их удовлетворённость образовательным процессом лучшая оценка деятельности педагогического коллектива.

Но чтобы заслужить доверие таких разных семей необходимо, чтобы они стали соратниками и единомышленниками, равноправными участниками жизни детского сада.

В общении с родителями активно используются дистанционные образовательные технологии.

Информационная оперативность и доступность общения обеспечивается в режиме общения групп, созданных в социальных сетях, электронной перепиской через почту детского сада.

С целью информационного обеспечения реализации программы воспитания на официальном сайте учреждения представлены разделы:

✓ Консультации педагогов и специалистов

http://elochka.eduou.ru/index.php/konsultaczii-pedagogov-i-speczialistov

✓ Электронные полезные ссылки

http://elochka.eduou.ru/index.php/poleznye-ssylki

✓ Образование

http://elochka.eduon.ru/index.php/svedeniya-ob-obrazovatelnoi-organizaczii/obrazovanie

ІІІ.ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1.Психолого-педагогические условия реализации программы.

Успешная реализация Федеральной программы обеспечивается следующими психолого-педагогическими условиями:

✓ признание детства как уникального периода в становлении человека, понимание неповторимости личности каждого ребенка, принятие воспитанника таким, какой он есть, со всеми его индивидуальными проявлениями; проявление уважения к развивающейся личности, как высшей ценности, поддержка уверенности в собственных возможностях и способностях у каждого воспитанника;

- ✓ решение образовательных задач с использованием как новых форм организации процесса образования (проектная деятельность, образовательная ситуация, образовательное событие, обогащенные игры детей в центрах активности, проблемно-обучающие ситуации в рамках интеграции образовательных областей и др.), так и традиционных (фронтальные, подгрупповые, индивидуальные занятий. При этом занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных педагогически обоснованных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогом;
- ✓ обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса в ДОО, в том числе дошкольного и начального общего уровней образования (опора на опыт детей, накопленный на предыдущих этапах развития, изменение форм и методов образовательной работы, ориентация на стратегический приоритет непрерывного образования формирование умения учиться);
- ✓ учет специфики возрастного и индивидуального психофизического развития обучающихся (использование форм и методов, соответствующих возрастным особенностям детей; видов деятельности, специфических для каждого возрастного периода, социальной ситуации развития);
- ✓ создание развивающей и эмоционально комфортной для ребенка образовательной среды, способствующей эмоциональноценностному, социально - личностному, познавательному, эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности, в которой ребенок реализует право на свободу выбора деятельности, партнера, средств и пр.;
- ✓ построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребенка и учитывающего социальную ситуацию его развития;
- ✓ индивидуализация образования (в том числе поддержка ребенка, построение его образовательной траектории) и оптимизация работы с группой детей, основанные на результатах педагогической диагностики (мониторинга);
- ✓ оказание ранней коррекционной помощи детям с ООП, в том числе с ОВЗ на основе специальных психолого-педагогических подходов, методов, способов общения и условий, способствующих получению ДО, социальному развитию этих детей, в том числе посредством организации инклюзивного образования;
- ✓ совершенствование образовательной работы на основе результатов выявления запросов родительского и профессионального сообщества;
- ✓ психологическая, педагогическая и методическая помощь и поддержка, консультирование родителей (законных представителей) в вопросах обучения, воспитания и развитии детей, охраны и укрепления их здоровья;
- ✓ вовлечение родителей (законных представителей) в процесс реализации образовательной программы и построение отношений сотрудничества в соответствии с образовательными потребностями и возможностями семьи обучающихся;
- ✓ формирование и развитие профессиональной компетентности педагогов, психолого-педагогического просвещения родителей (законных представителей) обучающихся;

- ✓ непрерывное психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений в процессе реализации Федеральной программы в ДОО, обеспечение вариативности его содержания, направлений и форм, согласно запросам родительского и профессионального сообществ;
- ✓ взаимодействие с различными социальными институтами (сферы образования, культуры, физкультуры и спорта, другими социальновоспитательными субъектами открытой образовательной системы), использование форм и методов взаимодействия, востребованных современной педагогической практикой и семьей, участие всех сторон взаимодействия в совместной социально-значимой деятельности;
- ✓ использование широких возможностей социальной среды, социума как дополнительного средства развития личности, совершенствования процесса ее социализации; предоставление информации о Федеральной программе семье, заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, а также широкой общественности; обеспечение возможностей для обсуждения Федеральной программы, поиска, использования материалов, обеспечивающих ее реализацию, в том числе в информационной среде.

3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды.

Развивающая предметно-пространственная среда (РППС) рассматривается нами как:

- часть образовательной среды;
- фактор, обогащающий развитие детей;
- основа для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребенка деятельности;
- возможность для учета особенностей, возможностей и интересов детей;
- средство коррекции недостатков их развития.

РППС ДОО создано как единое пространство, все компоненты которого, как в помещении, так и вне его, согласованы между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

Развивающая предметно-пространственная среда (РППС) включает в себя:

- организованное пространство (территория ДОО, групповые комнаты, специализированные, технологические, административные и иные помещения);
- материалы, оборудование;
- электронные образовательные ресурсы;
- средства обучения и воспитания, охраны и укрепления здоровья детей дошкольного возраста;
- материалы для организации самостоятельной творческой деятельности детей.

При проектировании РППС мы учитывали:

• местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно-климатические условия, в которых находится ДОО;

- возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;
- задачи образовательной программы для разных возрастных групп;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников ДОО, участников сетевого взаимодействия и других участников образовательной деятельности).

С учетом возможности реализации образовательной программы ДОО в различных организационных моделях и формах РППС соответствует:

- требованиям ФГОС ДО;
- образовательной программе ДОО;
- материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО;
- возрастным особенностям детей;
- воспитывающему характеру обучения детей в ДОО;
- требованиям безопасности и надежности.

Наполняемость РППС определяется:

- целостностью образовательного процесса;
- необходимое для реализации содержания каждого из направлений развития и образования детей согласно ФГОС ДО.

РППС ДОО обеспечивает возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, двигательной, продуктивной и прочее, в соответствии с потребностями каждого возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

- Для реализации требований Программы и ФГОС ДО пространство группы организуется в виде хорошо разграниченных зон («центры», «уголки», «площадки», «мастерские» и пр.), оснащенных большим количеством развивающих материалов (книги, игрушки, материалы для творчества, развивающее оборудование и пр.).
- Разделение пространства в помещении группы на центры активности способствует большей упорядоченности самостоятельных игр и занятий и позволяет детям заниматься конкретной деятельностью, используя конкретные материалы, без дополнительных пояснений и вмешательства со стороны взрослого.
- Кроме того, наличие центров активности помогает детям лучше понимать, где и как работать с материалами.
- Количество и организация Центров варьируется в зависимости от возраста детей, размера и конфигурации помещения, возможностей ДОО.

Значение РППС:

1. Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства ДОУ, группы, а также территории, прилегающей к ДОУ, материалов, оборудования и инвентаря для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа, охраны и укрепления их здоровья, учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

- 2. Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения.
- 3. Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает:
 - реализацию различных образовательных программ;
 - учет национально-культурных, климатических условий, в которых осуществляется
 - -образовательная деятельность;
 - учет возрастных особенностей детей.

Основные принципы организации центров активности:

- Выделение центров активности. Центры активности должны быть четко выделены. Игры наиболее эффективны, если детей, находящихся в том или ином центре, не отвлекают проходящие через центр люди. Поэтому при планировании центров активности нужно заранее предусмотреть места для проходов, которые не будут проходить через пространство центра. Выделять центры активностей можно при помощи низких стеллажей, столов или с помощью ковровых покрытий, мольбертов и пр.
- Места для отдыха. Люди любят окружать себя мягкими предметами, связывая с ними понятие уюта и комфорта. Мягкая мебель присутствует в большинстве домов, она помогает людям расслабиться. Дети дошкольного возраста не являются исключением. Для удовлетворения этой потребности в помещении группы размещают место для отдыха, оснащая его мягкой мебелью и делая максимально уютным. Это место, где ребенок сможет побыть один, если площадь ограничить так, чтобы в нем помещалось не больше двух человек. Однако такое место может занимать и относительно большое пространство, став частью, например, литературного центра. И в первом, и во втором случае здесь должны быть запрещены любые активные игры, нарушающие покой отдыхающих детей. Малыши должны хорошо понимать назначение места для отдыха. Если они забудут, как надо себя здесь вести, их следует мягко переместить в другой центр, более подходящий для активных игр. В одном помещении может быть несколько мест для отдыха. Кроме того, мягкую мебель можно поставить в тех или иных центрах активности. Например, в центре ролевых игр вполне уместны мягкое детское кресло или диван. Дети могут здесь просто отдохнуть, а могут поиграть (в том случае, если игры не становятся слишком активными и шумными).
- Уголки уединения. Постоянно быть частью большой группы сверстников большая нагрузка для дошкольника. Поэтому в помещении группы необходимо предусмотреть так называемые уголки уединения, которые помогут ребенку избежать стресса. У ребенка должна быть возможность побыть одному, если он в этом нуждается. Уголок уединения может стать и местом для игры одного или двух детей. В нем может находиться стол с одним или двумя стульями. Соответственно, любой центр, предоставляющий место лишь для одного или двух детей, можно рассматривать в качестве уголка уединения. Необходимо только следить, чтобы другие дети не беспокоили находящихся в нем одногруппников. Важно научить детей понимать, что в уголках уединения не может быть много людей, а также уважать потребность в уединении, возникающую у других. Нарушителей следует мягко переместить в другие, более подходящие для активных игр места.
- Ограничение количества детей в центрах активности. Иногда возникает необходимость ограничивать количество детей, желающих играть в одном центре. Конечно, если речь идет о всеми любимом центре, многие дети могут расстроиться из-за невозможности находиться в нем столько, сколько они хотят. В этом случае педагогам стоит задуматься о его расширении. Если из-за ограниченной площади это не представляется возможным, нужно создать систему, которая позволяла бы каждому ребенку понимать, что данный центр

уже за49 полнен, и знать, когда подойдет его очередь поиграть в нем. И надо помнить, что правила призваны создать более комфортные для детей условия, а не ограничить их свободу — важно, чтобы дети видели, что все находятся в равных условиях.

• Оптимальное использование пространства. Следует стремиться к максимальной реализации образовательного потенциала пространства детского сада, группы, а также территории детского сада и для организации детской деятельности использовать не только игровую комнату, но все возможное пространство — спальню, рекреации, дополнительные помещения детского сада, территорию детского сада. Для этого можно использовать различные приемы, в том числе: « освободить пространство в спальне, частично или полностью заменив обычные кровати выдвижными, двухъярусными, складными, штабелируемыми и пр., либо поставив вместо кроватей специальные подиумы. Это позволит перенести один или несколько тихих центров активности, например литературный центр, зону отдыха, центр грамотности и письма, центр настольно-печатных игр, центр мелкой моторики и пр., в спальную комнату. «

Использовать рекреации, коридоры и другие свободные пространства детского сада для различных целей:

- ✓ для проведения кружков и занятий по интересам (шахматы, библиотека и пр.);
- ✓ для физической активности (классики на полу, кегли, физкультурные тренажеры, детский настольный футбол и т.д.);
- ✓ для выставки детских достижений (рисунки, фотографии, поделки, стенгазеты, коллективные работы и пр.);
- ✓ для информационных целей (стенды, объявления и т.д. для родителей и детей)

Центры детской активности:

- Центр строительства
- Центр для сюжетно-ролевых игр
- Театрализованный центр
- Центр (уголок) музыки
- Центр изобразительного искусства
- Центр мелкой моторики
- Центр конструирования из деталей (среднего и мелкого размера)
- Уголок настольных игр
- Центр занимательной математики
- Центр науки и естествознания
- Центр грамотности и письма
- Литературный центр
- Уголок уединения
- Площадка для активного отдыха (спортивный уголок)
- Место для группового сбора
- Место для проведения групповых занятий
- Место для приема пищи

Мебель для центров активности

Мебель в центрах активности максимально способствует детской игре и обеспечивает доступность для детей и удобство размещения игровых материалов. Мебель в группе мобильна (легко передвигаема), что позволяет легко трансформировать (изменять) пространство. Обустройство группы безопасно. Мебель и оборудование в группе располагается таким образом, чтобы обеспечить безопасность передвижения детей. Поэтому используются низкие шкафчики или стеллажи без задних стенок.

Материалы для центров активности.

Чтобы самостоятельные занятия детей в центрах активности несли максимальный развивающий и обучающий эффект, мы соблюдаем основные условия:

- Упорядоченность материалов. У каждого материала есть свое определенное место. Весь материал классифицирован, сгруппирован и находиться в соответствующих центрах активности. Оснащение соответствует характеру занятий в центре активности, чтобы дети всегда знали, что где находится.
- Достаточность материалов. Материалов достаточно для всех желающих ими воспользоваться, чтобы у детей не возникало излишней конкуренции и опасения, что более не будет возможности воспользоваться этими материалами.
- Разнообразие материалов. Материалы максимально разнообразны, чтобы любой ребенок смог найти себе занятие по интересам, и полифункциональны, чтобы побуждать детей к творчеству и инициативе.
- Соответствие возрастным и индивидуальным возможностям. Материалы разного уровня сложности, отвечает возрастным и индивидуальным возможностям детей. Учебные материалы подбираются таким образом, чтобы работа с ними не была слишком легкой, но и не вызывала у детей серьезных затруднений. Доступность и удобство использования. Все материалы для игр и самостоятельных занятий доступны детям Центры активности и материалы помечены ярлыками (рисунками, пиктограммами) и снабжены четкими надписями крупными печатными буквами. Материалы, предназначенные для активной детской деятельности, размещены в открытых пластмассовых контейнерах (коробки, корзины, банки и т.д.). При этом контейнеры, легкие и вместительные, располагаются на полках таким образом, чтобы ими было легко и удобно пользоваться.
- Автодидактика. Во всех центрах активности много материалов, с которыми дети могут работать без помощи воспитателя, а также материалы с элементами автодидактики.
- **Регулярное обновление**. Учебные и игровые материалы регулярно обновляются в соответствии с Программой и интересами детей. Новый материал появлялся не реже чем 1 раз в неделю. При этом появление нового материала объявляется (например, на утреннем круге), а дети с новым материалом ознакомлены и, при необходимости, обучены, как им можно пользоваться.
- Привлекательность для детей. Материалы центров интересны детям, как по содержанию, так и по оформлению, дети с увлечением и по собственной инициативе работают с материалами, проявляют интерес к новинкам, стараются научиться ими пользоваться.
- Прочность и безопасность. Все Материалы для центров активности безопасны. Чтобы самостоятельные занятия детей в центрах активности несли максимальный развивающий и обучающий эффект, соблюдаются некоторые основные условия. Упорядоченность материалов. У каждого материала есть свое определенное место. Весь материал классифицирован, сгруппирован и находиться в соответствующих центрах активности. В центрах активности не хранятся предметы, не соответствующие их назначению.
- Доступность и удобство использования. Все материалы для игр и самостоятельных занятий доступны детям (хранятся на доступной детям высоте, в понятном им порядке). Центры активности и материалы помечены ярлыками (рисунками, пиктограммами) и снабжены четкими надписями крупными печатными буквами. Материалы, предназначенные для активной детской деятельности размещены в открытых

пластмассовых контейнерах (коробки, корзины, банки и т.д.). При этом контейнеры, легкие и вместительные, должны располагаться на полках таким образом, чтобы ими было легко и удобно пользоваться.

При создании развивающей предметно-пространственной среды в группах и в ДОО мы **руководствовались основными требованиями ФГОС** Д**О** к структуре основной общеобразовательной программы ДОО и к условиям ее реализации.

Развивающая предметно-пространственная среда разных возрастных групп:

- ✓ содержательно-насыщенная
- √ трансформируемая
- √ безопасная
- √ доступная
- ✓ полифункциональная
- √ вариативная

Насыщенность развивающей предметно-пространственной среды (РППС) в каждой возрастной группе ДОО соответствует возрастным возможностям детей и содержанию ООП ДО. Разнообразие материалов, оборудования и инвентаря обеспечивает:

• игровую деятельность;

При создании развивающего пространства в группах учитывается ведущая роль игровой деятельности. Игровые зоны оснащены уголками и атрибутами для сюжетно – ролевых игр, подобранных с учётом возрастных и индивидуальных особенностей детей, что позволяет детям сделать самостоятельный выбор: с кем, как, где, во что играть. Каждый ребенок имеет возможность заниматься любимым делом. В группах созданы:

- *Центры сюжетно-ролевых игр*, где дети творчески воссоздают заинтересовавшие их стороны действительности, отношения людей. События в играх дети отражают различными бытовыми и трудовыми сюжетами. Имеются в наличии атрибуты для игр «Семья», «Кафе», «Детский сад», «Магазин», «Больница», «Аптека», «Поликлиника», «Парикмахерская», «Туристическое бюро», «Лаборатория», «Строители», «Зоопарк» и др. Игры с общественным сюжетом: «Библиотека», «Школа», «Автосервис», «Спасатели», «Банк» и др.
 - познавательную деятельность;
- *Центры познавательного развития* оснащены в группах материалами, стимулирующими развитие интересов и познавательной активности детей. Это детские энциклопедии, иллюстрированные издания о животном и растительном мире планеты, о жизни людей разных стран, детские журналы, альбомы, проспекты.
- Математические центры «Островок размышлений», «Уголок царицы Математики», «Центр Геометрии» представлены счетным материалом, комплектами цифр и математических знаков, наборами объемных и плоскостных геометрических фигур, карточек для составления простых арифметических задач, занимательным и познавательным математическим материалом
- *Речевые центры* «*Веселый Язычок»*, «*Говорунчик»* представлены мини-библиотекой, настольно-печатными играми с буквами, ребусами, пособиями для правильного дыхания (тренажеры, «Мыльные пузыри», надувные игрушки), материалами для звукового и слогового анализа и синтеза (разноцветные фишки или магниты). В старших группах есть игры для
- совершенствования навыков языкового анализа («Слоговое лото», «Определи место звука», «Подбери слова», «Цепочка звуков» и др.).
- *Мини-библиотечки* «Читальный зал», «Наша библиотека» представлены стеллажами или открытыми витринами для книг, столами, стульчиками, мягкими диванами. На витринах расположены детские любимые книги детей, детские журналы и энциклопедии, справочная

литература, словари и словарики, книги по интересам, по истории и культуре русского и других народов. Иллюстративный материал, альбомы и наборы открыток с видами достопримечательностей Усть-Баргузина, Улан-Удэ, Москва.

Для сюжетно-ролевой игры «Библиотека» есть формуляры и читательские билеты. Новые книги выставляются в соответствии с темой недели. Имеются портреты детских писателей; альбомы с иллюстрациями художественных произведений, сюжетные и предметные картинки.

- *Центры «Архитекторы»*, «*Юные строители*» помогают овладеть детям конструктивными умениями и навыками. Различные виды конструкторов, красочные мозаики и разрезные картинки служат развитию конструктивной творческой деятельности детей. В строительных центрах имеются строительные материалы, конструкторы, детали конструктора, набор мелкого строительного материала, схемы-образцы построек, фотоальбомы (архитектурные сооружения и детские постройки), тетради для зарисовок схем, созданных детьми конструкций, игры по ориентировке в пространстве. Материалы по конструированию хранятся в специально отведённых для них коробках. Крупный конструктор «Лего» размещён в игровых зонах, свободное пространство на коврах даёт возможность сооружать постройки, в которые дети любят играть. Для обыгрывания готовых построек имеются небольшие игрушки (фигурки людей и животных, макеты деревьев и кустарников).
- **Центр** для мальчиков«Автосервис» представлен игровыми моделями транспорта (мелкий, средний, крупный). Имеются в наличии машины легковые и грузовые (самосвалы, грузовики, фургоны, подъемный кран), корабль, лодка, самолет, вертолет, ракета-трансформер, железная дорога, сборно-разборные конструкции (автомобиль, самолет, вертолет, ракета, корабль).
- Для расширения возможности познать свой родной край и свою Родину, в группах созданы *центры патриотического воспитания* «Наша Родина Россия», способствующие формированию патриотических чувств, знакомству детей с символикой нашей страны и Самарской области. Детям представлены наборы открыток с достопримечательностями Поволжья, альбомы «Города России», иллюстративный материал с изображением костюмов народностей нашего края, герб, флаг, дидактические игры, коллекция кукол в национальных костюмах.
- **Центры безопасности дорожного движения** «Дорожная грамота», «Уроки Веселого Светофорчика» имеют в своем наполнении: дидактические игры «Веселый светофор», «Дорожные знаки», обучающие карточки «Дорожное движение», домино «Дорожные знаки», наборы магнитных картинок «Транспорт», плакаты «Дорожная азбука». Этот материал знакомит детей с **правилами дорожного движения**, а дорожная разметка на игровом поле, моделирует транспортную магистраль и учит детей действовать в сложной обстановке на дороге. Макеты домов, деревьев, набор дорожных знаков, светофор, небольшие игрушки (фигурки людей) помогают обыграть любую дорожную ситуацию. Хорошим дидактическим пособием служит напольный коврик с разметкой улиц и дорог в старших и подготовительных к школе группах.

Для обучения дошкольников правилам дорожного движения *на участке детского сада* создана соответствующая среда, имитирующая дорожную сеть с улицами и перекрестками, переходами и тротуарами. Для этой цели используется вся территория участка с проездами и дорожками, на которых производится разметка и установка дорожных знаков в летний период.

- Центры *театрализованной детской деятельности* способствуют стимулированию творческих замыслов дошкольников. Эти центры представлены различными видами театра: пальчиковым, теневым, настольным, кукольным и т. д. Имеется ширма для театрализации и костюмы для детей. Группы оснащена аудио и видео-техникой, фонотекой. В создании театра игрушек-самоделок активное участие принимают сами дети, а атрибуты для театра и режиссёрских игр (элементы костюмов) шьют родители.

Исследовательскую и творческую активность всех воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами;

- Цели *центров экологического воспитания* - обогащение представлений детей о многообразии природного мира, воспитание любви и бережного отношения к природе, формирование начал экологической культуры. Эти центры представлены разнообразными комнатными

растениями в соответствии с возрастом и требованиями программы. Они создают условия, которые дают возможность детям выращивать растения, ухаживать за ними, проводить эксперименты. Имеется наглядный материал по ознакомлению с растениями в природе, животными. Схемы и модели помогают детям составлять описательные рассказы, систематизировать знания о временах года, о природных зонах и т. д.

- **Центры детского экспериментирования** «Исследователи», «Лаборатория профессора Знайки», «Маленькие ученые» оснащены атрибутами для наблюдения и экспериментирования: весы, магниты, мерные сосуды, микроскоп, емкости с сыпучими, жидкими, твердыми веществами, мерные ложечки, сосуды для проведения опытов и т. д. Педагогами составлены картотеки опытов, памятки, алгоритмы опытов, различные схемы и модели. Дошкольники учатся фиксировать результат эксперимента с помощью зарисовок. Настольно-печатные игры формируют естественно-научные представления у воспитанников. Знакомство детей с различными простейшими техническими средствами, помогающими познать мир (магнит, весы и т. д.) также происходит в центре экспериментирования.

двигательную активность (развитие крупной и мелкой моторики);

- Физкультурно-оздоровительная инфраструктура ДОУ представлена двумя *спортивными площадками и физкультурным оборудованием* на прогулочных площадках групп. Спортивные площадки расположены на озелененной территории, прилегающей к зданиям дошкольного учреждения:

Спортивные площадки предназначены для игр и активного отдыха детей разных возрастных групп. Вдоль фасадов зданий предусмотрено асфальтовое покрытие, которое используется как специальное место для катания на самокатах и велосипедах. Спортивные площадки изолированы от пешеходного движения и проездов специального транспорта на территорию ДОУ. Площадки изолированы зелеными насаждениями и имеют травянистое покрытие. На спортивных площадках предусмотрена зеленая лужайка для подвижных игр, имеется место для командных спортивных игр, зона для выносного спортивного оборудования, передвижная полоса препятствий. Спортивные площадки используются для подвижных игр с мячом, для упражнений детей в лазании используются выносные дуги, арки и туннели.

В помещениях дошкольного учреждения созданы условия для занятий детей физической культурой, в каждом отдельно стоящем корпусе имеется *музыкально-спортивный зал*, в котором проводится утренняя гимнастика и физкультурные занятия, физкультурные праздники и развлечения. Залы достаточно оснащены физкультурным оборудованием: стационарным и переносным, физкультурными пособиями и инвентарем, способствующим укреплению здоровья дошкольников и обеспечивающим разнообразную и интересную для детей двигательную деятельность.

В пределах пространства игровых помещений каждой возрастной группы имеются *центры двигательной активности*, которые стимулируют физическую активность детей, присущее им желание двигаться, познавать, побуждают к подвижным играм. Центры соответствуют возрасту детей. Достаточное количество физкультурного оборудования обеспечивает двигательную активность детей в течение дня. Физкультурные уголки содержат инвентарь и оборудование для физической активности детей, пособия, направленные на формирование представлений о ЗОЖ, воспитанию культурно-гигиенических навыков. Многие пособия и инвентарь изготовлен руками воспитателя: корригирующие дорожки для профилактики плоскостопия, рукавицы для массажа.

- Для снятия мышечного и психо-эмоционального напряжения, достижения состояния релаксации и комфортного самочувствия детей, богатства сенсорных впечатлений созданы *уголки сенсомоторного развития*. Место нахождения его в группах доступно и удобно для детей. Центр наполнен различными видами мозаики и пазлами, кубиками и играми на различение цвета, формы, величины, на группировку предметов по разным признакам, качествам (материалов). Для развития тактильных ощущений широко используется природный материал (камешки, желуди, каштаны, ракушки, семечки тыквы, орехи, бобы, горох. Бытовые материалы: бирюльки, колечки, шестигранные

карандаши, веревки, прищепки, канцелярские скрепки, катушки, шнурки, пуговицы, липучки, платки, шарфы (нанизывание бус, завязывание и развязывание узелков, бантиков, плетение косичек и т. п.). В младших группах есть чудесные мешочки с разными предметами, пуговицами для тактильных ощущений. В логопедических группах- предметы для массажа рук, ног (массажные дорожки, массажеры, мячики, палочки и т.д.)

Трансформируемость пространства групп предполагает возможность изменений развивающей предметно-пространственной среды в зависимости от игровой ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей. Развивающая предметно-пространственная среда вариативно используется детьми (лёгкие переносные ширмы, полифункциональные атрибуты, необходимые для ролевых игр, удобные ящики для мелкого игрового материала, столики и диваны, модульная мебель). Дети самостоятельно могут менять окружающую среду группы в зависимости от замысла игры потребностей и возможностей. С этой целью используется различная мебель: диванчики, кресла, деревянные модули. Их легко передвигать и по-разному расставлять в группе. Мебель в игровых зонах функциональна, легко трансформируется, что позволяет варьировать пространство зон.

Полифункциональность предполагает возможность разнообразного использования в группах детской мебели, матов, мягких модулей, ширм, наличие предметов, в том числе, природных материалов, пригодных для использования в разных видах детской активности, в качестве предметов-заместителей в детской игре. Для этой цели в группах имеются небольшие ширмы, деревянные каркасы и отрезы ткани. Большая часть оборудования хранится в коробках, на которых есть картинка и надпись для узнавания игры, дети самостоятельно определяют, в какие игры будут играть. В группах есть коробки с бросовым материалом, отрезками бумаги, ткани, меха, кожи, картона и других материалов для изготовления по ходу игры недостающих атрибутов.

Вариативность в группах созданы различные пространства для игры, конструирования, уединения, а также разнообразные материалы, игры, игрушки и оборудование, обеспечивающие свободный выбор детей разного возраста. В пространстве групп используются переменные и заменяемые элементы убранства: сезонные ветки в вазе, материал на познавательной стене, библиотека и книжная выставка. Возрастные особенности воспитанников каждой возрастной группы определяют наличие в среде тех или иных игрушек, материалов, обеспечивающих развитие ребенка по разным направлениям, становление психических процессов, личностных качеств детей данного возраста. Перечни материалов, необходимых для такой игры в разные возрастные периоды, различаются от группы к группе. При организации пространства группы педагоги также учитывают количественный состав мальчиков и девочек, типологические особенности детей, таких, как темперамент, характер (активность – пассивность, стремление к лидерству – застенчивость и др.).

Доступность свободный доступ детей к играм, игрушкам, дидактическим материалам, пособиям, обеспечивает все основные виды детской активности. Воспитанники прекрасно знают, где взять бумагу, краски, карандаши, природный материал, костюмы и атрибуты для игр-инсценировок.

Безопасность все элементы развивающей предметно-пространственной среды в группах соответствуют требованиям по обеспечению надёжности и безопасности их использования. Они надежно закреплены и не представляют опасность для воспитанников. Все оборудование исправно и в хорошем состоянии.

Поддержка индивидуальности и инициативы детей происходит через создание условий для свободного выбора детьми деятельности, участников совместной деятельности. Развивающая предметно-пространственная среда групп организуется таким образом, что каждый ребенок имеет возможность заниматься любимым делом, позволяет детям объединяться небольшими подгруппами по общим интересам, в соответствии со своими интересами и желаниями свободно заниматься в одно и то же время, не мешая друг другу, разными видами деятельности.

В группах созданы условия для того, чтобы ребенок мог выразить свои чувства и мысли.

- Целью *центров детского творчества* является формирование эстетического восприятия, воображения, художественно-творческих способностей, самостоятельности, активности. В этих центрах дети обычно проводят много времени, рисуя, создавая поделки из пластилина, вырезая из бумаги. В доступном для детей пространстве расположено многообразие изобразительных материалов: это не только карандаши и бумага, это восковые мелки, гуашь, пастель, формочки для лепнины, трафареты, шаблоны.

Предусмотрено наличие материалов, позволяющих реализовывать различные техники изобразительной деятельности (щетинные кисти, сухие листья, шишки, колоски, тычки и т.п.). Удобное расположение центров изобразительного творчества рассчитано на одновременное пребывание небольшой подгруппы детей, которые во время работы могут обмениваться мнением и опытом.

В этих центрах имеются доски для демонстрации репродукций, доски для рисования мелом и различными материалами. Образцы по декоративному рисованию оформлены раздельно в альбомах «Городецкая роспись», «Дымка», «Гжель», «Хохлома», имеются жесткие шаблоны для обведения контуров, дидактические игры на развитие чувства цвета и композиции.

- *В музыкальных центрах* для развития музыкальных способностей детей есть различные музыкальные инструменты, альбомы, дидактические музыкальные игры.

Цветовая палитра групп представлена в основном теплыми, пастельными тонами. Групповые комнаты украшены детскими работами, работами, сделанными детьми совместно с родителями. Это создаёт благоприятную психологическую обстановку, положительный эмоциональный настрой детей.

Интерьер *спальных комнат* выдержан в спокойных тонах, что способствует приятному отдыху и спокойному сну детей.

Приёмные комнаты (раздевалки) насыщены информационным материалом для родителей воспитанников: информационные стенды для взрослых, постоянно обновляющаяся выставка достижений детей в разных областях «Картинная галерея», фотовыставка о жизни в группе, информация о лечебно-профилактических мероприятиях, проводимых в группе и детском саду «Здоровейка», рекомендации родителям по организации досуга детей, материалы для игр и домашних занятий «Готовимся к школе», мини-библиотека методической литературы для родителей и детской литературы.

В ДОУ создана система комплексного психолого-медико-педагогического сопровождения детей с ОВЗ в условиях образовательного процесса. С этой целью созданы *специальные условия для* получения образования *детей с ОВЗ*.

В наличии имеются дидактические материалы для обеспечения образовательного процесса для детей с ОВЗ. Специально оборудованы помещения для организации коррекционного образовательного процесса.

В создании развивающей предметно-пространственной среды групп прослеживается проявление авторского творчества педагогов и специалистов, которое создает своеобразную, неповторимую развивающую среду в каждой возрастной группе. Прослеживается оригинальность и эстетичность в подборке материалов и оборудования. Авторский подход прослеживается в оформлении познавательной стены, макета природной

зоны, мини-музеи.В оформлении интерьера групп широко используются картины и поделки-результаты совместного творчества взрослых и детей. Все это делает образовательное пространство каждой возрастной группы неповторимым и уникальным.

3.3.Материально – техническое обеспечение Программы, обеспеченностями методическими материалами и средствами обучения и воспитания

В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» созданы материально-технические условия, обеспечивающие:

• возможность достижения обучающимися планируемых результатов освоения образовательной программы;

- выполнение ДОО требований санитарно-эпидемиологических правил и гигиенических нормативов, содержащихся в СП 2.4.3648-20, СанПиН 2.3/2.4.3590-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения", утвержденных постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 г. № 32 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 11 ноября 2020 г., регистрационный № 60833), действующим до 1 января 2027 года (далее СанПиН 2.3/2.4.3590-20), СанПиН 1.2.3685-21:
- к условиям размещения организаций, осуществляющих образовательную деятельность;
- оборудованию и содержанию территории;
- помещениям, их оборудованию и содержанию;
- естественному и искусственному освещению помещений;
- отоплению и вентиляции;
- водоснабжению и канализации;
- организации питания;
- медицинскому обеспечению;
- приему детей в организации, осуществляющих образовательную деятельность;
- организации режима дня;
- организации физического воспитания;
- личной гигиене персонала;
- выполнение ДОО требований пожарной безопасности и электробезопасности;
- выполнение ДОО требований по охране здоровья обучающихся и охране труда работников ДОО;
- возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ОВЗ, в том числе детей-инвалидов к объектам инфраструктуры ДОО.

Материально-технические условия для детей с ОВЗ ДОО учитывает особенности их физического и психического развития и имеют полный набор оборудования для различных видов детской деятельности в помещении и на участке, игровые и физкультурные площадки, озелененную территорию.

МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» имеет необходимое материально— техническое обеспечение образовательной Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания:

- оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности:
- помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей;
- оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания образовательной программы;
- мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты;

- административные помещения, методический кабинет;
- помещения для занятий специалистов (учитель-логопед, педагог-психолог);
- помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического здоровья, в том числе медицинский кабинет;
- оформленная территория и оборудованные участки для прогулки ДОО;
- музеи «Русская изба», «Бурятская юрта» позволяют расширить образовательное пространство ДОО. Созданная коррекционноразвивающая среда в ДОО — это комплексный, системный, вариативно меняющийся механизм непрерывной психологопедагогической помощи ребёнку с ограниченными возможностями здоровья на пути становления его социальной компетентности в играх, занятиях, общении со сверстниками и взрослыми, формировании мобильности и общественной активности.
- ДОО имеет специальное оснащение и оборудование для организации образовательного процесса с детьми с ОВЗ и детьми-инвалидами:

Сведения о наличии оборудованных помещений, в которых осуществляется образовательный процесс, в том числе приспособленных для использования инвалидами и лицами с ограниченными возможностями здоровья.

Корпус №1

Назначение	Функциональное использование	Площадь	Оборудование и методические пособия		
помещений		кв.м			
Групповые	Для осуществления воспитательно - образовательной	112 кв.м	наличие групповых помещений с дидактическим		
помещения первой и	работы с детьми в том числе с воспитанниками с ОВЗ,		и игровым оборудованием в соответствии с		
второй младший	детьми-инвалидами и их родителями		требованиями СанПиН		
группы					
Музей «Русская изба»	Для ознакомления воспитанников в том числе детей с	6 кв.м	Предметы русского народного быта		
и «Юрта»	ОВЗ и инвалидов с бытом русского народа				
Музыкально –	Для проведения: НОД по музыке; НОД по ритмике;	80 кв.м	подборка музыкальных инструментов в		
спортивный сол	праздников, развлечений; театрализованных		соответствии с возрастом; наличие фонотеки;		
	представлений; родительских собраний Для проведения:		наличие картотеки сценариев праздников и		
	НОД по физической культуре, досугов и развлечений с		развлечений; 2 комплекта кукольного театра;		
	воспитанниками в том числе для детей с ОВЗ,		пальчиковый театр Комплект физкультурного		
	инвалидов		оборудования для занятий по физической		
			культуре: скамейки различной высоты; мячи		
			разного размера; обручи; палки; скамейки,		
			шведская стенка		
Столовая	В буфетах-раздаточных должны предусматриваться	36 кв.м	Столовая оборудована столами и стульями,		
	объемно-планировочные решения, помещения и		имеется отдельное помещение для посуды:		
	оборудование, позволяющие осуществлять прием		тарелки, вилки, стаканы для приема пищи.		
	готовых блюд, кулинарных изделий и раздачу их по		Кастрюли чайники для ношения готовой		
	групповым ячейкам, а также приготовление горячих		продукции из кухни, где приготавливают пищу.		

напитков и отдельных блюд (отваривание колбасных	
изделий, яиц, заправка салатов, нарезка готовых	
продуктов).	

Корпус №2

Kopnyc №2			
Название помещений	Функциональное использование	Площадь	Оборудование и методические пособия
		кв.м	
Групповые	Для осуществления воспитательно - образовательной	110 кв.м	наличие групповых помещений с дидактическим
помещения старшей и	работы с детьми в том числе с воспитанниками с ОВЗ,		и игровым оборудованием в соответствии с
подготовительной	детьми-инвалидами и их родителями		требованиями СанПиН
группы			
Музыкально-	Для проведения: НОД по музыке; НОД по ритмике;	80 кв.м	подборка музыкальных инструментов в
спортивный зал	праздников, развлечений, театрализованных		соответствии с возрастом; наличие фонотеки;
	представлений, родительских собраний Для проведения:		наличие картотеки сценариев праздников и
	НОД по физической культуре, досугов и развлечений с		развлечений, кукольный, пальчиковый театр
	воспитанниками в том числе для детей с ОВЗ, инвалидов		Комплект физкультурного оборудования для
			занятий по физической культуре
столовая	В буфетах-раздаточных должны предусматриваться	42 кв.м	Столовая оборудована столами и стульями,
	объемно-планировочные решения, помещения и		имеется отдельное помещение для посуды:
	оборудование, позволяющие осуществлять прием		тарелки, вилки, стаканы для приема пищи.
	готовых блюд, кулинарных изделий и раздачу их по		Кастрюли чайники для ношения готовой
	групповым ячейкам, а также приготовление горячих		продукции из кухни, где приготавливают пищу.
	напитков и отдельных блюд (отваривание колбасных		
	изделий, яиц, заправка салатов, нарезка готовых		
	продуктов).		

Корпус №3

Название помещения	Функциональное использование	Площадь	Оборудование и методические пособия
		кв.м	
Кабинет заведующей	Предназначен для ведения административно-хозяйственной работы, совещаний с сотрудниками, педагогами, родителями	21 кв.м	Оснащен рабочим столом, компьютером, принтером, ксероксом, имеется интернет, телефон. Имеется литература для педагогов, специалистов
Методический кабинет	Осуществления методической работы, проведения педсоветов, анализа диагностических результатов, консультаций	12 кв.м	Библиотека детской литературы, дидактические пособия, наборы наглядного материала для организации различных видов детской

			деятельности		
Кабинет завхоза	Ведение документации	14 кв.м	Оборудован столом, компьютером. Имеется шкаф для хранения документации		
Кабинет учителя- логопеда	Проведение коррекционных занятий с детьми, имеющими общее недоразвитие речи	21 кв.м	методическая литература, , логопедическими зонды для постановки звуков, массажные зондами, пособиями для развития воздушной струи, наглядно-дидактический материал для индивидуальной работы		
Медицинский, процедурный кабинет	Помещение предназначено для проведения медицинского осмотра детей	20 кв.м	Оборудован в соответствии с санитарными требованиями. В медицинском кабинете имеется ростомер, весы, рабочий стол медсестры, кушетка, шкаф для хранения документации, медикаментов (медикаменты для оказания первой неотложной помощи), холодильник для хранения медикаментов, процедурный столик, кварцевая лампа. Для оказания доврачебной помощи в каждой группе имеется аптечка		
Комната для детей с OB3	Пребывание ребенка в безопасной, комфортной обстановке, наполненной разнообразными стимулами, самостоятельно или при сопровождении специалиста для исследования окружающего. Использование полифункциональной среды сенсорной комнаты в работе с детьми с ограниченными возможностями здоровья	25 кв.м	Мягкие модули, настенная панель для развития мелкой моторики рук, фиброоптический душ, воздушно-пузырьковая колонна, безопасные зеркала, релаксационное кресло, звездное небо, спираль для опорно-двигательного аппарата, волшебная нить, кресло груша — 2 шт, сухой бассейн с подсветкой, акустическая панель, модуль сенсорный с геометрическими телами, настенный модуль для упражнения в развитии запястья, дидактический столик с пуфиком, развивающий осьминог, мат игровой «Лимонная», Стол для рисования песком с белой подсветкой.		

Корпус №4

	110 p 11 j 0 0 1 1 1				
На	звание помещения	Функциональное использование	Площадь	Оборудование и методические пособия	
			кв.м		
Пи	іщеблок	Приготовление блюд	40 кв.м	Оборудован в соответствии с санитарными	
Кл	іадовая для	Хранение продуктов		нормами, обеспечен необходимым	

хранения продуктов	оборудованием – холодильник 4 шт,
	морозильный камеры 2 шт, электроплита,
	электрическая мясорубка, картофеле мялка,
	пароконвектомат, жарочный шкаф, электро
	сковорода, специализированные столы, кухонная
	посуда, инвентарь. Имеется специализированная
	зоны горячий цех, овощной, мясной для мытья и
	обработки посуды. Все находится в рабочем
	состоянии. Санитарно-гигиенический режим
	пищеблока соблюдается и находится под
	контролем заведующего и медицинской сестры.

Корпус №5

Название помещения	Функциональное использование	Площадь	Оборудование и методические пособия	
		кв.м		
Прачечная	Стирка, сушка, глажка белья	38 кв.м	Имеется зона приема и выдачи белья. Обеспечена	
			стиральными машинами, электроутюгом,	
			стеллажами для хранения чистого белья,	
			полотенец, спецодежды, гладильная доска,	
			гладильный каток, машина для сушки белья	
Кастелянная, кладовая	Хранение белья, костюмов и атрибутов	19 кв.м	Белье постельное, полотенца, шторы, скатерти.	
			Костюмы, атрибуты для музыкальных	
			представлений, театрализованной деятельности	

Кабинет учителя – логопеда оборудован как для подгрупповых, так и для индивидуальных занятий дидактическими пособиями, логопедическим инструментарием, необходимыми материалами для оказания коррекционной помощи. Кабинет представляет собой специально оборудованное отдельное помещение для проведения диагностической, коррекционно - развивающей и консультативной работы. В нем выделено несколько зон: образовательная зона, игровая зона, диагностическая зона, консультативная зона. Кабинет оборудован со всеми требованиями: рабочий стол учителя - логопеда, столы для детей, шкафы с наглядно - дидактическими и диагностическим материалом, индивидуальные зеркала для детей, интерактивная песочница, интерактивные комплексы, сенсорные моноблоки, магнитная доска. В кабинетах достаточно материала для проведения коррекционно - развивающей работы с детьми; музыкально-физкультурные залы в каждом отдельно стоящем корпусе, оборудованные необходимым количеством наглядного,

музыкально-физкультурные залы в каждом отдельно стоящем корпусе, оборудованные необходимым количеством наглядного, дидактического, демонстрационного, спортивного и музыкального оборудования, которое обеспечивает всестороннее развитие воспитанников по образовательным областям:

Музыкальная зона музыкально-физкультурных залов в каждом корпусе оснащена необходимым оборудованием: акустической системой, микрофонами, синтезаторами, детскими музыкальными инструментами, мультимедиа - оборудованием, зеркальными шарами и генератором

света, многофункциональной системой хранения для реквизитов. Подобрана фонотека, ауди - пособия, необходимые для художественно - эстетического развития детей. Зал оборудован средствами для детей инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, крупные игровые пособия и дидактические материалы;

Двигательная зона музыкально-физкультурных залов имеет все условия для полноценной двигательной деятельности детей, формирования основных двигательных умений и навыков, повышения функциональных возможностей детского организма, развития физических качеств и способностей. В залах проводятся утренняя гимнастика, физкультурные досуги, праздники и развлечения. В залах имеется стандартное и нестандартное оборудование и спортивный инвентарь, необходимые для ведения физкультурно-оздоровительной работы: физкультурное оборудование - гимнастическая стенка, гимнастическая доска, гимнастическая скамейка, мишени разных типов, стойки и планки для прыжков; спортивный инвентарь - мячи, мешки с песком, обручи, ленточки, палки гимнастические, кубики, погремушки, шнуры, скакалки, гантели, коврики для занятий, следовые и массажные дорожки, фитболы, массажные мячи, баскетбольное кольцо, маты, акустическая система. Оборудование и инвентарь соответствует правилам охраны жизни и здоровья детей, требованиям гигиены и эстетики, СанПиН. Размеры и конструкции оборудования и пособий отвечают анатомо - физиологическим особенностям детей, их возрасту. Залы оборудованы специальными техническими средствами для детей инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, крупные игровые пособия и дидактические материалы.

доступ в здания для инвалидов и лиц с OB3 обеспечивается за счет безбарьерной архитектурной среды, включающей в себя наличие поручни на лестницах, доступность входных путей и путей перемещения внутри зданий. Корпуса оборудованы пандусами . При необходимости для обеспечения доступа в здание образовательной организации инвалиду или лицу с OB3 возможно предоставление сопровождающего лица.

оборудованный медицинский и процедурный кабинеты;

в ДОО предусмотрено использование обновляемых образовательных ресурсов, в том числе расходных материалов, методической литературы, технического и мультимедийного сопровождения деятельности средств обучения и воспитания, услуг связи, в том числе информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

методический кабинет, подключенный к сети Интернет компанией "Ростелеком", а также WI-FI, действующий на территории ДОУ. В методическом кабинете имеется обширная библиотека-медиатека, постоянно пополняемая новыми цифровыми ресурсами, подписки на актуализацию периодических и электронных ресурсов;

групповые помещения предназначены как для проведения обучающих занятий, так и для игровой деятельности детей, в том числе для детей-инвалидов и детей с OB3;

в групповых помещениях присутствуют элементы, стимулирующие познавательную, речевую, физическую и игровую деятельность детей. Для организации образовательной, игровой, оздоровительной деятельности детей с особыми образовательными потребностями в ДОО имеется коррекционное оборудование: массажные мячи, набивные мячи, массажные дорожки, детские тренажеры, мягкие спортивные модули, мягкие маты, релаксационное и сенсорное оборудование.

Педагоги ДОО моделируют предметно-развивающую среду, исходя из индивидуальных особенностей и возможностей воспитанников, в том числе детей с OB3 и детей-инвалидов в соответствии с требованиями ФГОС ДО.

3.4. Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации

Программы

2 месяца-2 года	2-3 года	3-4 года	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет

Цифровой каталог произведений размещен по ссылке

 $\underline{https://drive.google.com/drive/folders/1RhVrasAHirvYT..}$

3.5. Кадровые условия реализации Программы.

Процесс воспитания - процесс комплексный. Комплексность в данном контексте означает единство целей, задач, содержания, форм и методов воспитательного процесса, подчиненное идее целостности формирования личности. Формирование личностных качеств происходит не поочередно, а одновременно, в комплексе, поэтому и педагогическое воздействие должно иметь комплексный характер. Это не исключает, что в какой-то момент приходится уделять большее внимание тем качествам, которые по уровню сформированности не соответствуют развитию других качеств.

Комплексный характер воспитательного процесса требует соблюдения целого ряда важных педагогических требований, тщательной организации взаимодействия между воспитателями и воспитанниками. Воспитательному процессу присущи значительная вариативность и неопределенность результатов. В одних и тех же условиях последние могут существенно отличаться. Это обусловлено действиями названных выше субъективных факторов:

- большими индивидуальными различиями воспитанников;
- их социальным опытом;
- отношением к воспитанию.

Уровень профессиональной подготовленности воспитателей, их мастерство, умение руководить процессом также оказывают большое влияние на ход и результаты воспитательного процесса. Его течение необычно тем, что идет в двух направлениях:

- ✓ от воспитателя к воспитаннику;
- ✓ от воспитанника к воспитателю.

Управление процессом строится главным образом на обратных связях, т. е. на той информации, которая поступает от воспитанников. Чем больше ее в распоряжении воспитателя, тем целесообразнее воспитательное воздействие.

Содержание деятельности педагога на этапе осуществления педагогического процесса может быть представлено взаимосвязанной системой таких педагогических действий, как:

- ✓ постановка перед воспитанниками целей и разъяснение задач деятельности;
- ✓ создание условий для принятия задач деятельности коллективом и отдельными воспитанниками;
- ✓ применение отобранных методов, средств и приемов осуществления педагогического процесса;
- ✓ обеспечение взаимодействия субъектов педагогического процесса и создание условий для его эффективного протекания;
- ✓ использование необходимых приемов стимулирования активности обучающихся; установление обратной связи и своевременна.

Содержание, формы и методы воспитательной деятельности педагога всегда подчинены тому или иному виду деятельности детей. О ее эффективности можно судить и по таким критериям:

- ✓ как уровень развития коллектива;
- ✓ обученность и воспитанность обучающихся;
- ✓ характер сложившихся взаимоотношений;
- ✓ сплоченность группы дошкольников.

Однако основной продукт воспитательной деятельности всегда носит психологический характер. Деятельность педагога-психолога, как и любая другая, строится на основе переработки поступающей информации. Важнейшей является психологическая информация о свойствах и состояниях коллектива и его отдельных членов. Отсюда воспитательная деятельность представляет собой различные методы, средства и приемы психологического и педагогического воздействия и взаимодействия.

Основным признаком эффективного педагогического взаимодействия является взаимосвязь всех педагогов ДОУ направленная на развитие личности ребенка, социального становления, гармонизацию взаимоотношений детей с окружающим социумом, природой, самим собой.

При организации воспитательных отношений используется потенциал основных и дополнительных образовательных программ и обучающихся включаются в разнообразную, соответствующую их возрастным индивидуальным особенностям, деятельность, направленную на:

- формирование у детей гражданственности и патриотизма;
- опыта взаимодействия со сверстниками и взрослыми в соответствии с общепринятыми нравственными нормами;
- приобщение к системе культурных ценностей;
- готовности к осознанному выбору профессии;
- экологической культуры, предполагающей ценностное отношение к природе, людям, собственному здоровью;
- эстетическое отношение к окружающему миру;
- потребности самовыражения в творческой деятельности, организационной культуры, активной жизненной позиции.

Воспитательная деятельность педагога включает в себя реализацию комплекса организационных и психолого-педагогических задач, решаемых педагогом с целью обеспечения оптимального развития личности ребенка.

Методическая детализация реализации воспитательной деятельности педагога осуществляется в процессе ее проектирования и организации.

Разделение функционала, связанного с организацией

и реализацией воспитательного процесса.

	ательного процесса.				
Название группы	Приоритетные направления воспитательной работы				
должностей /					
должности					
Заведующий	-управляет воспитательной деятельностью на уровне ДОУ;				
детским садом	-создает условия, позволяющие педагогическому составу реализовать воспитательную деятельность;				
	-формирование мотивации педагогов к участию в разработке и реализации разнообразных образовательных и социально значимых				
	проектов; - организационно-координационная работа при проведении общесадовых воспитательных мероприятий;				
	-регулирование воспитательной деятельности в ДОУ; - контроль за исполнением управленческих решений по				
	воспитательной деятельности в ДОУ (в том числе осуществляется через мониторинг качества воспитания)				
	-организации воспитательной деятельности в ДОУ) - стимулирование активной воспитательной деятельности				
	педагогов.				
Старший	-проводит анализ итогов воспитательной деятельности в ДОУ за учебный год;				
воспитатель	-планирует воспитательную деятельность в ДОУ на учебный год, включая календарный план воспитательной работы				
	на уч. год;				
	-информирование о наличии возможностей для участия педагогов в воспитательной деятельности;				
	-наполнение сайта ДОУ информацией о воспитательной деятельности;				
	-организация повышения психолого-педагогической квалификации воспитателей;				
	-участие обучающихся в районных и городских, конкурсах и т.д.;				
	-организационно-методическое сопровождение воспитательной деятельности педагогических инициатив;				
	-создание необходимой для осуществления воспитательной деятельности инфраструктуры;				
	-развитие сотрудничества с социальными партнерами.				
Педагог-психолог	-оказание психолого-педагогической помощи;				
	-осуществление социологических исследований обучающихся;				
	-организация и проведение различных видов воспитательной работы;				
	-подготовка предложений по поощрению обучающихся и педагогов за активное участие в воспитательном процессе.				
Воспитатель	-обеспечивает занятие обучающихся творчеством, медиа, физической культурой;				
Музыкальный	-формирование у обучающихся активной гражданской позиции, сохранение и приумножение нравственных,				
руководитель	культурных и научных ценностей в условиях современной жизни, сохранение традиций ДОУ;				
Учитель-логопед	-организация работы по формированию общей культуры будущего школьника;				
	-внедрение здорового образа жизни;				

	-внедрение в практику воспитательной деятельности научных достижений, новых технологий образовательного
	процесса;
	-организация участия обучающихся в мероприятиях, проводимых районными, городскими и другими структурами в
	рамках воспитательной деятельности.
Младший	-совместно с воспитателем обеспечивает занятие с обучающихся творчеством, трудовой деятельностью;
воспитатель	-участвует в организации работы по формированию общей культуры будущего школьника

Обеспечение повышения квалификации педагогических работников МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» по вопросам воспитания, психолого-педагогического сопровождения детей, детей с ОВЗ, сирот и опекаемых, с этнокультурными особенностями и т.д. проводится в рамках плана повышения квалификации ДОО на учебный год, включенного в Годовой план работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» в соответствии с реализацией проекта Программы развития ДОО «Кадровый потенциал».

В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» в целях эффективной реализации образовательной программы ДОО созданы условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года.

В МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» 12 педагогических работников, которые по состоянию на 30. 08. 2023 года имеют:

Образовательный уровень:

Образовательный уровень	Количество человек	%
Высшее педагогическое	7	63%
Из них дошкольное	7	63%
Среднее педагогическое	4	37%
Из них дошкольное	4	37%
Переподготовка по специальности «дошкольное воспитание»	-	-
Педагогический класс	-	-

Педагогический стаж

Педагогический стаж	Количество человек	%
Свыше 25 лет	-	-
От 20-25 лет	1	9%
От 15-20 лет	-	-
От 10-15 лет	2	18%
От 5 - 10 лет	4	36%
От 3 – 5 лет	1	9%
До 3 лет	3	28%

Педагогический коллектив по образованию и стажу имеет:

Квалификационная категория	Количество человек	%
Высшая категория	-	-
Первая категория	2	18%
Аттестованы на соответствие занимаемой должности	9	81%
Планируется аттестация на соответствие занимаемой должности	-	-
Планируется аттестация на квалификационную категорию в 2023-2024	3	27%

3.6. Режим и распорядок дня

Режим и распорядок дня устанавливаются с учетом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений. Режим дня:

- ✓ предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями;
- ✓ обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребенка;
- ✓ предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Дети, соблюдающие режим дня, более уравновешены и работоспособны, у них постепенно вырабатываются определенные биоритмы, система условных рефлексов, что помогает организму ребенка физиологически переключаться между теми или иными видами деятельности, своевременно подготавливаться к каждому этапу: приему пищи, прогулке, занятиям, отдыху. Нарушение режима отрицательно сказывается на нервной системе детей: они становятся вялыми или, наоборот, возбужденными, начинают капризничать, теряют аппетит, плохо засыпают и спят беспокойно.

Приучать детей выполнять режим дня необходимо с раннего возраста, когда легче всего вырабатывается привычка к организованности и порядку, активной деятельности и правильному отдыху с максимальным проведением его на свежем воздухе. Делать это необходимо постепенно, последовательно и ежедневно.

Режим дня гибкий, однако неизменными остаются:

- ✓ время приема пищи;
- ✓ интервалы между приемами пищи;
- ✓ обеспечение необходимой длительности суточного сна;
- ✓ время отхода ко сну;

✓ проведение ежедневной прогулки.

При организации режима предусмотрено:

- ✓ оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми;
- ✓ коллективных и индивидуальных игр;
- ✓ достаточную двигательную активность ребенка в течение дня;
- ✓ обеспечивает сочетание умственной и физической нагрузки;
- ✓ время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводятся наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

Режим дня строится с учетом сезонных изменений.

- ✓ В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий).
- ✓ Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают.
- ✓ При осуществлении режимных моментов учитываются также индивидуальные особенности ребенка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса соответствуют требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20.

Требования и показатели организации образовательного процесса и режима дня.

Показатель	Возраст	Норматив
Требования к организации образовательного процесса		
Начало занятий, не ранее	Все возрасты	9.00
Окончание занятий, не позднее	Все возрасты	10.50
Продолжительность занятий для детей дошкольного возраста, не более	От 1,5 до 3 лет	10 мин
	От 3 до 4 лет	15 мин
	От 4 до 5 лет	20 мин
	От 5 до 6 лет	25 мин
	От 6 до 7 лет	30 мин
Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки д	От 1,5 до 3 лет	20 мин
детей дошкольного возраста, не более	От 3 до 4 лет	30 мин

	От 4 до 5 лет	40 мин
	От 5 до 6 лет	50 мин
	От 6 до 7 лет	90 мин
Продолжительность перерывов между занятиями, не менее	Все возрасты	10 мин
Перерыв во время занятий для гимнастики, не менее	Все возрасты	2-х минут
Показатели организации режима дня		
Продолжительность дневного сна, не менее	1 – 3 года	3 часа
	4 – 7 лет	2,5 часа
Продолжительность прогулки, не менее	1 – 3 года	3 часа в день
	4 – 7 лет	
Суммарный объем двигательной активности, не менее	Все возрасты	1 час в день
Утренняя зарядка и зарядка после дневного сна	Все возрасты	10 мин

Количество приемов пищи в зависимости от 12-часового режима функционирования МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» и режима обучения.

Завтрак -- Второй завтрак --- Обед --- Полдник----Ужин

В образовательной программе мы приводим примерные режимы дня для групп, функционирующих полный день (12-часов) составленные с учетом СанПиН 1.2.3685-21 и показателей организации образовательного процесса. В распорядке учтены требования к длительности режимных процессов (сна, образовательной деятельности, прогулки), количеству, времени проведения и длительности обязательных приемов пищи (завтрака, второго завтрака, обеда, полдника, ужина).

Режим дня для детей дошкольного возраста

Режимные моменты	1 младшая	2 младшая	Средняя	Старшая	Подготови
	группа	группа	группа	группа	тельная
					группа
Прием, осмотр детей.	7.00-8.20	7.00-8.20	7.00-8.20	7.00-8.20	7.00-8.20
Утренняя гимнастика					
Подготовка к завтраку, завтрак	8.40-9.00	8.40-9.00	8.40-9.00	8.40-9.00	8.40-9.00
Организованная образовательная деятельность	9.00-9.10	9.00-9.15	9.00-9.20	9.00-9.25	9.00-9.30
	9.20-9.30	9.25-9.40	9.30-9.50	9.35-10.00	9.40-10.10
				10.10-10.35	10.20-1050
Второй завтрак	9.30-9.40	9.40-9.50	9.50-10.00	10.00-10.10	10.00-10.10
Игры, самостоятельная деятельность детей	9.40-10.10	9.50-10.20	10.10-10.40	10.35-11.05	10.50-11.20
Подготовка к прогулке, прогулка	10.10-10.50	10.20-11.10	10.40-11.40	11.05-12.00	11.20-12.20
Возвращение с прогулки, самостоятельная	10.50-11.20	11.10-11.40	11.40-12.00	12.00-12.20	12.20-12.40
деятельность					

		1	1		1
Подготовка к обеду, обед	11.20-11.40	11.40-12.00	12.00-12.20	12.20-12.40	12.40-13.00
Подготовка ко сну, дневной сон	11.40-15.00	12.00-15.00	12.20-15.00	12.40-15.00	13.00-15.00
Подъем, воздушные и закаливающие	15.00-15.25	15.00-15.25	15.00-15.25	15.00-15.25	15.00-15.25
процедуры					
Полдник	15.25-15.40	15.25-15.40	15.25-15.40	15.25-15.40	15.25-15.40
Игры, самостоятельная и организованная	15.40-16.00	15.40-16.00	15.40-16.00	15.40-16.00	15.40-16.00
деятельность детей					
Подготовка к прогулке, прогулка	16.00-16.30	16.00-16.40	16.00-16.50	16.00-16.50	16.00-16.50
Возвращение с прогулки, самостоятельная	16.30-17.10	16.40-17.10	16.50-17.10	16.50-17.10	16.50-17.10
деятельность					
Подготовка к ужину, ужин	17.10-17.30	17.10-17.30	17.10-17.30	17.10-17.30	17.10-17.30
Самостоятельная деятельность, уход домой	17.30-19.00	17.30-19.00	17.30-19.00	17.30-19.00	17.30-19.00

Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 к организации образовательного процесса и режима дня в МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» соблюдаются следующие требования:

- режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учетом возрастных особенностей и состояния здоровья;
- при организации образовательной деятельности предусматривается введение в режим дня физкультминуток во время занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в том числе, во время письма, рисования и использования электронных средств обучения;
- физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия, массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные соревнования организуются с учетом возраста, физической подготовленности и состояния здоровья детей. ДОО обеспечивает присутствие медицинских работников на спортивных соревнованиях;
- возможность проведения занятий физической культурой и спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по совокупности показателей метеорологических условий (температуры, относительной влажности и скорости движения воздуха) по климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия физической культурой должны проводиться в зале.

Виды деятельности	Возрастная группа				
	1,5-3 года	3-4 года	4-5 лет	5-6 лет	6-7 лет
Разработан на основе ООП ДО МБДОУ «Усть-Баргузински	й детский сад «İ	Елочка» разраб	отанной на осно	ве	
-Федеральной образовательной программы дошкольного образования (утверждена приказом Министерства просвещения Российско					
Федерации №1028 от 25.11.2022 года); □ □Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образовани					
утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155 (с изм. и доп., с					
21.01.2019 года, от 08.11.2022 года)					
Обязательная часть реализации образовательной программы (88%)					

ОО Познавательное развитие	1	2	2	4	4
- ознакомление с окружающим миром, природой	1	1	1	2	2
- математические представления	-	1	1	2	2
ОО Речевое развитие	2	1	1	2	3
- развитие речи	2	1	1	2	2
- подготовка к обучению грамоте	-	-	-	-	1
ОО Художественно-эстетическое развитие	2	2	2	3	3
Изобразительная деятельность					
- рисование	1	1	1	2	2
- лепка	1	0,5	0,5	0,5	0,5
- аппликация	-	0,5	0,5	0,5	0,5
Музыкальная деятельность	2	2	2	2	2
Конструирование	Во вторую пол	овину дня 1 раз в	неделю		
	0,5	0,5	0,5	0,5	0,5
ОО Физическое развитие	3	3	3	3	3
Двигательная деятельность	3	3	3	3	3
ОО Социально-коммуникативное развитие					
- ручной труд	Занятия по руч	ному труду выне	сено в свободн	ую совместну	ю деятельность
Образовательная нагрузка обязательной част	10	10	11	12	13
программы	100	150	220	300	390
	Мин	Мин	Мин	Мин	Мин
Часть, формируемая участниками образовательного про	оцесса (12%)				
ОО Социально-коммуникативное развитие	-	1	1	2	2
- занятия по социально-эмоциональному развитию	-	1	1	1	1
- занятия по финансовой грамотности	-	-	-	1	1
Образовательная нагрузка вариативной части программы	-	1	1	1	1
		15	20	50	60
		Мин	Мин	Мин	Мин
Итого в неделю	10	11	12	14	15
	100	165	240	350	450
	Мин	Мин	Мин	Мин	МИН

3.7. Календарный план воспитательной работы с учетом особенностей традиционных событий, праздников, мероприятий

На основе рабочей программы воспитания составлен примерный календарный план воспитательной работы.

Примерный план воспитательной работы строится на основе базовых ценностей по этапам:

- ✓ погружение-знакомство, реализуется в формах (чтение, просмотр, экскурсии и т.п.)
- ✓ разработка коллективного проекта, в рамках которого создаются творческие продукты;
- ✓ организация события, которое формирует ценности.

Данная последовательность является циклом, который при необходимости может повторяться в расширенном, углубленном и соответствующем возрасту варианте неограниченное количество раз. Цикл начинается с яркого события, после которого развертывается погружение и приобщение к культурному содержанию на основе ценности. События, формы и методы работы по решению воспитательных задач интегративные. Каждый воспитатель разрабатывает конкретные формы реализации воспитательного цикла.

В ходе разработки определяются цель и алгоритм действия взрослых, а также задачи и виды деятельности детей в каждой из форм работы. В течение всего года воспитатель осуществляет педагогическую диагностику на основе наблюдения за поведением детей. В фокусе педагогической диагностики находится понимание ребенком смысла конкретной ценности и ее проявление в его поведении.

Воспитательный процесс строится, учитывая контингент воспитанников, их индивидуальные и возрастные особенности, социальный запрос их родителей (законных представителей).

Планирование воспитательной работы обеспечивает интеграцию разнообразного содержания форм работы с МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» по всем образовательным областям ОП и направлениям рабочей программы воспитания во всех видах детской деятельности.

При организации воспитательного процесса обеспечивается единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач. Построение воспитательного процесса с помощью календарного плана дает возможность достичь планируемых результатов освоения рабочей программы воспитания.

Решение похожих задач с постепенным их усложнением обеспечивает достижения единства воспитательных целей и преемственности в детском развитии на протяжении всего дошкольного возраста, органичное развитие личности детей в соответствии с их индивидуальными возможностями.

Календарный план воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» отражает мероприятия, направленные на воспитание детей в сфере их личностного развития по каждому направлению рабочей программы воспитания, определяет целевую аудиторию и ответственных за организацию запланированных мероприятий. С целью обеспечения реализации ООП и рабочей Программы воспитания, календарный план воспитательной работы соответствует комплексно - тематическому планированию работы с воспитанниками МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» и отражается в годовом плане работы.

В связи с тем, что комплексно-тематическое планирование ОП МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» предусматривает разделение на периоды, то в календарном плане воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» отражаются мероприятия, обеспечивающие реализацию всех и направлений рабочей программы воспитания, соответствующих тематике данного периода. В одном мероприятии имеется возможность интеграции разных направлений рабочей программы воспитания.

В календарном плане воспитательной работы учитывается, что мероприятия могут планироваться как отдельно для каждой из аудиторий, так и быть совместными.

Ответственными за то или иное мероприятие являются как представители администрации, так и воспитатели, и специалисты МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка». Ответственные назначаются в соответствии с уровнем мероприятия:

✓ Заведующий ДОУ – мероприятия, предполагающие участие родителей (законных представителей) воспитанников, социальных партнеров, приглашенных гостей;

- ✓ Старший воспитатель, воспитатель, специалисты мероприятия, предполагающие участие воспитанников и (или) их родителей (законных представителей) одной или нескольких возрастных групп;
- ✓ Музыкальный руководитель мероприятия, обеспечивающие реализацию музыкальной деятельности воспитанников на любом уровне;

Календарный план воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» утверждается ежегодно на педагогическом совете. Форма календарного плана воспитательной работы представлена в Приложении № 1 к рабочей программе воспитания. При составлении плана воспитательно-образовательной работы в каждой возрастной группе педагоги учитываются мероприятия ДОУ, утвержденные в календарном плане воспитательной работы МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» на текущий учебный год.

Примерный календарный план воспитательной работы.

Календарный план воспитательной работы является единым для ДОО. Все мероприятия проводятся с учетом особенностей Программы, а также возрастных, физиологических и психо - эмоциональных особенностей обучающихся.

Направления (ценности)	События	Примерные формы проведения	
СЕНТЯБРЬ			
Патриотическое направление	День окончания Второй мировой	Познавательное мероприятие, приуроченное ко Дню	
(ценности Родины и природы)	войны	солидарности в борьбе с терроризмом	
Социальное направление	«Старость надо уважать!»	Тематические мероприятия (беседы, подготовка	
(Ценности человека, семьи, дружбы,		подарков своими руками, заучивание стихов и песен),	
сотрудничества)		приуроченные к Дню пожилого человека в России.	
Познавательное направление	«День Знаний»	Досуговое мероприятие для детей 5-7 лет, экскурсия с	
(Ценность знания)		детьми 6-7 лет в школу совместно с родителями,	
		тематические беседы, игровой квест для детей 3-7 лет	
	«Международный день	Беседы, исторические виртуальные экскурсии с детьми 6-	
	распространения грамотности»	7 лет.	
Физическое и оздоровительное направление	«Городки»	Фестиваль по городошному спорту	
(Ценность здоровья)			
Трудовое направление	«Воспитатель – это не просто!»	Тематический досуг с детьми 4-7 лет, игры-дискуссии	
(Ценность труда)	(День воспитателя)		
Этико-эстетическое направление	«Внимание! Дорога»	Выставка продуктивной творческой деятельности	
(Ценности культуры и красоты)			
ОКТЯБРЬ			
Патриотическое направление	«Природа Бурятского края	Работа с Заповедным Подлеморьем (викторины,	
(Ценности Родины и природы)	осенью»	продуктивная деятельность, походы по тропе	
		Заповедного Подлеморья)	

	σ <u>Γ</u>	Γ
	«Бесценный мир животных»	Беседа приуроченная ко дню защиты животных
	Неделя символики РФ	Неделя тематических мероприятий (беседы,
		исторические экскурсии, просмотр познавательных
		видеофильмов и т.д)
Социальное направление	«Бабушкин коврик»	Развлекательное мероприятие, посвященное Дню
(Ценности человека, семьи, дружбы,		пожилых людей
сотрудничества)	Здравствуй, осень золотая!»	Праздник (утренник)
Познавательное направление	В мире театра	Театрализованные представления
(Ценность знания)		
Физическое и оздоровительное направление	«Супер папа!»	Досуговые мероприятия
(Ценность здоровья)		
Трудовое направление	«Учитель – гордое и почетное	Экскурсия в школу, приуроченная ко Дню Учителя
(Ценность труда)	звание!»	31 37 1 31
Этико-эстетическое направление	«В мире музыки»	Развлекательно -досуговое мероприятие с привлечением
(Ценности культуры и красоты)	1 3	социальных партнеров
	«Осенние мелодии»	Выставка декоративно-прикладного искусства с
	«Осенийе мелодии»	использованием природного материала
НОЯБРЬ		пенень природного материала
Патриотическое направление	День народного единства	Тематические беседы, просмотр презентаций и
(Ценности Родины и природы)	gens napognere egimersa	видеороликов. Патриотический калейдоскоп для детей 4-
(Денновти годины и природы)		7 лет
	День государственного герба РФ	Тематические беседы для детей 5-7 лет
Социальное направление	«Весь мир начинается с мамы»	Досуговые мероприятия (при участии детей 4-7 лет в
(Ценности человека, семьи, дружбы,	NDOOD WITH THITACTOR C MAININ/	концертной программе для родителей), комплекс бесед,
сотрудничества)		приготовление подарков.
Познавательное направление	«Вместе ярче»	Всероссийский фестиваль энергосбережения и экологии
(Ценность знания)	«Вместе ярче»	(для детей 5-7 лет)
(ценность знания)	Логи поминация Лого Морово	Развлечение для детей познавательного характера
Физущеское и орноворужение межет	День рождения Деда Мороза	
Физическое и оздоровительное направление	Турнир по шашкам	Интеллектуальное спортивное соревнование для детей 6-
(Ценность здоровья)		7 лет
T.	П	T
Трудовое направление	«Полицейские будни»	Тематические беседы с сотрудниками полиции
(Ценность труда)	посвященная Дню памяти	
	погибшим при исполнении	
	служебных обязанностей	
	сотрудников органов внутренних	

	дел России	
Этико-эстетическое направление	«Имя твое неизвестно, подвиг	Изготовление открыток
(Ценности культуры и красоты)	твой бессмертен!»	-
ДЕКАБРЬ		
Патриотическое направление	День Конституции Российской	Познавательно-развлекательное мероприятие
(Ценности Родины и природы)	Федерации	
	«Новый год у ворот»	Праздничные мероприятия, утренники
Социальное направление	«Новогодняя сказка»	Конкурс на лучшее украшение групп
(Ценности человека, семьи, дружбы,		
сотрудничества)		
Познавательное направление	«День рождения «Ёлочки»	Исторический экскурс в форме развлечения для детей
(Ценность знания)		
Физическое и оздоровительное направление	«Цветик-семицветик»	Просмотр и обсуждение мультфильма
(Ценность здоровья)		
Трудовое направление	День добровольца (волонтера)	Акция добрых дел
(Ценность труда)		
Этико-эстетическое направление	«Художники на войне и о	Беседы, показ передвижной выставки картинной галереи
(Ценности культуры и красоты)	войне», «Международный день	
	художника»	
	«Волшебный новый год»	Конкурс детских творческих работ
ЯНВАРЬ		
Патриотическое направление	День снятия блокады Ленинграда	Тематические мероприятие, посвященное Дню снятия
(Ценности Родины и природы)		блокады Ленинграда
	«Что такое Холокост?» и «Дети	Тематические беседы
	холокоста», посвященные Дню	
	освобождения Красной армии	
	крупнейшего «лагеря смерти»	
	Аушвиц-Биркенау (Освенцима) –	
	День памяти жертв Холокоста	
Социальное направление	«Мы за! Спорт вместе всей	Фотовыставка
(Ценности человека, семьи, дружбы,	страной»	
сотрудничества)		
Познавательное направление	«Красота Баргузинского края»	Экологическая неделя, приуроченная к Всероссийскому
(Ценность знания)		дню заповедников и национальных парков.
Физическое и оздоровительное направление	«По следам Снеговика»	Спортивное развлечение
(Ценность здоровья)		

Трудовое направление (Ценность труда)	Международный день снеговика	Беседы, рассказы о происхождении праздника. Сувенирная продукция, постройки из снега и льда.	
Этико-эстетическое направление	«Вот какой он, Новый год!»	Выставка творческих работ	
(Ценности культуры и красоты)	NDOT REKOTI OTI, TTOBBIT TOZ.	Biserusku ibop ieekiix puooi	
ФЕВРАЛЬ			
Патриотическое направление	«День разгрома советскими	Исторический экскурс, посвященный Дню разгрома	
(Ценности Родины и природы)	войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве в 1943 году»	советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве	
	День защитников отечества	Праздничное мероприятие для детей 3-7 лет. Беседа приуроченная ко Дню памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества.	
Социальное направление (Ценности человека, семьи, дружбы, сотрудничества)	Международный день родного языка	Беседа	
Познавательное направление	Научное шоу, посвященное Дню	Проектная деятельность, мастер классы, игры-	
(Ценность знания)	Российской науки	экспериментирования, виртуальные экскурсии	
Физическое и оздоровительное направление	«Зарница»	Зимняя военно-патриотическая игра	
(Ценность здоровья)	«Мы будущие защитники Родины!»	Смотр строя и песни	
Трудовое направление	«Военные профессии»	Беседы, рассказы о профессиях взрослых, проектная	
(Ценность труда)		деятельность	
Этико-эстетическое направление (Ценности культуры и красоты)	«Наша армия сильна»	Выставка творческих работ	
MAPT			
Патриотическое направление (Ценности Родины и природы)	«Международный женский день»	Праздник посвященный 8 марта, утренники, концертные мероприятия	
Социальное направление (Ценности человека, семьи, дружбы, сотрудничества)	«Библиотека в гостях у дошколят»	Досуг, приуроченный Всемирному дню писателя	
Познавательное направление (Ценность знания)	День воссоединения Крыма с Россией	Исторический экскурс	
Физическое и оздоровительное направление (Ценность здоровья)	«Точно в цель!»	Спортивное соревнование для детей 4-7 лет	
Трудовое направление (Ценность труда)	«Это мой подарок маме»	Конкурс творческих работ и поделок	

Этико-эстетическое направление	«Широкая масленица»	Развлечение с включением народных игр и забав		
(Ценности культуры и красоты)	Всемирный день театра	Театральный фестиваль		
АПРЕЛЬ				
Патриотическое направление	«День космонавтики»	Развлечение, досуговые мероприятия, видео экскурсии,		
(Ценности Родины и природы)		беседы.		
Социальное направление	«Чистая планета – здоровое	Познавательно-развлекательное мероприятие,		
(Ценности человека, семьи, дружбы,	человечество»	приуроченное Дню Земли.		
сотрудничества)				
Познавательное направление	«Никто не забыт, ничто не	Выставка – экспозиция, посвященная ВОВ.		
(Ценность знания)	забыто!»			
Физическое и оздоровительное направление	«Веселые старты»	Спортивный праздник для детей 5-6 лет и их родителей		
(Ценность здоровья)	«Футбольная страна – 2024»	Турнир по мини футболу для детей 6-7 лет		
Трудовое направление	«Юные пожарники»	Тематические беседы, просмотр видео роликов и		
(Ценность труда)		мультфильмов, игры – тренинги с привлечением		
		сотрудников ВДПО		
Этико-эстетическое направление	«Неделя музыки С.В.	Творческий проект		
(Ценности культуры и красоты)	Рахманинова»			
	«Танцевальный серпантин»	Конкурс детского хореографического творчества		
МАЙ				
Патриотическое направление	День Победы	Тематический марафон (комплекс тематических		
(Ценности Родины и природы)		мероприятий, посвященных Дню Победы: экскурсии,		
		акции, чтение литературы, досуговые мероприятия)		
	«Пионер – всем ребятам	Досуговое мероприятие		
	пример!» приуроченное ко Дню			
	детских общественных			
	организаций России			
Социальное направление	«До свидания, детский сад»	Праздничное мероприятие		
(Ценности человека, семьи, дружбы,				
сотрудничества)				
Познавательное направление	Праздник Весны и Труда	Беседы, игры, досуговые мероприятия		
(Ценность знания)				
Физическое и оздоровительное направление	«В лето на велосипеде!»	Фестиваль велосипедного спорта для детей 4-7 лет		
(Ценность здоровья)				
Трудовое направление	«Мой любимый детский сад!»	Приобщение детей и родителей к благоустройству и		
(Ценность труда)		озеленению территории ДОУ		
Этико-эстетическое направление	«День славянской письменности	Познавательно-игровое мероприятие		

(Ценности культуры и красоты)	и культуры»	
	«Дети мира за МИР!»	Выставка рисунков
ИЮНЬ		
Патриотическое направление	Международный день защиты	Досуговое мероприятие, тематические беседы,
(Ценности Родины и природы)	детей	развлечения
	«Наследники родного города»	АРТ – проект приуроченный к дню России
Социальное направление	«Неделя дружбы»	Беседы, игровой аттракцион, чтение художественной
(Ценности человека, семьи, дружбы,	(Международный день друзей)	литературы, фестиваль игровой деятельности.
сотрудничества)		
Познавательное направление	«Неделя русских сказок»	Тематические беседы, викторины, чтение произведений
(Ценность знания)		
Физическое и оздоровительное направление	«Неделя здоровья»	Викторины, спортивные развлечения, тематические
(Ценность здоровья)		беседы, игры, конкурсы
Трудовое направление	День медицинского работника	Посещение медблока, просмотр видеосюжетов, чтение
(Ценность труда)		художественной литературы.
Этико-эстетическое направление	«Удивительные странички» по	Литературная викторина, выставка произведений
(Ценности культуры и красоты)	произведениям Пушкина А.С.	А.С.Пушкина
	«День Балалайки»	Музыкальный альманах
ИЮЛЬ		
Патриотическое направление	День семьи	Досуговые мероприятия, сюжетные игры, театральные
(Ценности Родины и природы)		зарисовки, художественно-творческая деятельность
Социальное направление	Бабушкины игры	Игровая деятельность, беседы, рассматривание
(Ценности человека, семьи, дружбы,		репродукций и открыток, составление фотоальбома
сотрудничества)		
Познавательное направление	«Азбука безопасности для	Тематическое развлечение
(Ценность знания)	малышей»	
Физическое и оздоровительное направление	Турнир по настольным играм	Игровая деятельность в настольные спортивные игры
(Ценность здоровья)		
Трудовое направление	«Песочные фантазии»	Творческая мастерская для детей и взрослых
(Ценность труда)		
Этико-эстетическое направление	«Цветочные истории»	Конкурс рисунков, создание буклетов из сухоцветов
(Ценности культуры и красоты)		
АВГУСТ		
Патриотическое направление	День флага РФ	Праздник, посвященный Дню Государственного флага
(Ценности Родины и природы)		России

Социальное направление (Ценности человека, семьи, дружбы,	Врачи мира за мир	Тематические беседы
сотрудничества)		
Познавательное направление	«Веселое путешествие по	Развлечение для детей
(Ценность знания)	странам и континентам»	
Физическое и оздоровительное направление	День физкультурника	Спортивное развлечение
(Ценность здоровья)		
Трудовое направление	«Театральные кулисы»	Беседы о профессиях взрослых, игры – инсценировки,
(Ценность труда)	-	рассматривание иллюстраций, видеофильмов
Этико-эстетическое направление	«День российского кино»	Кино-марафон для детей.
(Ценности культуры и красоты)	_	

Часть формируемая участниками образовательного процесса (состоит из регионального компонента, инновационной деятельности, ведущие направления ДОО)

Срок	Мероприятия, события
Сентябрь	-Физкультурное развлечение во 2 младшей группе «Невнимательный зайчонок»
	-Физкультурное развлечение в средней группе «На помощь Айболиту»
	-Зарница в старшей подготовительной группе «военно-спортивная игра»
	-Экскурсия с детьми и родителями в Нерпинарий
	-Экскурсия с детьми 2 младшей группы на участок подготовительной группы
	-Опыт «Прозрачная вода, вода принимает формы, какие предметы могут плавать, водная метелица.
	-Коллективная работа «Осенний пейзаж»
	-Просмотр презентаций «Деревья и кустарники нашего края»
Октябрь	-Выставка рисунков «Мой любимый воспитатель»
	-Семейно-досуговая выставка
	-Развлечение «День осенних именинников»
	-Развлечение во 2 младшей группе «Приключение колобка в осеннем лесу»
	-Развлечение в средней группе «Красная шапочка в осеннем лесу»
	-Развлечение в старшей подготовительной группе «Приключение домовенка Кузи и Бабы Яги
	-Фотоколлаж «Мое любимое животное»
	-Экскурсия «В осенний лес на участке детского сада».
	- Опыты «Где вода?»», «Воздух по всюду», «Воздух работает»
	-Коллективная работа «Птички»
	-Кукольный театр «Маша и медведь»

	-Коллективная работа (из засушенных листьев)		
Ноябрь	-Музыкально-литературный час для старшей подготовительной группы «Россия – Родина моя»		
-	-Кукольный театр в средней группе «Путешествие в лесу»		
	-Развлечение во 2 младшей группе «В гости к игрушкам»		
	-Выставка семейных фотографий «Мой поселок, мой дом, моя семья»		
	- Изготовление кормушек для птиц.		
	-Экскурсия в центр дополнительного образования детей «Подлеморье» на просветительское природоохранное		
	мероприятие «Синичкин день»		
	-Мастер-класс для детей и родителей «Вощевые свечи»		
Декабрь	-« Зимняя сказка в группах»		
_	-Экспериментальная деятельность «Сравнение веточек сосны и ели»		
	-Развлечение «Веселая эстафета»		
	-Фотовыставка «Наши домашние кормушки для птиц»		
Январь	-Развлечение «Зимние именинники»		
	-Игра –викторина в старшей подготовительной группе «Веселая поэзия»		
	-Развлечение в средней группе «Детское сердце открыто для дружбы»		
	-Театральное развлечение во 2 младшей группе «В гости к радужным гномикам»		
	-Выставка рисунков «Рождественские узоры»		
	-Опыты «Разноцветные шарики», «Таинственные картинки», «Песочная страна»		
	-Инсценировка сказки «Колобок»		
	-Развлечение «Вечер потешек»		
	-Фотовыставка «На рисуй загадку»		
Февраль	-Фотоколлаж «Защитники Отечества – настоящие герои»		
	- Стенгазета «Лучшее поздравление на 23 февраля»		
	-Театрализованное представление «На лесной опушке»		
	-Оздоровительное развлечение «Здоровые ножки»		
	-Фотовыставка «В краю родном»		
	-Акция: создание кукол в национальном костюме.		
Март	-Открытка для мамы «Мама милая мама, как тебя я люблю»		
-	-Развлечение в 1 младшей группе «Веселая масленица»		
	-Развлечение во 2 младшей группе «Здравствуй масленица»		
	-Развлечение в средней группе «Масленица»		
	-Развлечение в старшей подготовительной группе «Солнышко красно, гори, гори ясно»		
	-Экскурсия на метеостанцию находящуюся на участке детского сада», «На птичий двор»		
	-Совместное творчество детей и родителей «Родные просторы»		
	-Викторина «Что я знаю о родном крае»		

Апрель	-Развлечение в 1и 2 младшей группе «День смеха»
1	-Развлечение в средней группе «Игры с Петрушкой»
	-Праздник смеха в старшей подготовительной группе «Ехали с орехами»
	-Всемирный день здоровья
	-Выставка рисунков «Русский космос»
	-Развлечение в 1 младшей группе «Путешествие в космос»
	-Развлечение во 2 младшей группе «День космонавтики»
	-Развлечение в средней группе «Полет в космос»
	-Развлечение в старшей подготовительной группе «Путешествие по планетам»
	-Развлечение «День весенних именинников»
	-Экскурсия по экологической тропе на территории детского сада
	-Экскурсия на спортивную площадку.
	-Спортивное развлечение «Джунгли зовут»
	-Беседа с детьми «Что такое загадка?», «История загадок», «Какие бывают загадки»
	-Экскурсия в ФГБУ Заповедное Подлеморье «Экологическая тропа»
Май	-смотр «Открытка ветерану»
	-Развлечение в 1 младшей группе «мы солдаты»
	-Развлечение во 2 младшей группе «День Победы»
	-Спортивное развлечение в средней группе «Разведчики на задании»
	-Квест-игра для старшей подготовительной группы «Пройдем дорогами войны»
	-Спортивное мероприятие «Мама, папа, я – спортивная семья»
	-Акция для выпускников «Посади дерево»
	-Экскурсия в мини музей детского сада «Русская изба»
	-Акция «Посади ель» с работниками Усть-Баргузинского мехлесхоза.
	-Тематическое занятие посвященное «Международному дню семьи»
	-Акция с родителями «обустройство прогулочных участков»
Июнь	Развлечение «Здравствуй лето!»
	-Развлечение «День рождения летних именинников»
	-Озеленение клумб на территории детского сада
	-Оздоровительные мероприятия «День здоровья»
	-Тематические беседы «Как вести себя на природе»
	-Экспериментирование «Юные исследователи»

Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий

В дошкольном учреждении есть свои традиции, события, праздники, которые отмечаются регулярно. Культурно -досуговая деятельность дошкольников по интересам позволяет обеспечить каждому ребенку отдых, эмоциональное благополучие и комфортное пребывание в детском саду.

Задача воспитателя наполнить ежедневную жизнь детей увлекательными и полезными делами, создать атмосферу радости общения, коллективного творчества, стремления к новым задачам и перспективам. Для организации традиционных событий эффективно использование сюжетно- тематического планирования образовательного процесса. Темы определяются исходя из интересов детей и потребностей детей, необходимости обогащения детского опыта и интегрируют содержание, методы и приемы из разных образовательных областей. Единая тема отражается в организуемых воспитателем образовательных ситуациях детской практической, игровой, изобразительной деятельности, в музыке, в наблюдениях и общении воспитателя с детьми.

В организации образовательной деятельности учитывается также принцип сезонности. Тема «Времена года» находит отражение, как в планировании образовательных ситуаций, так и в свободной, игровой деятельности детей.

В организации образовательной деятельности учитываются также доступные пониманию детей сезонные праздники, такие как Осенины, Новый год, Рождество, Масленица, Сагаалган и т.п., общественно-политические праздники (День народного единства России, День Защитника Отечества, Международный Женский день, День Победы и др.) Для развития детской инициативы и творчества воспитатель проводит отдельные дни необычно – как «День космонавтики», «День именинников», «День смеха», «Здравствуй лето», «До свиданье детский сад». В такие дни виды деятельности и режимные процессы организуются в соответствии с выбранным тематическим замыслом и принятыми ролями: «космонавты» готовят космический корабль, снаряжение, готовят космический завтрак, расшифровывают послания инопланетян, отправляются в путешествие по незнакомой планете и пр.

В общей игровой, интересной, совместной деятельности решаются многие важные образовательные задачи. Во второй половине дня не более двух раз в неделю проводятся дополнительные занятия по выбору дошкольного учреждения. В это время планируются также тематические вечера досуга, занятия в кружках, свободные игры и самостоятельная деятельность детей по интересам, театрализованная деятельность, слушание любимых музыкальных произведений по «заявкам» детей, чтение художественной литературы, доверительный разговор и обсуждение с детьми интересующих их проблем

Календарный учебный график определяет продолжительность учебного года, сроки перерывов в организации непосредственно образовательной деятельности, продолжительность недели, сроки проведения праздничных и традиционных мероприятий. (Календарный план событий и мероприятий)

Примерный перечень событий, праздников и мероприятий

Младшая группа (от 1,5 до 4 лет)

Задачи педагога по организации досуга

Отвых. Развивать культурно-досуговую деятельность детей по интересам. Обеспечивать каждому ребенку отдых (пассивный и активный), эмоциональное благополучие. Формировать умение занимать себя игрой.

Развлечения. Показывать театрализованные представления. Организовывать прослушивание звукозаписей; просмотр мультфильмов. Проводить развлечения различной тематики (для закрепления и обобщения пройденного материала). Вызывать интерес к новым темам, стремиться к тому, чтобы дети получали

Самостоямельная деятельность. Побуждать детей заниматься изобразительной деятельностью, рассматривать иллюстрации в книгах, играть в разнообразные игры; разыгрывать с помощью воспитателя знакомые сказки, обыгрывать народные песенки, потешки.

Поддерживать желание детей петь, танцевать, играть с музыкальными игрушками. Создавать соответствующую среду для успешного осуществления самостоятельной деятельности детей.

Перечень досугов и развлечений

Праздники:

Физкультурное развлечение «Невнимательный зайчонок», Спортивный праздник «Мама, папа, я – спортивная семья»;

Развлечение «День осенних именинников», «Приключение колобка в осеннем лесу», «В гости к игрушкам»;

Праздники: «Новый год», «8 Марта», «23 февраля»;

Развлечение «В гости к радужным гномикам», «Зимние именинники», «Сагаалган», «Здравствуй масленица», «День смеха», «Путешествие в космос», «День весенних именинников», «Мы солдаты», «Здравствуй Лето!», «День рождения летних имениников».

Средняя группа (от 4 до 5 лет)

Задачи педагога по организации досуга

Отвых. Поощрять желание детей в свободное время заниматься интересной самостоятельной деятельностью, любоваться красотой природных явлений: слушать пение птиц, шум дождя, музыку, мастерить, рисовать, музицировать и т. д.

Развлечения. Создавать условия для самостоятельной деятельности детей, отдыха и получения новых впечатлений. Развивать интерес к познавательным развлечениям, знакомящим с традициями и обычаями народа, истоками культуры. Вовлекать детей в процесс подготовки разных видов развлечений; формировать желание участвовать в кукольном спектакле, музыкальных и литературных концертах; спортивных играх и т. д. Осуществлять патриотическое и нравственное воспитание. Приобщать к художественной культуре. Развивать умение и желание заниматься интересным творческим делом (рисовать, лепить и т. д.).

Праздники. Приобщать детей к праздничной культуре русского народа. Развивать желание принимать участие в праздниках. Формировать чувство сопричастности к событиям, которые происходят в детском саду, стране. Воспитывать любовь к Родине. Организовывать утренники, посвященные Новому году, 8 Марта, Дню защитника Отечества, праздникам народного календаря.

Самостоямельная деятельность. Содействовать развитию индивидуальных предпочтений в выборе разнообразных видов деятельности, занятий различного содержания (познавательного, спортивного, художественного, трудового). Формировать творческие наклонности каждого ребенка. Побуждать детей к самостоятельной организации выбранного вида деятельности. Развивать желание посещать студии эстетического воспитания и раз вития (в детском саду или в центрах творчества).

Перечень досугов и развлечений

Физкультурное развлечение «На помощь Айболиту», Спортивный праздник «Мама, папа, я – спортивная семья», «Разведчики на задании»; Праздники «Осенины», «Новый год», «8 Марта», «23 февраля», «День Победы»;

Развлечения «День осенних именинников», «Красная Шапочка в осеннем лесу», «Путешествие в лесу», «Зимние именинники», «Детское сердце открыто для дружбы», «Масленица», «Сагаалган», «Игры с Петрушкой», «Полет в космос», «День весенних именинников», «Здравствуй Лето!», «День рождения летних имениников»

Старшая группа (от 5 до 6 лет)

Задачи педагога по организации досуга

Отвых. Развивать желание в свободное время заниматься интересной и содержательной деятельностью. Формировать основы досуговой культуры (игры, чтение книг, рисование, лепка, конструирование, прогулки, походы и т. д.).

Развлечения. Создавать условия для проявления культурно-познавательных потребностей, интересов, запросов и предпочтений, а также использования полученных знаний и умений для проведения досуга. Способствовать появлению спортивных увлечений, стремления заниматься спортом.

Праздники. Формировать у детей представления о будничных и праздничных днях. Вызывать эмоционально положительное отношение к праздникам, желание активно участвовать в их подготовке (украшение групповой комнаты, музыкального зала, участка детского сада и т. д.). Воспитывать внимание к окружающим людям, стремление поздравить их с памятными событиями, преподнести подарки, сделанные своими руками.

Самостоятельная деятельность. Создавать условия для развития индивидуальных способностей и интересов детей (наблюдения, экспериментирование, собирание коллекций и т. д.). Формировать умение и потребность организовывать свою деятельность, соблюдать порядок и чистоту. Развивать умение взаимодействовать со сверстниками, воспитателями и родителями.

Творчество. Развивать художественные наклонности в пении, рисовании, музицировании. Поддерживать увлечения детей разнообразной художественной и познавательной деятельностью, создавать условия для посещения кружков и студий.

Перечень досугов и развлечений

Праздники: Новый год, День защитника Отечества, 8 Марта, День Победы, «Осень», «Весна», «Лето»; праздники, традиционные для группы и детского сада; дни рождения детей.

Театрализованные представления. Представления с использованием теневого, пальчикового, настольного, кукольного театров. Постановка спектаклей, детских музыкальных опер, музыкальных ритмопластических спектаклей. Инсценирование сказок, стихов и других литературных произведений, а также песен.

КВН и викторины. «Домашние задания», «Вежливость», «Знатоки леса», «Путешествие в Страну знаний», «Волшебная книга».

Подготовительная группа (от 6 до 7 лет)

Задачи педагога по организации досуга.

Отвых. Приобщать детей к интересной и полезной деятельности (игры, спорт, рисование, лепка, моделирование, слушание музыки, просмотр мультфильмов, рассматривание книжных иллюстраций и т. д.).

Развлечения. Формировать стремление активно участвовать в раз- влечениях, общаться, быть доброжелательными и отзывчивыми; осмысленно использовать приобретенные знания и умения в самостоятельной деятельности. Развивать творческие способности, любознательность, память, воображение, умение правильно вести себя в различных ситуациях. Расширять представления об искусстве, традициях и обычаях народов России, закреплять умение использовать полученные навыки и знания в жизни.

Праздники. Расширять представления детей о международных и государственных праздниках. Развивать чувство сопричастности к народным торжествам. Привлекать детей к активному, разнообразному участию в подготовке к празднику и его проведении. Воспитывать чувство удовлетворения от участия в коллективной предпраздничной деятельности. Формировать основы праздничной культуры.

Самостоятельная деятельность. Предоставлять детям возможности для проведения опытов с различными материалами (водой, песком, глиной и т. п.); для наблюдений за растениями, животными, окружающей природой. Развивать умение играть в настольно-печатные и дидактические игры. Поддерживать желание дошкольников показывать свои коллекции (открытки, фантики и т. п.), рассказывать об их содержании. Формировать умение планировать и организовывать свою самостоятельную деятельность, взаимодействовать со сверстниками и взрослыми.

Творчество. Совершенствовать самостоятельную музыкально-художественную и познавательную деятельность. Формировать потребность творчески проводить свободное время в социально значимых целях, занимаясь различной деятельностью: музыкальной, изобразительной, театральной и др. Содействовать посещению художественно- эстетических студий по интересам ребенка.

Перечень досугов и развлечений

Праздники. Новый год, День защитника Отечества, Международный женский день, День Победы, «Проводы в школу», «Осень», «Весна», «Лето», праздники народного календаря.

Тематические праздники и развлечения. «День осенних именинников», «Приключения домовенка Кузи и Бабы Яги», «Солнышко красно, гори, гори, ясно», «Ехали с орехами», «Путешествие по планетам» «День весенних именинников»

Музыкально литературный час «Россия – Родина моя»

КВН и викторины. Различные турниры, в том числе знатоков природы; «Веселая поэзия, любимая детьми», «А ну-ка, девочки», «В волшебной стране», «Займемся арифметикой».

Спортивные развлечения. «Военно – спортивная игра», Спортивный праздник «Мама, папа, я – спортивная семья», Квест – игра «Пройдем дорогами войны»

Дополнительный раздел Программы (краткая презентация Программы)

Информация о возрастных и иных категориях детей, на которых ориентирована программа.

Основная общеобразовательная программа — образовательная программа дошкольного образования МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» определяет содержание и организацию образовательного процесса для детей в возрасте от 1,5 до 7 лет и направлена на разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовнонравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

Образовательная программа дошкольного образования дошкольной образовательной организации — МБДОУ «Усть-Баргузинский детский сад «Ёлочка» разработана в соответствии:

- ✓ с Порядком разработки и утверждения федеральных основных общеобразовательных программ, утвержденным приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 30 сентября 2022 г. № 874 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 2 ноября 2022 г., регистрационный № 70809);
- Федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Министерства просвещения Российской Федерации №1028 от 25.11.2022 года);
- ✓ Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155(с изм. и доп., от 21.01.2019 года, от 08.11.2022 года).

Программа ориентирована на детей дошкольного возраста в возрасте от 1,5 до 7 лет. В ДОУ функционирует 5 группы: 4 группы общеразвивающей направленности от 1,5 до 7 лет. Из них 1 группа раннего возраста (для детей от 1,5 до 3 лет) и 3 групп дошкольного возраста (для детей от 3 до 7 лет), 1 группа кратковременная. Многонациональность контингента детей обеспечивает воспитание у дошкольников гражданственности, нравственных ценностей, дружелюбия, любви к Родине.

Особенности программы способствуют формированию навыков общения таких ребят, помогают организовать сотворчество. Развитие наиболее значимых качеств личности определяется в основном не специальными воздействиями, а общим характером взаимоотношений ребёнка со взрослыми и другими детьми.

Программа строится с учетом принципа интеграции образовательных областей в соответствии с возрастными возможностями и особенностями детей, спецификой и возможностями образовательных областей, основывается на комплексно-тематическом принципе построения педагогического процесса.

Программа состоит из двух взаимодополняющих частей:

- обязательной части;
- части, формируемой участниками образовательных отношений)

Программа включает основные разделы: целевой, содержательный и организационный.

- Целевой раздел включает в себя пояснительную записку и планируемые результаты освоения Программы.
- Содержательный раздел раскрывает особенности образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребёнка, представленными в пяти образовательных областях, с учётом используемой федеральной образовательной программы дошкольного образования, парциальных программ, педагогических технологий и методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания.
- Организационный раздел программы определяет условия ее реализации.

Приоритетным направлением в работе МБДОУ является познавательное, речевое развитие воспитанников.

Используемая программа

- Федеральная образовательная программа дошкольного образовании

(утверждена приказом Министерства просвещения Российской Федерации №1028 от 25.11.2022 года)

Используемые парциальные Программы:

Направление развития: «Социально-коммуникативное развитие» Наименование парциальной программы:

• «Люблю тебя, мой край родной» - парциальная программа экологического и патриотического воспитанию дошкольников от 3 до 7 лет.

Предлагаемая программа рассматривает вопросы, касающиеся экологии окружающей среды своей местности, региона и направлена на комплексное изучение аспектов окружающей среды.

• «Я люблю Россию!» - парциальная программа духовно-нравственного воспитания дошкольников с 5-7 лет.

Авторы Н.В.Нищева, Ю.А.Кириллова

ООО «Издательство «Детство-пресс»,2023

- «Мы здоровью скажем да!» оздоровительная программа направлена на сохранение и укрепление здоровья дошкольников.
- «Финансовая грамотность» программа нацелена на первоначальное экономическое образование детей дошкольного возраста.
- «От рождения до школы» программа направлена на всестороннее развитие детей дошкольного возраста.
- «Ладушки» программа для детей дошкольного возраста, направлена на художественно-эстетическое развитие

Выходные данные: Краткая характеристика программы: Программа по социально-нравственному и патриотическому воспитанию старших дошкольников будет способствовать приобщению детей дошкольного возраста к моральным ценностям человечества,

помогать формировать нравственное сознание и нравственное поведение через создание воспитывающих детей в духе патриотизма, сформировать у детей начальные представления об истории своей страны, о судьбах ее многонационального народа, его победах и достижениях.

Образовательной программы дошкольного образования Ссылка на Образовательную программу: http://elochka.eduou.ru/images/stories/Dokuments/doc146.pdf

Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников:

Цель взаимодействия детского сада с семьей - создание необходимых условий для развития ответственных и взаимозависимых отношений с семьями воспитанников, обеспечивающих целостное развитие личности дошкольника, повышение компетентности родителей в области воспитания. Важно, чтобы родители действительно разделяли ценности детского сада и активно включались в жизнь своих групп.

Формы взаимодействия с семьями воспитанников

Информационно – наглядные	Материалы на стендах, в уголках для родителей, рекомендации, выставки детских работ, фотоотчеты; переписка по электронной почте, Viber, ВКонтакт и другие социальные сети
Образовательные проекты	Непосредственное участие родителей в образовательных проектах групп и детского сада; поддержка образовательных инициатив семьи
Индивидуальные	Беседы и консультации специалистов; индивидуальные собеседования по результатам педагогических диагностик;
Коллективные	Родительские собрания, ежегодная презентация дошкольного учреждения для вновь прибывших родителей, представительство в Управляющем и Попечительском советах, Совете родителей
Информационно – аналитические	Анкетирование, медиатека, сайт
Досуговые	Совместные досуги, праздники, выставки, экскурсии;